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Улетай, 
подешевело!
Авиакомпании снижают 
цены в рыночных войнах

Замедление роста авиаперево-
зок вынуждает авиакомпании 
развернуть борьбу за пассажира, 
выливающуюся в ценовые вой-
ны. Распродажи билетов в низ-
кий зимний сезон объявляются 
чаще и начинаются раньше, ком-
пании замораживают тарифы. 
Эксперты и участники рынка по-
лагают, что билетные войны при-
ведут к дальнейшему падению 
рентабельности авиакомпаний 
и есть риск, что их смогут пере-
жить только те, кто найдет внеш-
нюю финансовую поддержку.

Вчера «Аэрофлот» и «Сибирь» 
(S7) объявили о зимней распрода-
же авиабилетов. Но если в 2014 го-
ду авиакомпании начали такую ак-
цию в марте, распространив ее и на 
международные рейсы, в этом го-
ду распродажа стартовала на месяц 
раньше и только на внутренние рей-
сы. В рамках акции компании вдвое 
снизили цены на билеты эконом-
класса, весной 2014 года скидки не 
превышали 40%. В «Сибири» 

”
Ъ“ по-

яснили, что такие акции обычно 
проводятся дважды в год в низкий 
сезон с целью привлечения допол-
нительных пассажиров, но не ста-
ли раскрывать количество мест, на 
которые снизят цены. Источник 

”
Ъ“ 

в «Аэрофлоте» отметил, что распрода-
жи «действительно участились для 
стимуляции спроса в кризис». С ок-
тября компания провела пять рас-
продаж, включая нынешнюю.

Темпы роста пассажирских ави-
аперевозок в России постепенно 
снижались к концу года, причем на-
иболее сильно упал международ-
ный сегмент. Официальных дан-
ных по итогам года еще нет. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, пассажиропо-

ток увеличился примерно на 10%, до 
93 млн человек, но рост более при-
быльных международных перево-
зок не превысил 3%, тогда как на вну-
тренних рейсах составил около 18%.
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Как стало известно ”Ъ“, в ад-
министрацию президента по-
ступили предложения об изме-
нениях в силовых ведомствах 
в рамках сокращенного бюд-
жета. Речь в первую очередь 
идет о возможном расформи-
ровании ФСКН и ФМС, чьи функ-
ции могут быть переданы МВД. 
Часть бывших наркополицей-
ских предполагают влить в со-
став уголовного розыска, а по-
чти половину сотрудников 
миграционной службы пере-
дать в состав нового паспорт-
но-визового управления МВД. 
 При этом вопросы трудовой 
миграции могут отдать в веде-
ние Минтруда. Контроль же за 
легальным оборотом наркоти-
ков возложат на Минздрав.

По данным источников 
”

Ъ“, 
в конце прошлой недели в адми-
нистрацию президента поступил 
ряд предложений о грядущих со-
кращениях в силовых и правоох-
ранительных органах. Они были 
предоставлены Минфином, МВД 
и ФСКН. В рамках сокращения бюд-
жета предлагается расформировать 
две службы — ФСКН и ФМС. На дан-
ный момент штатная численность 
наркоконтроля составляет около 
34 тыс. сотрудников. Из них пред-
полагается уволить около 27 тыс., 
а 7,5 тыс. офицеров перевести в МВД 
в подразделения уголовного розы-
ска. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, это по-

зволит сократить расходные статьи 
бюджета примерно на 30 млрд руб. 
Экономия главным образом прои-
зойдет за счет массового сокраще-
ния управленческого аппарата и ге-
неральских должностей.

Отдельно поясняется, что темой 
легального оборота наркотиков 
(аптеки, фармацевтические компа-
нии и т. д.) станут заниматься уже 
не правоохранительные органы, 
а соответствующие службы Мин-
здрава.

Кроме того, как пояснил 
”
Ъ“ зам-

пред думского комитета по безопас-
ности и противодействию корруп-

ции Александр Хинштейн, из соста-
ва ФМС, в которой сейчас числится 
более 40 тыс. госслужащих и прико-
мандированных из МВД офицеров, 
планируется передать в МВД око-
ло 19,5 тыс. сотрудников. Для это-
го в МВД возможно восстановление 
паспортно-визовой службы — пред-
шественника ФМС. Вопросы трудо-
вой миграции в таком случае будут 
переданы Минтруду.

В свою очередь, глава ФСКН Вик-
тор Иванов направил в админист-
рацию президента письмо, в ко-
тором указал, что ликвидация его 
службы приведет к серьезным не-
гативным последствиям и ухудше-

нию «оперативной обстановки» 
в стране в целом. В ФСКН от ком-
ментариев воздержались, одна-
ко источник в ведомстве сообщил 

”
Ъ“, что, по подсчетам Минфина, 

экономический эффект от ликви-
дации Госнаркоконтроля может 
наступить только в 2017 году, но 
проблемы, по его словам, возник-
нут уже сейчас. Будет уничтоже-
на спецслужба, создававшаяся для 
решения проблемы наркомании, 
угрожающей безопасности всей 
страны; на улице окажутся тысячи 
ее сотрудников, которым придет-
ся выплатить от 2,5 млрд до 4 млрд 
руб. компенсаций, а те, что будут 
трудоустроены в МВД, «растворят-
ся» в этом ведомстве и в итоге так-
же могут оказаться без работы, так 
как и в министерстве планируют-
ся серьезные, до 100 тыс. человек, 

сокращения. Собеседник 
”
Ъ“ особо 

обратил внимание на то, что вме-
сте с возможной реорганизацией 
ФСКН наверняка будут замороже-
ны и все реабилитационные про-
граммы, которые активно продви-
гал в последнее время ее руководи-
тель Виктор Иванов.

Против расформирования 
ФСКН выступает и ряд обществен-
ных организаций. Председатель 
всероссийского общественного 
движения «Союз матерей России» 
Ольга Панина пояснила 

”
Ъ“, что 

на днях состоится специальное со-
вещание родительского комитета 
организации, в повестку которо-
го включен вопрос о судьбе ФСКН 
и направлении руководству госу-
дарства соответствующего обраще-
ния. Общественники считают, что 
у МВД и так слишком много функ-

ций, поэтому с такой специфиче-
ской задачей, как противодействие 
незаконному обороту наркотиков, 
оно может и не справиться.

Между тем депутат Госдумы Ни-
колай Ковалев, в прошлом дирек-
тор ФСБ, заявил 

”
Ъ“, что считает 

предложенные меры по сокраще-
нию ФСКН и ФМС «абсолютно ло-
гичным и принципиальным реше-
нием». По его словам, в последние 
годы ФСКН стала обособленной 
структурой, которая начала кон-
курировать со своими «смежника-
ми» — МВД, ФСБ, таможней и т. д. 
«Эта конкуренция нам дорого обо-
шлась. Доходило даже до того, что 
оперативники разрабатывали вме-
сто преступников друг друга»,— со-
общил парламентарий.
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МВД и т. д.
Силовиков объединяют для сокращения бюджетных расходов

В ряды МВД могут влиться 
наркополицейские  
и паспортисты   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Через год после начала работы нового 
законодательства о госзакупках Счет-
ная палата (СП) обнародовала претен-
зии к работе трех ведомств, ответствен-
ных за его функционирование,— ФАС, 
Минэкономики и Федерального каз-
начейства. Критика ведомства Татья-
ны Голиковой коллег в правительстве, 
поддержанная на прошлой неделе пре-
зидентом Владимиром Путиным, стано-
вится все увереннее.

Отчет о проверке деятельности Минэко-
номики, Федерального казначейства и ФАС 
по нормативному регулированию, мони-
торингу и контролю соблюдения законода-
тельства при осуществлении закупок в усло-
виях формирования федеральной контракт-
ной системы (ФКС) был представлен вчера 
СП. «Проверка показала, что план меропри-
ятий по внедрению контрактной системы, 
утвержденный правительством, не выпол-
нен»,— резюмировали содержание отчета 
в пресс-службе ведомства. Напомним, 28 ян-
варя президент Владимир Путин на празд-

новании 20-летия Счетной палаты критико-
вал как систему госзакупок в РФ, так и дея-
тельность федеральных министерств, к ра-
боте которых у команды Татьяны Голиковой 
есть претензии.

Как следует из текста отчета, наиболь-
шее внимание аудиторов привлекли нару-
шения, которые касались информацион-
ного обеспечения ФКС. Так, Минэкономи-
ки и Федеральное казначейство (подразде-
ление Минфина), по мнению Счетной пала-
ты, не смогли обеспечить нормальное функ-
ционирование сайта.zakupki.gov.— офици-
ального портала о всех госторгах, несмотря 
на то что в 2013–2014 годах на его доработ-
ку и сопровождение ведомствам было выде-
лено из бюджета около 1 млрд. руб. «В насто-
ящее время очень затруднительно просле-
дить конкретную закупку от ее включения 
в план-график закупок до момента испол-
нения контракта»,— отмечает представляв-
ший доклад аудитор Максим Рохмистров.
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Ведомства строго отсчитали
Счетная палата имеет претензии  
к контрактной системе Белого дома

Вчера обвиняемая в государственной 
измене жительница Вязьмы Светла-
на Давыдова была освобождена из-под 
ареста. Следователь ФСБ Михаил Сви-
нолуп неожиданно для защиты принял 
решение сменить меру пресечения на 
подписку о невыезде. Адвокаты связы-
вают это с общественным резонансом 
вокруг уголовного дела, им заинтересо-
вались в том числе и в администрации 
президента РФ. Как заявила ”Ъ“ Светла-
на Давыдова после выхода из СИЗО «Ле-
фортово», больше всего ее волнует ско-
рейшее воссоединение с семьей.

Освобождения Светланы Давыдовой ничто 
не предвещало еще вчера утром. Около 10:00 
адвокаты Иван Павлов и Сергей Бадамшин от-
правились к своей подзащитной в СИЗО «Ле-
фортово» для участия в следственных действи-
ях. «Я не могу рассказывать, в чем они заключа-
лись, но это была стандартная в таких случаях 
процедура, мы отработали и попрощались со 
следователем, а я поехал по другим делам»,— 
рассказал 

”
Ъ“ господин Бадамшин.

Тогда же стало известно, что Лефортов-
ский суд, куда в понедельник с жалобой на 
арест Светланы Давыдовой обратилась ее 
защита, назначил заседание на 5 февраля. 
Господин Бадамшин вспоминает, что око-
ло 15:30 ему неожиданно позвонил веду-
щий уголовное дело следователь ФСБ Миха-
ил Свинолуп и сказал, что адвокатам необ-
ходимо снова явиться в СИЗО в 17:00. Спу-
стя час следователь вручил адвокатам уве-
домление об изменении меры пресечения 
Светлане Давыдовой с ареста на подписку 
о невыезде. «Я по-прежнему не понимаю, 
что происходит, очень все странно и непо-
нятно. Я не ожидала такого решения»,— за-
явила 

”
Ъ“ Светлана Давыдова сразу после 

 освобождения.
Напомним, Светлане Давыдовой инкри-

минируется ст. 275 УК РФ (государственная из-
мена), а именно «оказание консультационной 
помощи иностранному государству в ущерб 
безопасности РФ». 
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Москва СИЗО не верит
Обвиняемая в госизмене Светлана Давыдова 
вернулась к детям

культура | «Левиафан»  
Андрея Звягинцева  
выходит в прокат в России —11
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запретил судам самовольно 
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деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 4 февраля 2015 №18   l   Коммерсантъ

новости

Банк России в мартовском прогнозе может 
снизить оценки инфляции 2015 года, имен-
но стабилизация инфляционных ожиданий 
в январе 2015 года повлияла на снижение ЦБ 
ключевой ставки на 2 п. п.— до 15%. Глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина вчера дала понять: Банк 
России рассматривает будущий экономиче-
ский спад как основной и крайне действен-
ный антиинфляционный фактор во втором 
полугодии, но ключевая ставка ЦБ останется 
выше инфляции.

Глава Банка России вчера впервые подробно 
прокомментировала СМИ логику совета директо-
ров Банка России, 30 января снизившего ключевую 
ставку с 17% до 15%. Напомним, заявление совета 
директоров ЦБ выглядело достаточно противоре-
чивым: Банк России констатировал рост инфляции 
по состоянию на 26 января до уровня 13,1% (годо-
вая инфляция 2014 года — 11,4%) и предположил ее 
рост до пиковых значений во втором квартале 2015 
года. Эльвира Набиуллина вчера уточнила логику 
регулятора: ЦБ, снижая ставку, руководствовался в 
большей степени среднесрочными макроэкономи-
ческими прогнозами, а также имеющейся инфор-
мацией о стабилизации уже в январе 2015 года ин-

фляционных ожиданий. «На наш взгляд, инфляция 
будет повышенной в первом полугодии этого года, 
пик, как мы уже говорили, будет во втором кварта-
ле. Затем она начнет снижаться, потому что факто-
ры, которые привели к ее всплеску, сильные, но од-
норазовые»,— пояснила глава ЦБ. 

Сводка об инфляционных ожиданиях ЦБ за ян-
варь пока не опубликована. Кроме этого, еще од-
ним фактором, который позволил ЦБ снизить став-
ку, было предположение о существенном ускоре-
нии «эффекта переноса»: резкий всплеск спроса на 
потребительском рынке в декабре 2014 года в ло-
гике Банка России дополнительно сократит давле-
ние на цены в первом полугодии 2015 года. Само 
по себе снижение ставки вызвало некоторое осла-
бление рубля на фоне стабильных нефтяных цен, 
в ЦБ, впрочем, полагают влияние этого ослабления 
на инфляцию будущих периодов малозначимым.

По данным 
”
Ъ“, дискуссия на совете директоров 

30 января содержала предложения по снижению 
ставки и ниже 15%, и исходя из логики, представ-
ленной главой регулятора, снижение ставки — не 
столько позитивная, сколько негативная новость. 
Именно так ее восприняла в момент объявления 
меньшая часть аналитиков (например, в Альфа-

банке), тогда как большая часть экспертов оценива-
ла ее с точки зрения роста прибылей банков, под-
держки кредитования и не в последнюю очередь 
давления на ЦБ со стороны правительства. Де-фак-
то ЦБ объясняет свои действия определенным не-
доучетом в ноябре-декабре 2014 года влияния пред-
стоящей «посадки» экономики на ценовую динами-
ку и степени жесткости этой «посадки». Напомним, 
комментарий ЦБ 30 января содержал относительно 
умеренный прогноз падения ВВП в первом полуго-
дии 2015 года (3,2% падения год к году), впрочем, 
он хуже, чем аналогичные оценки Минэкономики.

По данным 
”
Ъ“, Банк России намерен к заседа-

нию совета директоров 13 марта скорректировать 
макропрогноз на 2015 год, в том числе прогнозы по 
годовой и поквартальной инфляции, оценки вну-
треннего спроса и динамики роста. При этом клю-
чевая ставка ЦБ может в определенный момент в 
2015 году быть ниже текущей инфляции — но крат-
косрочно: ЦБ не отказывается ни от инфляционно-
го таргета на 2017 год в 4%, ни от политики поддер-
жания реально положительных ставок кредита, 
предполагая, что предстоящий спад ВВП лишь об-
легчит реализацию этих целей.

Дмитрий Бутрин

Инфляция разорится первой
Банк России предполагает, что рост цен будет остановлен экономическим спадом

Вчера на совещании у Владимира Путина 
в Ново-Огарево был перезапущен механизм 
финансирования восьми крупных проектов 
за счет средств Фонда национального бла-
госостояния (ФНБ). «Переаттестацию» уже 
в рамках антикризисного плана Белого дома, 
в частности, прошли проекты реконструкции 
БАМа и Транссиба, «Ямал СПГ», ЦКАД, проек-
ты «Росатома» и РЖД. Общая изымаемая на 
них из ФНБ сумма составляет 625 млрд руб., 
что равно примерно одной восьмой нынеш-
него объема фонда.

Открывая совещание, Владимир Путин зая-
вил, что прибегнуть к средствам ФНБ (на 1 фев-
раля 2015 года его объем составлял 5,1 трлн руб.) 
власти заставляют «проблемы внешней конъюн-
ктуры». По словам президента, предложенные к 
финансированию из ФНБ проекты многократ-
но обсуждались, но сейчас «далеко не все соин-
весторы, особенно частные, в состоянии будут 
обеспечить исполнение всех планов, а поэтому 
нам нужно самим внимательно посмотреть на 
то, что в этих условиях должно и может сделать 
государство». 

Напомним, что на прошлой неделе, сразу по-
сле появления в антикризисном плане Белого до-
ма пункта о выделении из ФНБ через докапитали-
зацию банков до 250 млрд руб. на приоритетные 

инфраструктурные проекты, министр финансов 
Антон Силуанов сообщил, что прежние решения 
по «прямому» расходованию денег фонда на такие 
мероприятия будут правительством пересмотре-
ны. Обоснование: из-за падения нефтяных дохо-
дов в бюджете возникают дыры, и в этих услови-
ях ФНБ становится таким же, как Резервный фонд, 
источником их закрытия. 

О результатах вчерашнего совещания у Влади-
мира Путина сообщил глава Минэкономики Алек-
сей Улюкаев. По его словам, после нового рассмо-
трения финансовых моделей ряда готовых проек-
тов принято решение о начале их финансирова-
ния из ФНБ на общую сумму 525 млрд руб. В пер-
воочередном порядке будут профинансированы 
проекты БАМа и Транссиба. Речь идет, прежде все-
го, о проекте «Восточный полигон» по модерниза-
ции железнодорожных путей с общим объемом 
финансирования 150 млрд руб. на период до 2018 
года. Еще 150 млрд руб. нефтегазовых накоплений 
ФНБ получит проект НОВАТЭКа по созданию мощ-
ностей по производству сжиженного природно-
го газа «Ямал СПГ». Аналогичная сумма выделяет-
ся на проект «Росатома» по строительству атомной 
электростанции в Финляндии. Кроме того, неназ-
ванная министром сумма направляется на нача-
ло работ по проекту Центральной кольцевой ав-
тодороги, а также еще на два проекта — по лик-

видации «цифрового неравенства» и на проект 
«Россетей». 250 млрд руб. из одобренных 525 мл-
рд руб. будут выделены через «антикризисный» 
механизм докапитализации двух банков — ВТБ и 
Газпромбанка. Также на совещании было подтвер-
ждено, что ранее уже размещенные в ВТБ 100 мл-
рд руб. средств ФНБ направляются на финансиро-
вание инвестпрограммы РЖД — эти деньги будут 
потрачены на приобретение подвижного состава 
и модернизацию путей.

Более свежие предложения Минэкономики 
(в частности, о докапитализации ВЭБа деньгами 
ФНБ на сумму до 300 млрд руб.) пока не прошли. 
Министр уточнил, что этот вопрос «требует до-
полнительного уточнения». Что касается заявок 
«Роснефти» на средства ФНБ, то они, по словам 
Алексея Улюкаева, на совещании у президента не 
рассматривались. Как пояснил глава Минэконо-
мики, «мы обсуждали те проекты, которые прош-
ли необходимую процедуру, то есть стратегиче-
ский анализ, оценка рисков, разработка паспорта 
проекта и принятие этого паспорта соответствую-
щим решением правительства». По данным 

”
Ъ“, 

вопрос выделения «Роснефти» средств из ФНБ бу-
дет обсуждаться главой компании Игорем Сечи-
ным на встрече с президентом Владимиром Пути-
ным уже на этой неделе.

Вадим Вислогузов

Фонд перераспределенного достояния
Владимир Путин утвердил список отобранных к финансированию из ФНБ проектов

Также ведомствами, по оценке 
СП, пока так и не был разработан 
и принят нормативный акт, опре-
деляющий порядок и сроки ввода 
в эксплуатацию Единой информа-
ционной системы в сфере закупок 
(ЕИС), которая должна в будущем за-
менить действующий портал госза-
купок. 500 млн руб., которые в 2014 
году были предоставлены казначей-
ству для развития и создания систе-
мы ЕИС, по оценкам СП, не были ис-
полнены, а в финансово-экономиче-
ском обосновании на содержание и 
развитие системы, которое ведом-
ство представило в Минфин, «выяв-
лены признаки задвоения отдель-
ных видов работ». Кроме того, в пер-
вом полугодии 2014 года Минэконо-
мики с отступлением от регламен-
та внесло около 70% проектов нор-
мативных правовых актов, необ-
ходимых для функционирования 
контрактной системы. ФАС, соглас-
но докладу СП, не проводила пла-
новых проверок соблюдения зако-
нодательства на госторгах и подала 
всего один судебный иск с требова-
нием признать недействительным 
результат госзакупки.

Минэкономики обвинения СП 
категорически отвергает — как зая-
вили в пресс-службе ведомства, все 
нормативно-правовые акты, обес-
печивающие реализацию 44-ФЗ, бы-
ли приняты своевременно, а нару-
шения регламента подготовки вне-
сения документов носили «техниче-
ский» характер. «Техзадание на ЕИС 
было разработано своевременно — 
в 2013 году, и сейчас оно передано в 
Федеральное казначейство»,— отме-
тили в пресс-службе Минэкономи-
ки. В ФАС, со своей стороны, заяви-

ли, что за период, на который ссы-
лается СП, ведомство организова-
ло 34 проверки в сфере госзакупок. 
Сообщение о представлении ФАС в 
Росстат некорректной отчетности 
по госзакупкам, также содержащее-
ся в докладе СП, в пресс-службе ФАС 
предпочли не комментировать.

Критика СП контрактной систе-
мы, в 2013–2014 годах одной из важ-
нейших разработок финансово-эко-
номического блока, представлена в 
довольно сложный момент в рабо-
те ФКС. Напомним, Минэкономики 
сейчас в приоритетном порядке раз-
рабатывает в рамках антикризисно-
го плана Белого дома поправки к за-
конодательству о ФКС, призванные 
некоторой либерализацией пра-
вил ее работы стабилизировать ра-
боту системы госзакупок при рез-
ком изменении экономических ус-
ловий (

”
Ъ“ писал об этом 1 февраля). 

При этом на взаимоотношения СП с 
одной стороны и Минфина и Мин-
экономики — с другой может вли-
ять разрабатываемый в администра-
ции президента (см. 

”
Ъ“ от 18 декабря 

2014 года) законопроект о реформе 
госконтроля. В нем предполагается 
изменение и расширение полномо-
чий СП и Росфинмониторинга (в кон-
це января источники 

”
Ъ“ в Белом до-

ме говорили даже о проекте полной 
интеграции двух ведомств) — за счет 
полномочий, сейчас находящихся в 
руках Минфина. В целом усиление 
возможной роли СП в системе орга-
нов власти и заявлявшиеся в 2012–
2014 годах проекты Минфина по рас-
ширению контрольно-надзорных 
возможностей федерального казна-
чейства, поддерживаемые Минэко-
номики, могут конкурировать.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Ведомства строго 
отсчитали

Цены на лекарства в этом 
году, по экспертным оцен-
кам, могут вырасти на 20%, 
сообщил премьер-министр 
Дмитрий Медведев на про-
шедшем вчера в Уфе сове-
щании об антикризисных 
мерах в здравоохранении. 
Чтобы сдержать такое по-
дорожание, Минздрав РФ 
предлагает регионам про-
водить проверки соблю-
дения предела надбавок к 
стоимости лекарств. Сами 
же субъекты просят уско-
рить процедуру госзаку-
пок, чтобы успеть запас-
тись лекарствами до новых 
скачков цен на них.

Стоимость лекарств в роз-
нице повышается, признал 
вчера Дмитрий Медведев, 
объяснив это отчасти колеба-
ниями валютного курса, от-
части — спекуляциями. По 
экспертным оценкам, преду-
предил глава правительства, 
в 2015 году ожидается рост 
цен на 20%. Регионы, впро-
чем, уже сейчас фиксируют 
повышение стоимости на не-
которые препараты — в Баш-
кирии он достигает 11%, в 
Приморском крае — 15–20%, 
в Москве — 15%.

По информации замми-
нистра здравоохранения 
Игоря Каграманяна, в янва-
ре 2015 года по сравнению с 
декабрем 2014-го регулиру-
емые государством цены на 
жизненно важные препара-
ты в рознице выросли всего 

на 4%, а на лекарства, не вхо-
дящие в этот перечень,— до 
15%. Минздрав предлагает 
проверить обоснованность 
применяемых надбавок на 
лекарства в регионах и «еще 
раз их пересмотреть». Так, в 

Липецкой области оптовая 
надбавка на жизненно важ-
ные препараты составляет 
12%, а в Брянской и Калуж-
ской областях — до 20%.

По словам чиновников, 
сейчас правительство стре-
мится не допустить вымы-
вания с рынка прежде все-
го дешевых лекарств — для 
этого антикризисным пла-
ном Белого дома предусмо-
трена разовая индексация 
цен нижнесреднего сегмен-
та жизненно важных препа-
ратов. Также в этот план за-

ложены 16 млрд руб. для ком-
пенсации подорожания ле-
карств, выделяемых гражда-
нам в рамках государствен-
ной соцпомощи, а также вве-
дение ограничений на до-
пуск иностранных произво-
дителей лекарств и медизде-
лий к госзакупкам. Как сооб-
щил замминистра промыш-
ленности и торговли Сергей 
Цыб, проекты постановле-
ний, предусматривающих 
преференции для отечест-
венных производителей, 
уже подготовлены и внесены 

в правительство. «Это не озна-
чает, что мы вводим какие-то 
запреты на поставку импорт-
ных лекарств и медизделий. 
Но при этом даем возмож-
ность активно развиваться 
российским компаниям на 
этом рынке, если они произ-
водят аналогичную продук-
цию»,— пояснил чиновник.

Представители регио-
нов на вчерашнем совеща-
нии выдвигали свои рецеп-
ты решения лекарственных 
проблем. Глава Республики 
Башкортостан Рустем Хами-
тов предложил срочно упро-
стить процедуру госзакупок 
лекарств. «Деньги есть у нас, 
но пока мы проводим все эти 
процедуры, на второе полу-
годие сможем купить только 
в мае. При этом мы не знаем, 
какая будет тогда цена»,— по-
яснил он. Мэр Москвы Сер-
гей Собянин заявил о необхо-
димости проведения перего-
воров с поставщиками ино-
странных лекарств. «Боль-
шая фарма — это четыре ос-
новных производителя, но 
они нас практически не зна-
ют, работают через посред-
ников, маржа которых дохо-
дит до совсем больших цифр, 
неприличных»,— посетовал 
Сергей Собянин, сообщив, 
что соответствующая работа 
с поставщиками медоборудо-
вания уже помогла снизить 
цены в пять-шесть раз.

Евгения Крючкова, 
Уфа

Лекарство от подорожания
Белый дом борется с последствиями девальвации на фармрынке
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По рекомендации Минфина Фе-
деральному собранию сокра-
тить расходы на 10% Совет феде-
рации (СФ) вчера решил урезать 
бюджет палаты на 75 млн руб. 
Госдума пока этим вопросом 
не занималась — депутаты рабо-
тают в регионах.

Предложения по экономии, ко-
торые представила рабочая груп-
па на заседании комитета СФ по ре-
гламенту и организации парламент-
ской деятельности, обсуждались в 
закрытом режиме. Как пояснил 

”
Ъ“ 

глава комитета Вадим Тюльпанов, 
группа была создана «после получе-
ния письма из Минфина за подпи-
сью первого замминистра Татьяны 
Нестеренко, в котором она рекомен-
довала сократить лимит СФ на 10%». 
Такое же письмо, по словам сенато-
ра, получили и в Госдуме. В бюджете 
2015 года на обеспечение работы Гос-
думы заложены 7,269 млрд руб., СФ 
— 3,976 млрд.

Комитет, рассказал господин 
Тюльпанов, решил сократить коли-
чество и продолжительность зару-
бежных поездок, размер делегаций. 
Также предполагается вместо двух 
выездных заседаний комитетов СФ 
в год проводить одно. Предложено 
«отказаться от закупок оборудова-
ния без острой необходимости, мо-
жет быть, сократить автопарк». Сэко-
номить можно и не набирая людей 
на вакантные места в аппарате СФ, 
считает Вадим Тюльпанов: «Умень-
шать зарплаты сотрудникам, сокра-
щать по живому мы не будем».

Источник 
”
Ъ“ в СФ пояснил, что 

всего предполагается сэкономить 
75 млн руб. Уменьшение поездок за 
рубеж, по его словам, позволит сни-
зить траты с $1,5 млн до $750 тыс: 
«Отмена выездных заседаний даст 
около 10 млн руб., а сокращение пое-
здок в регионы помощников сенато-
ров — 3 млн руб.». Также, по словам 
собеседника 

”
Ъ“, около 36 млн руб. 

можно сэкономить, если сенаторы 
будут летать не «Аэрофлотом», а «дру-
гими компаниями, 

”
ЮТэйр“ напри-

мер, где билеты почти вдвое дешев-

ле». Еще 5–10 млн руб. может дать 
отказ от покупки нового оборудова-
ния. «Смета на содержание СФ утвер-
ждается законом о бюджете, и она бу-
дет сокращаться вместе с бюджетом 
РФ по итогам первого квартала, полу-
годия»,- отметил источник 

”
Ъ“.

Госдума также готовится сокра-
тить смету на 2015 год. «Мы ведем 
анализ наших возможностей по эко-
номии расходов, я думаю, они име-
ются, но окончательно об этом ста-
нет известно позже»,— заявил спи-
кер Госдумы Сергей Нарышкин на 
прошлой неделе. Пересматривает 
смету обычно думский комитет по 
бюджету и налогам после того, как 
другие комитеты, а также фракции 
и аппарат Госдумы найдут варианты 
оптимизации. Окончательную вер-
сию сметы утверждает думский ко-
митет по регламенту.

«К нам пока никакие документы 
не поступали»,— заявил 

”
Ъ“ глава ко-

митета по регламенту Сергей Попов. 
Комитет по бюджету, сообщили 

”
Ъ“ 

в его аппарате, не будет заниматься 
сметой на этой неделе, так как депу-
таты проводят ее в регионах. Опти-
мизация расходов может пройти за 
счет сокращения аппарата Госдумы, 
сообщила 

”
Ъ“ глава комитета по фи-

нансовому рынку Наталья Бурыки-
на: «Невозможно сократить расходы, 
связанные с собственно депутатской 
деятельностью: поездки по регионам 
страны, почтовые услуги, связь». Рас-
ходы на зарубежные командиров-
ки депутаты регулярно сокращали 
в прошлые годы, подчеркнула она. А 
сейчас эти расходы оптимизируются 
в связи с тем, что Евросоюз и США за-
претили ряду депутатов въезд в свои 
страны. Что же касается расходов на 
персональные автомобили для депу-
татов, то это, по словам госпожи Бу-
рыкиной, «компетенция управления 
делами президента».

В прошлый кризис в 2009 году 
расходы Госдумы были снижены 
на 335,6 млн руб., а СФ — почти на 
200 млн руб. 

Наталья Городецкая,  
Виктор Хамраев

Минфин  
собирает десятину
Совет федерации сокращает расходы  
на 75 млн рублей

Взлет цен на лекар-
ства стал предметом 
специального совеща-
ния премьер-минист-
ра Дмитрия Медведе-
ва с правительством, 
губернаторами и про-
изводителями  
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Как стало известно ”Ъ“, 
глава Федерального кос
мического агентства (Рос
космос) Игорь Комаров 
решил назначить ново
го руководителя одного 
из крупнейших предприя
тий отрасли — Центра экс
плуатации космической 
и наземной инфраструк
туры (ЦЭНКИ). Нынешний 
и. о. главы ЦЭНКИ Алек
сандр Сироткин, пришед
ший туда из концерна ПВО 
«АлмазАнтей» три месяца 
назад, должен будет усту
пить кресло выходцу из 
космической отрасли.

О том, что господин Си-
роткин в ближайшее время 
покинет свой пост, 

”
Ъ“ рас-

сказал высокопоставлен-
ный источник в Роскосмо-
се: он утверждает, что во-
прос о замене руководите-
ля ЦЭНКИ уже согласован го-
сподином Комаровым и ви-
це-премьером Дмитрием Ро-
гозиным. «Предприятие на-
ходится в сложном состоя-
нии, а Сироткину как выход-
цу не из космической отра-
сли исправить ситуацию бы-
ло бы сложно,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“.— Решать про-

блемы ЦЭНКИ должен чело-
век, глубоко погруженный в 
его деятельность». По словам 
источника 

”
Ъ“, до объявле-

ния конкурса на право заме-
щения должности временно 
управлять предприятием бу-

дет Сергей Смирнов (ныне 
заместитель главы ЦЭНКИ). 
Сам Александр Сироткин, по 
данным 

”
Ъ“, станет помощ-

ником Игоря Комарова. Офи-
циальный представитель Ро-
скосмоса Игорь Буренков, 
не уточняя формата предло-
жения для господина Сирот-
кина, заявил 

”
Ъ“, что экс-гла-

ва ЦЭНКИ «будет занимать-
ся реформой, работая теперь 
уже в Роскосмосе».

Отметим, что после уволь-
нения Александра Фадеева в 
декабре 2013 года на посто-
янной основе ЦЭНКИ никто 
не руководил. Назначенный 
исполнять обязанности гла-
вы предприятия сотрудник 
ЦЭНКИ Сергей Лазарев уже 
к августу 2014 года был уво-
лен «по состоянию здоро-
вья», сменивший его колле-
га Сергей Смирнов на пост 
руководителя не претен-
довал. Господин же Сирот-
кин, несмотря на поддер-
жку господина Остапенко, 

при прохождении конкур-
са на замещение должно-
сти не получил одобрения 
со стороны Белого дома: как 
пояснил источник 

”
Ъ“ в ап-

парате правительства, там 
сочли кандидатуру замести-
теля гендиректора ПВО «Ал-
маз-Антей» не слишком под-
ходящей для руководства 
ключевым предприятием 
космической отрасли. Поэ-
тому он и стал только испол-
няющим обязанности. Тем 
не менее в ноябре прошло-
го года господин Остапен-
ко ставил перед ним весьма 
серьезные задачи вплоть до 
стабилизации финансового 

состояния. Теперь решать 
их придется новому руково-
дителю центра.

Это первое кадровое реше-
ние нового главы Роскосмоса. 
Будучи руководителем Объе-
диненной ракетно-косми-
ческой корпорации (ОРКК) 
Игорь Комаров менял руко-
водство вошедших в нее круп-
нейших предприятий отра-
сли (Государственный косми-
ческий научно-производст-
венный центр имени Хруни-
чева, корпорация «Энергия» 
и компания «Российские кос-
мические системы»), но в де-
ятельность ЦЭНКИ, структур-
но закрепленного за космиче-
ским агентством, не вмеши-
вался. После того как в 2013 
году было принято решение 
разделить отрасль на заказчи-
ка (Роскосмос) и генподряд-
чика (ОРКК), ЦЭНКИ оставал-
ся, по сути, единственным 
крупным активом космиче-
ского агентства. Центр (с пер-
соналом около 12 тыс. чело-
век) отвечает за обслужива-
ние стартовых комплексов, 
аэропортов и железной до-
роги космодрома Байконур, 
осуществляет запуски ракет-
носителей, а также участвует 
в создании инфраструктуры 
космодрома Восточный. Со-
здаваемая ныне госкорпора-
ция «Роскосмос» объединит 
в себе все активы отрасли, в 
том числе ЦЭНКИ.

Иван Сафронов

Роскосмос начинает эксплуатировать  
земных директоров
В качестве первой меры поменяют  
главу крупнейшего предприятия отрасли — ЦЭНКИ

Вчера в Петрозаводске вслед 
за спикером горсовета Олегом 
Фокиным был задержан экссена
тор, депутат карельского законо
дательного собрания единоросс 
Девлетхан Алиханов. Поводом 
для задержания стало якобы не
законное пересечение границы 
с Финляндией. По предваритель
ным данным, он подозревает
ся в совершении преступлений, 
предусмотренных ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо круп
ном размере). Эксперт отмечает, 
что «одновременное задержание 
оппонентов губернатора Алексан
дра Худилайнена трудно назвать 
случайностью».

Депутата законодательного со-
брания Девлетхана Алиханова («Еди-
ная Россия») задержали сотрудники 
Следственного комитета. Поводом 
стало якобы незаконное пересече-
ние им границы с Финляндией. В 
2010 году господин Алиханов пред-
ставлял Карелию в Совете федера-
ции и имел дипломатический па-
спорт. Cложив полномочия, он про-
должал выезжать по нему за грани-
цу, что следствие считает незакон-
ным. Также депутат подозревается 
в совершении преступлений, пред-
усмотренных ч. 4 ст. 159 УК (мошен-
ничество в особо крупном разме-
ре). По версии следствия, используя 
свои связи во властных структурах, 
он добился, в частности, продажи по 
заниженным ценам 15 объектов му-
ниципальной недвижимости в Пет-
розаводске людям из своего окру-
жения. Следствие выступило с хода-
тайством об аресте Девлетхана Али-
ханова, защита предлагает освобо-
дить его под залог. Суд продолжится 
сегодня, он пройдет в закрытом ре-
жиме. По информации влиятельно-
го карельского бизнесмена, члена 
«Яблока» Василия Попова, депутата 
«арестуют на два месяца за мошен-
ничество и за десять преступлений, 
связанных с незаконным пересече-
нием границы».

Девлетхан Алиханов — последо-
вательный противник карельского 
губернатора Александра Худилай-
нена, в 2014 году он предлагал рас-
пустить карельское правительст-
во за некомпетентность, а про «Еди-

ную Россию», членом которой явля-
ется, говорил, что ее «дискредитиру-
ет участие в беспринципной травле» 
мэра Петрозаводска Галины Шир-
шиной, «неугодной губернатору». В 
конце года он был исключен из ре-
гионального политсовета партии 
(см. 

”
Ъ“ от 1 декабря 2014 года). Де-

влетхан Алиханов успел повоевать 
и с предыдущими губернаторами, в 
том числе с Андреем Нелидовым. По-
следний, как говорил бизнесмен, со-
здал ему имидж криминального ав-
торитета, из-за чего, по его мнению, 
его невзлюбил и Александр Худи-
лайнен: «Пришли новые варяги, бе-
рут 

”
Википедию“ и начинают воз-

буждать дела!» (см. 
”
Ъ“ от 13 февраля 

2014 года). Отметим, 29 января бой-
цы спецназа задержали спикера гор-
совета Олега Фокина, поддерживав-
шего Галину Ширшину.

В администрации Карелии си-
туацию вчера не комментировали, 
предложив «дождаться официально-
го комментария правоохранитель-
ных органов».

«Алиханов представлял Худилай-
нена комическим персонажем, кото-
рый по недоразумению стал губерна-
тором. Это очень его раздражало»,— 
говорит Василий Попов. По мнению 
«яблочника», резкая атака на оппози-
цию говорит о том, что «готовятся до-
срочные выборы губернатора (полно-
мочия господина Худилайнена исте-
кают в 2017 году.— 

”
Ъ“)».

«Практически одновременное за-
держание оппонентов губернатора 
трудно назвать случайностью, хотя 
он формально не управляет правоох-
ранительными органами,— отметил 
политолог Константин Калачев.— 
Александр Худилайнен и его совет-
ники известны как противники ком-
промиссов, с оппозицией они всегда 
предпочитали говорить языком си-
лы». По словам эксперта, усиление 
давления на оппозицию может быть 
связано с тем, что «сейчас для Худи-
лайнена настал момент истины — 
либо он зачищает политическое по-
ле республики, либо придется при-
знать свою несостоятельность».

Таисия Бекбулатова,  
Николай Сергеев;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Карельский единоросс 
перешел все границы
Девлетхана Алиханова подозревают  
по нескольким статьям

Новый глава Роскос
моса Игорь Комаров 
(на фото слева) решил 
начать кадровые  
перестановки с круп
нейшего предприятия  
отрасли — ЦЭНКИ   
ФОТО ИВАНА БЕЛОЗЕРОВА

Конституционный суд (КС) изме
нил свою позицию в отношении 
размера неустойки, взыскивае
мой за просрочку возврата зай
мов. Ранее поддерживаемый су
дом принцип защиты должника 
от злоупотребления со сторо
ны кредиторов теперь заменен 
на защиту кредитора. КС решил, 
что суды не вправе снижать не
устойку за просрочку по свое
му усмотрению — это возмож
но только по просьбе ответчика, 
который должен доказать ее не
соразмерность. Верховный суд 
придерживается такого подхо
да с 2012 года, но КС последовал 
за ним только сейчас.

В опубликованных вчера «отказ-
ных» определениях по жалобам 
Александра Паршина и Татьяны 
Рычковой КС фактически дал новое 
толкование статье 333 Гражданско-
го кодекса (ГК). Она дает право суду 
уменьшить подлежащую уплате неу-
стойку, если она явно несоразмерна 
последствиям нарушения обязатель-
ства. Заявители обратились в КС по-
сле того, как суды общей юрисдик-
ции удовлетворили иски о взыска-
нии в их пользу займов, но по собст-
венной инициативе в несколько раз 
снизили размер полагающейся им 
неустойки. Например, госпожа Рыч-
кова вместо неустойки в 1,78 млн 
руб. получила 50 тыс. руб. Заявители 
жаловались, что статья 333 ГК позво-
ляет судьям снижать неустойку даже 
без просьбы ответчиков-должников. 
Напомнив, что спорная норма ста-
вит барьер на пути кабальных дого-
воров и иных возможных злоупотре-
блений, КС, однако, признал, что су-
дьи не могут фактически вставать на 
сторону ответчика, снижая санкции 
произвольно и самовольно. Для это-
го ответчик должен сам заявить в су-
де о несоразмерности и представить 
доказательства.

Определения по жалобам на ста-
тью 333 КС выносил с 1999 года око-

ло 40 раз, но его позиция была пря-
мо противоположной. Так, в 2000 го-
ду по делу ТОО «Мак-Дак» КС указал, 
что право суда снижать неустойку в 
случае ее чрезмерности направле-
но против злоупотребления правом 
со стороны кредитора, поэтому речь 
идет «не о праве суда, а, по существу, 
о его обязанности установить баланс 
между применяемой мерой ответст-
венности и оценкой действительно-
го размера ущерба». В определении 
2004 года по жалобе телекомпании 
«Игра» КС тоже сослался на принцип 
справедливости правосудия, а так-
же на позицию президиума Высшего 
арбитражного суда (ВАС), который в 
1997 году допускал применение ста-
тьи 333 ГК «по инициативе суда». То-
го же подхода КС придерживался и 
в 2011 году. Партнер юридической 
фирмы Legal Capital Partners Миха-
ил Малиновский объясняет, что КС 
исторически исходит из неопытно-
сти граждан в спорах с кредиторами 
и защиты их как слабой стороны.

Но c тех пор высшие суды измени-
ли свою позицию без согласования с 
КС. ВАС в постановлении пленума от 
22 декабря 2011 года указал, что «со-
размерность неустойки последстви-
ям нарушения обязательства пред-
полагается», а суды могут снизить 
ее по статье 333 ГК только при нали-
чии заявления ответчика. «Ответчик 
должен представить доказательст-
ва явной несоразмерности неустой-
ки, в частности, что возможный раз-
мер убытков кредитора вследствие 
нарушения обязательства значи-
тельно ниже начисленной неустой-
ки»,— отмечал ВАС. При снижении 
арбитражным судам рекомендова-
лось исходить из двукратной учет-
ной ставки ЦБ (ставка рефинанси-
рования; сейчас равна 8,25%), а взы-
скание более низкой неустойки до-
пускалось «в исключительных слу-
чаях», но, как правило, не ниже став-
ки рефинансирования. Аналогич-
ное мнение высказал и пленум Вер-

ховного суда в постановлении от 28 
июня 2012 года. На него теперь пря-
мо сослался КС, фактически одобрив 
расходящуюся с его прежней пози-
цией практику высших судов. Во 
вчерашних определениях КС не упо-
минает свои прежние решения и не 
требует пересмотра дел заявителей.

Таким образом, если раньше КС 
защищал должников от взыскания с 
них лишних процентов, то теперь он 
защищает кредитора от взыскания 
меньших процентов, чем полагают-
ся ему по договору. Партнер юриди-
ческой фирмы «Некторов, Савельев и 
партнеры» Александр Некторов счи-
тает новый подход КС правильным: 
«Не нужно отдавать этот вопрос на ус-
мотрение суда — есть принцип со-
стязательности сторон, и если ответ-
чик заявил о несоразмерности неу-
стойки, только тогда суд должен этим 
заниматься, а не самовольно защи-
щать одну из сторон спора». С ним со-
гласен Михаил Малиновский: «С точ-
ки зрения рынка и оборота это по-
зитивное решение КС. Даже несмо-
тря на постановления пленумов ВС 
и ВАС, суды не всегда следуют их ре-
комендациям, и кредиторы каждый 
раз боятся, что суд снизит неустойку 
до минимума. Это создает неопреде-
ленность для гражданского оборота».

Александр Некторов считает, что 
позиция КС не ухудшит положение 
граждан в споре с банками по кре-
диту: «Договор присоединения да-
ет защиту заемщику как более сла-
бой стороне — он может ссылаться 
на то, что у него не было возможно-
сти изменить условия кредитного 
договора, и суд пойдет ему навстре-
чу». По словам господина Малинов-
ского, ГК и так дает суду достаточно 
оснований, чтобы защитить добро-
совестную сторону и наказать недо-
бросовестную. «В последние два-три 
года наметилась явная тенденция к 
тому, чтобы суды больше учитыва-
ли свободу договора, взыскивали не 
мизерные суммы убытков и не сни-

жали неустойку до бессмысленного 
размера. И решение КС этому трен-
ду соответствует»,— отмечает юрист.

Анна Занина;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Свобода — договорам
Конституционный суд запретил судам самовольно снижать неустойку 

Его поздравляет экс-президент Торгово-промышленной 
палаты России, академик РАН Евгений Примаков:
— C Вячеславом Викторовичем работали вместе в Госду-
ме во фракции «Отечество — вся Россия». Уже в то время 
я убедился в его несомненных организаторских способ-
ностях. Поэтому, когда уходил с поста руководителя 
фракции, рекомендовал на свое место Володина. Он по-
казал себя с наилучшей стороны и работая первым заме-
стителем руководителя администрации президента.
Одна из черт этого человека заключается в том, что, осу-
ществляя свою нелегкую миссию, он никогда не выпячи-
вает себя, как бы находясь за сценой. И, судя по всему, де-
лает свою трудную работу мастерски. Далеко не случай-
но, что к нему тянутся и представители уже не существу-
ющей фракции Госдумы, периодически встречаюсь с ним 
для товарищеских обсуждений. Мог бы о нем написать 

больше, но не позволяет газетный формат. Поздравляю от 
всей души Вячеслава Викторовича с днем рождения!

Поздравления передает научный руководитель Высшей 
школы экономики Евгений Ясин:
— Уважаемый Вячеслав Викторович! Поздравляю вас с 
днем рождения, желаю здоровья и успехов в вашей мно-
готрудной деятельности! Надеюсь, она по достоинству 
будет оценена нашими гражданами. В понимании лю-
дей, так уж сложилось, важные персоны на высоких по-
стах думают в основном о себе. Понимаю масштаб и 
сложности вашей работы и убежден, что вы сможете 
многое сделать, чтобы вернуть доверие граждан к поли-
тическим институтам, вовлечь их в активную общест-
венную жизнь.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 51 год первому заместителю  
руководителя администрации президента РФ  
Вячеславу Володину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно ”Ъ“, экс-начальник УМВД  
по Ивановской области Александр Никитин сам ини-
циировал расследование махинаций при строитель-
стве нового здания управления, однако в итоге стал 
главным фигурантом соответствующего уголовно-
го дела. Мосгорсуд, отклонив жалобу защиты, отка-
зался освободить генерал-майора Никитина из-под 
стражи, а Басманный райсуд продлил ему арест  
на четыре месяца.

Разбираясь в обстоятельствах уголовного дела Алек-
сандра Никитина, который обвиняется ГСУ СКР в со-
вершении преступления, предусмотренного ч. 3 ст. 285 
УК РФ (злоупотребление должностными полномочиями, 
повлекшее тяжкие последствия), его защитники выясни-
ли, что, будучи начальником УМВД, он сам инициировал 
расследование фактов мошенничества и служебных злоу-
потреблений при строительстве здания управления.

По версии защиты, в начале прошлого года строй-
ку в Иваново посетила очередная комиссия МВД, про-
верявшая расходование средств на возведение здания 
управления,— старое, напомним, было уничтожено 
пожаром в январе 2008 года, который произошел из-за 
непотушенного окурка, оставленного сотрудником ка-
дровой службы в урне.

Ревизоры, выявив недостатки в строительстве, обра-
тили на них внимание генерала Никитина, отвечавше-
го за объект. Тот инициировал свою проверку, которая 
выявила факт оплаты в размере более 6 млн руб. стро-
ительства ливневой канализации. Она не была предус-
мотрена проектом здания вообще и, соответственно, не 
была проложена, хотя за нее своевременно заплатили. 
Дело о мошенничестве (ст. 159 УК РФ) в отношении од-
ного из местных коммерсантов расследовала сама по-
лиция, но прокуратура не утвердила по нему обвини-
тельное заключение, указав на необходимость провер-
ки на причастность к хищениям начальника отдела ор-
ганизации капитального строительства областного УМ-
ВД Алексея Шеенкова и чиновников ФГУП «РСУ МВД 
России», выступавших заказчиками строительства зда-
ния. В результате полицейское дело передали в област-
ное управление СКР, где его расследование было при-
остановлено. Однако в ноябре прошлого года, когда в 
СКР в отношении полковника Шеенкова наконец воз-
будили уголовное дело по ст. 285 и ст. 292 УК РФ (служеб-
ный подлог), тот дал показания на генерала Никитина.

27 ноября 2014 года, в день возбуждения уголовно-
го дела, генерал был задержан в Москве сотрудниками 
центрального аппарата СКР, затем арестован решением 
Басманного райсуда и позже снят указом президента с 
должности. По версии следствия, генерал злоупотребил 
полномочиями, распорядившись направить часть вы-
деленных средств на работы, связанные со строительст-
вом, но не предусмотренные проектом, в том числе на 
отделку кабинетов руководящих сотрудников и их ме-
блирование. Ущерб от действий генерала, по данным 
ГСУ СКР, составил 84 млн руб.

И хотя впоследствии выяснилось, что изменение 
проекта было согласовано с «Ивановогражданпроек-
том», готовившим первоначальный план здания, а за-

купки и непосредственное исполнение работ контр-
олировались и проводились полковником Шеенко-
вым (он оказался фигурантом одного дела с генералом, 
но при этом сохранил свободу), а также РСУ, Александ-
ра Никитина оставили под стражей.

Вчера Мосгорсуд отклонил очередную апелляцию его 
защиты, причем заседание прошло без участия предста-
вителей ГСУ СКР, а Басманный райсуд продлил арест 
Александру Никитину на четыре месяца — до 27 мая. 
Как отметил представляющий интересы генерала адво-
кат Сергей Старовойтов, в обоих случаях, вынося реше-
ние, суды опирались на рапорт оперативника ФСБ, да-
тированный 27 ноября прошлого года. В нем говори-
лось, что, оставаясь на свободе, генерал Никитин наме-
рен оказать давление на свидетелей по уголовному делу, 
а также, используя свои связи во властных структурах, 
на оперативно-следственную бригаду, которая его ведет. 
Однако, отметил адвокат, на момент составления рапор-
та уголовное дело в отношении его подзащитного суще-
ствовало лишь несколько часов, а сам Александр Ники-
тин узнал о нем только после своего задержания, так как 
вызвали его в ГСУ СКР для дачи объяснений в рамках до-
следственной проверки.

Николай Сергеев

Дело генерала  
нашли в ливневом стоке
Экс-начальнику УМВД продлили арест  
по просроченному рапорту

Вчера Тверской райсуд Москвы, 
как стало известно ”Ъ“, вынес 
первый приговор по громкому 
делу о махинациях с бюджет-
ными средствами, выделенны-
ми на программное обеспече-
ние для ФТС. Станислав Сорокин, 
замгендиректора ООО «СБЛ-
Техноложис», победивший в та-
моженном конкурсе, по версии 
следствия, за откаты, получил 
три года колонии. Отметим, что 
дело предпринимателя суд рас-
смотрел в особом порядке.

Дело Станислава Сорокина, кото-
рый обвиняется ГСУ СКР по Москве 
в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК), Тверской райсуд рассмо-
трел за одно заседание. Замгендирек-
тора ООО «СБЛ-Техноложис», ранее за-
ключивший досудебное соглашение о 
сотрудничестве с Моспрокуратурой, в 
рамках которого дал показания след-
ствию на предполагаемых сообщни-
ков, и находившийся под домаш-
ним арестом, рассчитывал на услов-
ный срок. Однако, как сообщили 

”
Ъ“ 

в Тверском суде, гособвинение запро-
сило для раскаявшегося коммерсан-
та четыре года колонии общего режи-

ма. В результате суд пришел к выводу, 
что, учитывая тяжесть инкриминиру-
емого господину Сорокину преступ-
ления, его исправление невозможно 
без изоляции от общества, и на три 
года определил его в колонию обще-
го режима. Поскольку дело рассма-
тривалось в особом порядке, защита 
господина Сорокина может обжало-
вать приговор только в части сроков 
наказания. Обвинение, в свою оче-
редь, рассчитывает использовать при-
говор как доказательство виновности 
остальных фигурантов громкого дела.

Дело господина Сорокина было вы-
делено ГСУ СКР из дела в отношении 
экс-руководителя представительства 
ФТС на Украине Алексея Шашаева. По 
версии следствия, давний соратник 
главы таможенной службы Андрея Бе-
льянинова генерал-лейтенант Шаша-
ев организовал проведение конкурса 
на поставку программного обеспече-
ния для ФТС с заведомо известным по-
бедителем в лице «СБЛ-Техноложис», 
которому за откаты было переплачено 
из бюджета более 125 млн руб. Поми-
мо генерала, которому инкримини-
руется ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотребле-
ние должностными полномочиями, 

повлекшее тяжкие последствия), по 
делу проходят руководитель и учреди-
тель «СБЛ-Техноложис» Вячеслав Лыса-
ков и бизнесмен Игорь Береговский, а 
также замначальника отдела планиро-
вания оснащения средствами инфор-
матизации ФТС Елена Соболева.

Расследование уголовного дела в 
их отношении уже закончено, и сей-
час фигуранты знакомятся с его ма-
териалами. Свою вину они не при-
знают. Защита генерала Шашаева, в 
частности, отмечает, что, во-первых, 
решение о заключении контракта с 
«СБЛ-Техноложис» по результатам со-
ответствующего конкурса прини-
мал не он лично, а ведомственная ко-
миссия, а во-вторых, расчеты стоимо-
сти услуг по контракту осуществляли 
специалисты группы «РДтех», являю-
щейся одним из дистрибуторов ком-
пании Oracle. «СБЛ-Техноложис» яв-
лялся одним из множества партне-
ров ФТС, и условия нового контрак-
та этой компанией — по созданию 
универсального ключа-доступа к про-
грамме Oracle, используемой тамож-
ней,— были полностью выполнены.

Юрий Сенаторов,  
Николай Сергеев

Общий режим за особый порядок
Вынесен приговор за мошенничество с контрактом ФТС

Одним из наиболее ярких при-
меров этого, по данным 

”
Ъ“, являет-

ся противостояние ФСКН и отдела по 
борьбе с незаконным оборотом на-
ркотиков (ОБНОН) МВД Татарстана, в 
результате которого по обвинениям 
в «превышении должностных пол-
номочий» (ст. 286 УК РФ) и «незакон-
ном обороте наркотических средств» 
(ст. 228 УК РФ) под стражу взяли четве-
рых высокопоставленных офицеров 
полиции, а еще два десятка оказа-
лись под подозрением. Сейчас, прав-
да, дело начало разваливаться, а аре-
сты начались уже среди сотрудников 
регионального наркоконтроля.

Как считает господин Ковалев, 
борьба с наркотиками, особенно 

с трафиком из-за рубежа, будет го-
раздо эффективнее, если будет ве-
стись именно МВД, у которого не-
сравненно больше возможностей, 
чем у ФСКН. По его мнению, ФСКН 
не всегда своевременно реагирова-
ла на появляющиеся новые угрозы 
— например, спайсы.

«Мы с коллегами в Госдуме под-
держали закон об их запрете»,— на-
помнил Николай Ковалев. Но, как 
он считает, это была запоздалая по-
лумера. По его словам, тех же распро-
странителей спайсов, не дожидаясь 
их официального запрета, вполне 
можно было задерживать в рамках 
ст. 238 УК (производство, хранение, 
перевозка либо сбыт товаров и про-
дукции, выполнение работ или ока-
зание услуг, не отвечающих требова-

ниям безопасности), предусматрива-
ющей до десяти лет заключения.

В МВД и ФМС от официальных 
комментариев воздерживаются, 
ссылаясь на то, что решение о судь-
бе той или иной службы находит-
ся в компетенции исключительно 
президента. Такую же позицию за-
няли и в Минфине. «Данный вопрос 
не входит в компетенцию Минфи-
на. По указанным вопросам реше-
ние принимает президент»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ официальный представи-

тель ведомства.
Юрий Стержнев

МВД и т. д.

Главное следственное управле-
ние СКР по Санкт-Петербургу воз-
будило уголовное дело по факту 
мошеннического хищения из Бал-
тийского банка, проходящего про-
цедуру санации, более 2,5 млрд 
руб. По данным ”Ъ“, деньги в виде 
кредитов были выданы двум пе-
тербургским компаниям, а затем 
похищены и легализованы. Пока 
петербургские следователи не на-
зывают подозреваемых, но, отме-
тим, уже были проведены обыски 
в квартире и доме Олега Шигаева, 
одного из бывших собственников 
и экс-президента банка.

Как стало известно 
”
Ъ“, в ноябре 

прошлого года глава временной ад-
министрации Балтийского банка Сер-
гей Шевченко обратился к петербург-
ским следователям СКР с заявлени-
ем о преступлении. Была проведена 
доследственная проверка, по резуль-
татам которой Главное следственное 
управление (ГСУ) СКР возбудило уго-
ловное дело по ст. 159 (мошенниче-
ство) и ст. 174.1 (легализация средств, 
полученных преступным путем) УК 
РФ. В региональном управлении 

”
Ъ“ 

заявили, что дело возбуждено по фак-
ту преступления, пока обвинение ни-
кому не предъявлено.

По информации 
”
Ъ“, неустанов-

ленные лица организовали выдачу 
двух кредитов Балтийским банком, 
которые, кстати, были одобрены кре-
дитным комитетом финансового уч-

реждения, двум ЗАО — «Кассиопея» и 
«Ижант», подконтрольным злоумыш-
ленникам: первое получило 1,516 мл-
рд руб., второе — 1,856 млрд руб. За-
тем мошенники от имени Олега Ши-
гаева заключили с этими фирмами 
два договора цессии, которые перечи-
слили на личный счет цедента в Бал-
тийском банке 2,635 млрд руб. Эти 
действия неустановленных лиц пе-
тербургские следователи квалифици-
ровали как мошенничество.

Далее последовал второй этап фи-
нансовой махинации. Неустановлен-
ные лица перевели со счета Олега Ши-
гаева под различными предлогами 
более 2,1 млрд руб. на счета семи под-
контрольных им фирм, которые бы-
ли открыты в петербургском филиале 
Балтийского банка. Потом злоумыш-
ленники частично конвертировали 
средства в валюту и перевели на счет 
Анжелики Шигаевой в одном из бан-
ков Швейцарии €7,2 млн. Затем около 
$850 тыс. было перечислено Балтий-
скому банку в счет погашения креди-
та, оформленного на Олега Шигаева 
в 2011 году. И еще 29 млн руб. со сче-
та бывшего совладельца Балтийского 
банка были получены преступника-
ми из кассы Балтийского банка. Дан-
ные действия неустановленных лиц 
квалифицированы как легализация 
почти 2,5 млрд руб., которые были по-
лучены преступным путем.

В рамках расследования данно-
го дела петербургские следователи 

провели обыски в доме Олега Шига-
ева на Крестовском острове и в его 
квартире в Московском районе горо-
да. Там были изъяты «предметы и до-
кументы, представляющие интерес 
для следствия», но не конкретизиру-
ется, какие именно. С финансистом 

”
Ъ“ связаться не удалось.

Кроме того, ГСУ СКР принимаются 
меры к поиску похищенного, чтобы 
впоследствии наложить на него арест. 
Любопытно, что в ходе санации в ка-
питале Балтийского банка была обна-
ружена дыра, размер которой оцени-
вается свыше 30 млрд руб.

Отметим, что уголовное дело бы-
ло возбуждено практически вслед за 
процедурой санации Балтийского 
банка, которую по результатам сво-
ей инспекции финансового учре-
ждения в 2014 году инициировало 
Агентство страхования вкладов. Тен-
дер на санацию выиграл Альфа-банк 
(
”
Ъ“ неоднократно писал об этом). Од-

нако сегодня ситуация осложняется 
иском ООО «Балтийский торговый 
дом», за которым стоит один из быв-
ших совладельцев Балтийского бан-
ка Андрей Исаев, к Центробанку и 
Балтийскому банку. Господин Исаев 
просит суд признать недействитель-
ным уменьшение уставного капита-
ла банка и проведение допэмиссии 
акций, которая почти на 90% выку-
плена Альфа-банком.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Миллиарды ушли под видом кредитов
Возбуждено дело о хищении средств в Балтийском банке

Вчера Уральское следственное управление на тран-
спорте СКР приступило к проверке по факту захвата 
в Судане двух сотрудников авиакомпании «ЮТэйр», 
совершенного несколько дней назад. Сейчас следо-
ватели работают с представителями авиакомпании 
и представителями российской стороны в Судане, 
устанавливая обстоятельства происшедшего. Пока 
решение о возбуждении уголовного дела не приня-
то, между тем суданские дипломаты говорят, что за 
россиян уже запросили выкуп, а их спецслужбы со-
общают, что напали на след похитителей. В поисках 
участвует и миссия UNAMID, по контракту с которой 
работали сотрудники авиакомпании.

Как сообщила 
”
Ъ“ старший помощник руководителя 

Уральского следственного управления на транспорте СКР 
Наталья Гунькина, вчера следователи приступили к до-
следственной проверке сообщений СМИ о похищении 
двух граждан России в Судане. «По предварительным дан-
ным, в провинции Центральный Дарфур при невыяснен-
ных обстоятельствах неизвестными лицами похищены 
двое граждан Российской Федерации, один из которых яв-
ляется менеджером ОАО 

”
Авиакомпания «ЮТэйр»“, а вто-

рой техником ООО 
”
ЮТэйр-Инжиниринг“. Сейчас следо-

ватели работают с представителями авиакомпании, уста-
навливают личности пропавших»,— пояснила Наталья 
Гунькина. По данным 

”
Ъ“, следствие выясняет подробно-

сти инцидента через официальное российское предста-
вительство в Судане. «После сбора первоначальных све-
дений будет вестись работа с зарубежными коллегами»,— 
пояснил собеседник 

”
Ъ“ в ведомстве.

Как сообщили в пресс-службе авиакомпании «ЮТэйр», 
похищение было совершено 29 января. «Около 10:30 по 
местному времени в поселке Залингей неизвестными 

были захвачены два сотрудника авиакомпании, работа-
ющие по контракту миссии UNAMID (ООН). Микроавто-
бус UNAMID был заблокирован шестью автомобилями. 
Под угрозой оружия пассажиры были вынуждены поки-
нуть автобус, они были увезены в неизвестном направле-
нии»,— отметили в авиакомпании, уточнив, что до сих 
пор требований от похитителей российская сторона не 
получала. По сведениям 

”
Ъ“, похищение россиян прои-

зошло в тот момент, когда они возвращались в лагерь мис-
сии с местного рынка. Вместе с ними был также похищен 
гражданин Судана. «Сейчас в миссии идет разбирательст-
во, почему российские подданные покинули лагерь без 
сопровождения конвоя, хотя необходимость в этом не раз 
до них доводилась»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Имена захваченных россиян в авиакомпании не со-
общили, однако, по некоторым данным, речь идет об 
авиатехнике Сергее Черепанове и переводчике Миха-
иле Антюфееве.

Вчера в UNAMID заявили, что активно занимаются ро-
зыском пропавших. «Миссия в настоящее время работа-
ет с властями Судана, чтобы разыскать и освободить двух 
россиян. Однако более подробно комментировать ситуа-
цию мы не будем, чтобы не повредить поискам»,— пояс-
нил африканскому новостному агентству Anadolu офици-
альный представитель UNAMID Ашраф Еисса.

К вечеру суданские дипломаты сообщили, что похи-
тители россиян намереваются получить за них выкуп, 
сумма которого пока не называется. Это обстоятельст-
во, по мнению суданцев, свидетельствует о том, что пре-
ступление не имеет отношения к политике. А спецслуж-
бы этой страны заявили, что «серьезно продвинулись» в 
поисках похитителей.

Игорь Лесовских, Екатеринбург

Россиян похитили  
по дороге с суданского рынка
Сотрудники авиакомпании «ЮТэйр» попали в руки местных бандитовСтарый рапорт добавил генералу Никитину  
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МВД упрощает себе  
работу по «очевидным» 
делам

МВД доработало поправки к Уголовно-процес-
суальному кодексу (УПК), упрощающие проце-
дуру предварительного расследования (дозна-
ния) в случае, если доказывание вины подозре-
ваемого «не представляет сложности». О том, 
что ведомство начало разработку законопроек-
та ради избавления уголовного процесса от 
«избыточных» процедур по «делам о преступле-
ниях, не представляющих большой обществен-
ной опасности», ”Ъ“ сообщал 19 января. Вчера 
же была обнародована окончательная версия 
проекта. Среди нововведений, которых доби-

вается МВД, изменение подхода к основаниям 
для проведения расследования по ускоренной 
процедуре (в том числе без дополнительной 
проверки дознавателем доказательств). Если 
по нынешней редакции УПК дознание в упро-
щенной форме не проводится, если против 
этого возражает потерпевший, то МВД предла-
гает к потерпевшему не прислушиваться.  
Сократится и срок дознания по таким делам  
(он составляет максимум 15 суток, но может 
быть продлен до 20, а будет не больше 10).  
Максим Иванов19
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Главное управление 
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Госкомитет по контролю 
за оборотом наркотиков
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Русская православная церковь 
обратилась к Минобрнауки с при-
зывом к масштабному расшире-
нию школьного курса «Основы 
религиозных культур и светской 
этики» (ОРКСЭ), который сей-
час является обязательным лишь 
для учеников четвертых клас-
сов. Глава РПЦ патриарх Кирилл 
предложил изучать этот предмет 
практически на протяжении все-
го обучения в школе — со второго 
по девятый класс. Представите-
ли остальных конфессий иници-
ативу поддержали, а в образо-
вательном ведомстве обещают 
проанализировать, нуждается ли 
ОРКСЭ в расширении. Тем вре-
менем педагоги предупреждают, 
что вводить в программу новый 
предмет придется за счет уже су-
ществующих.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл заявил вчера на архиерей-
ском совещании, что направил в Ми-
нобрнауки пакет предложений, ка-
сающихся преподавания «Основ ре-
лигиозных культур и светской эти-
ки». Этот курс стал обязательным 
для четвероклассников в 2012 го-
ду, их родители имеют право вы-
брать для изучения один из шести 
модулей: основы мировых религий, 
светскую этику, а также основы пра-
вославной, исламской, иудейской 
и буддийской культур. Сейчас на из-
учение предмета выделено 34 акаде-
мических часа, то есть по уроку в не-
делю. В РПЦ считают это недостаточ-
ным для понимания таких сложных 
тем, поэтому предлагают расширить 
изучение ОРКСЭ — со второго по де-
вятый класс.

«Надеемся, что это предложение 
получит поддержку министерст-
ва,— сказал патриарх.— Однако да-
же в случае положительного реше-
ния следует понимать, что введение 

предметов модуля во втором-чет-
вертом классах станет возможным 
не ранее 2016–2017 учебного года, 
а в пятом-девятом классах — не ра-
нее 2017–2018 учебного года». Так-
же глава РПЦ предложил увеличить 
зарплатный фонд для оплаты ставки 
преподавателей ОРКСЭ.

Отметим, что в текущем учеб-
ном году 45% российских школь-
ников выбрали светскую этику, 

33% — основы православной куль-
туры, 18% — мировые религиозные 
культуры, 4% — ислам, 0,5% — буд-
дизм и еще меньшее количество — 
иудаизм.

Заместитель председателя Сове-
та муфтиев России Рушан Аббясов 
заявил 

”
Ъ“, что мусульмане поддер-

живают идею православных: «В бли-
жайшее время мы этот вопрос обсу-
дим на Межрелигиозном совете Рос-
сии и направим коллективное обра-
щение религиозных лидеров в Ми-
нобрнауки». По его словам, это по-
зволит учащимся «вместе познать 
культуру, традиции, сакральные 

моменты традиционных религий». 
«На наш взгляд, это необходимо еще 
и для того, чтобы навсегда искоре-
нить сложившиеся неверные стере-
отипы»,— добавил муфтий. С ним 
согласен главный военный раввин 
России Аарон Гуревич: «В сложные 
времена общество обязано противо-
поставить усиливающемуся идеоло-
гическому воздействию извне тра-
диционные для европейской циви-
лизации ценности».

В Минобрнауки рассказали 
”
Ъ“, 

что уже рассмотрели предложение 
от РПЦ вместе с представителями об-
щественных и экспертных органи-

заций. «Было принято решение про-
вести детальное исследование каче-
ства преподавания данного курса 
в школах России в том виде, в кото-
ром он реализуется сегодня,— сказа-
ли в министерстве.— Анализу будет 
подвергнута вся учебная литерату-
ра курса, его эффективность в обра-
зовательном аспекте. После получе-
ния результатов министерство смо-
жет рассмотреть вопрос о возможно-
сти расширения курса».

«Очень грустно, если это предло-
жение примут,— сказал 

”
Ъ“ член 

президиума Российской академии 
наук, физик Валерий Рубаков.— Но 
такое развитие событий ожидалось 
с самого начала, когда стали учить 
только четвероклассников. Как гово-
рится, дай палец — откусят всю ру-
ку». Ученый считает, что в школе не-
обходимо преподавать естественно-
научные и гуманитарные предме-

ты, а вопросы этики и религии оста-
вить семье. «У нас и так мало време-
ни дается на естественно-научные 
предметы, ребята на первом курсе 
вуза знают меньше, чем их сверстни-
ки десять лет назад»,— пожаловался 
академик.

Сопредседатель профсоюза «Учи-
тель» Андрей Демидов заявил 

”
Ъ“, 

что введение нового общеобразова-
тельного предмета вызовет серьез-
ные организационные трудности. 
«У нас действительно просто нет 
свободных часов в школе. Я не ви-
жу резервов в школьной програм-
ме, куда можно вставить этот пред-
мет,— сказал представитель про-
фсоюза.— Забирать часы у физики 
и математики нельзя, значит, сокра-
тят гуманитарные, например обще-
ствознание».

Александр Черных,  
Павел Коробов

В среднее добавят высокого
Патриарх Кирилл предложил изучать религиозные ценности со второго по девятый класс

Патриарх Кирилл хочет, чтобы 
школьники больше знали  
о мировых религиях 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Д О С Ь Е
М О С К В А  З А В Е Р Ш И Л А  Р Е Ф О Р М У  
С И С Т Е М Ы  О Б Р А З О В А Н И Я

Столичный мэр Сергей Собянин заявил 
вчера на заседании президиума правительст-
ва Москвы, что городские власти «в основ-
ном завершили реорганизацию» школьных 
учреждений. Напомним, весь прошлый год 
в Москве шла образовательная реформа: 
учреждения среднего и дошкольного образо-
вания сливались в крупные образовательные 
комплексы. Реорганизация вызвала протесты 
учителей и родителей, жаловавшихся, что 
городские власти требуют объединения 
школ с разным образовательным профилем, 
а отказавшимся снижают финансирование 
(см. ”Ъ“ от 13 октября 2014 года). Господин 
Собянин вчера заявил, что объемы финан-
сирования школ были увеличены в 1,5 раза. 
По словам главы столичного департамента 
образования Исаака Калины, 97% учеников 
школ в Москве перешли на пятидневную 
учебную неделю, а средняя зарплата педаго-

гических работников достигла почти 60 тыс. 
руб. При этом зарплата учителей по итогам 
2014 года, как заверили в столичной мэрии, 
достигла 70 тыс. руб. Реформа столичного 
образования была начата в 2010 году: по ее 
итогам 4 тыс. образовательных учреждений 
были преобразованы в 696 «полипрофиль-
ных многоуровневых школ». Чиновники вчера 
также напомнили о ликвидации очередей 
в детсады: если в 2010 году мест в дошколь-
ных учреждениях ждали 15 тыс. человек, то 
в сентябре 2014 года все дети в возрасте от 
двух с половиной до семи лет, как заверили 
в мэрии, ими были обеспечены. Исключение 
составили детсады в Троицке, где возникла 
очередь из 150 человек. Согласно отчетам, 
в 2014 году столичные власти ввели в эксплу-
атацию 12 новых школьных зданий (на 7 тыс. 
мест) и 26 зданий для дошкольных учрежде-
ний (на 5,4 тыс. мест). Иван Тяжлов

Сопредседатель партии РПР—
ПАРНАС, экс-премьер Миха-
ил Касьянов впервые решил су-
диться со СМИ. Он подал в суд на 
телекомпанию НТВ, обвинив ее 
в распространении сведений, ко-
торые не соответствуют дейст-
вительности и порочат его честь 
и достоинство. Михаил Касьянов 
требует от НТВ опровергнуть све-
дения о том, что в 1998 году он, 
будучи замминистра финансов, 
организовал хищение $4,5 млрд 
кредита МВФ. На НТВ иск не ком-
ментируют.

Господин Касьянов вчера подал 
иск в Пресненский суд Москвы по 
месту регистрации телекомпании 

НТВ. Речь в иске идет о фильме «Спи-
сок Браудера», который был показан 
в программе «ЧП. Расследование» 
6 марта 2013 года, а также о филь-
ме «Глазами Шерлока Холмса. Ли-
тера 

”
М“» (эфир 16 ноября 2014 го-

да). Фильмы посвящены главе фон-
да Hermitage Уильяму Браудеру. 
Михаила Касьянова в них обвиня-
ют в том, что в 1998 году он, буду-
чи заместителем министра финан-
сов, способствовал хищению кре-
дита в $4,5 млрд, который выде-
лил РФ Международный валютный 
фонд (МВФ). Журналист Олег Лурье 
в фильме «Список Браудера» заявил, 
что за исчезновением кредита «сто-
яла целая группа олигархов, те лю-

ди, которых было принято называть 

”
семья“, это окружение ближайшее 

Бориса Ельцина», а «руководил и ис-
полнял, именно вот технически все, 
господин Касьянов». В фильме «Гла-
зами Шерлока Холмса. Литера 

”
М“», 

ведущим которого был актер Васи-
лий Ливанов, господин Лурье утвер-
ждает, что тот кредит МВФ, который 
был получен в результате перегово-
ров делегации под руководством Ка-
сьянова, «был разогнан по всевоз-
можным счетам, то есть он просто 
растворился». Телефон господина 
Лурье вчера был отключен. Василий 
Ливанов заявил 

”
Ъ“, что он не автор 

фильма, а только его ведущий, и «во-
обще ни при чем».

В иске экс-премьера говорится, 
что утверждения о его причастности 
к исчезновению кредита МВФ не со-
ответствуют действительности. От-
мечается, что они порочат честь и до-
стоинство, поскольку в фильме гово-
рится, что господин Касьянов умыш-
ленно совершил действия, причи-
нившие существенный вред интере-
сам РФ, «то есть проявил професси-
ональную недобросовестность, на-
рушил этические и моральные нор-
мы». «Впервые подал в суд на СМИ,— 
сказал 

”
Ъ“ господин Касьянов.— 

Раньше они были осторожны, упо-
требляли формулировки 

”
как гово-

рят“, 
”
ходят слухи“, а в этом случае 

с НТВ утверждают». По его словам, 

«с нашим 
”
правосудием“ надежды 

на справедливое рассмотрение иска 
мало, но реагировать надо».

«Если бы мы сомневались в нали-
чии законных оснований для иска, 
мы бы не предъявляли его»,— зая-
вил 

”
Ъ“ адвокат Михаила Касьяно-

ва Александр Гофштейн. По его сло-
вам, доказывать, что сведения о при-
частности господина Касьянова к хи-
щению кредита МВФ соответствуют 
действительности, должна будет те-
лекомпания НТВ. Михаил Касьянов 
требует у НТВ опровергнуть сведе-
ния, зачитав в эфире решение суда, 
а также удаления из фильмов, опу-
бликованных на сайте НТВ, касаю-
щихся его фрагментов. Кроме того, 

экс-премьер требует взыскать с кана-
ла компенсацию морального вреда 
в размере 1 млн руб.

Фильм «Список Браудера» на 
сайте НТВ посмотрели 11,7 тыс. 
пользователей, на видеохостинге 
Youtube — 38,3 тыс. «Глазами Шер-
лока Холмса» собрал на сайте кана-
ла 11 тыс. просмотров, а Youtube — 
9 тыс. Директор дирекции общест-
венно-правового вещания НТВ (го-
товила фильм «Список Браудера») 
Андрей Куницын отказался коммен-
тировать иск Михаила Касьянова. 
В пресс-службе НТВ заявили, что воз-
держатся от комментариев до окон-
чания судебного процесса.

Сергей Горяшко

Михаил Касьянов наступает на НТВ
Экс-премьер решил судиться с телекомпанией за два фильма

Такая формулировка появилась 
в ст. 275 после того, как Госдума в 
2012 году приняла поправки, упро-
щающие уголовное преследование 
за госизмену.

По данным ФСБ, проживая ря-
дом с войсковой частью №48886, 
где дислоцируются войска ГРУ, Свет-
лана Давыдова сообщила о том, что 
бойцов могут переправить под До-
нецк, сотрудникам украинского по-
сольства в Москве. Такой вывод она 
сделала на основании того, что вой-
сковая часть в последнее время фак-
тически опустела. К тому же Свет-
лана Давыдова в маршрутке слы-
шала телефонный разговор одного 
из бойцов ГРУ, который рассказы-
вал, что едет с сослуживцами в Мо-
скву, «а оттуда небольшими группа-
ми в командировку, оружие дадут 
на месте».

По мнению господина Бадамши-
на, поводом для освобождения под-
защитной стала в первую очередь 
реакция общества на ее уголовное 
дело. «Светлана — очень понятный 
людям типаж, каких бы взглядов 
они ни придерживались и как бы 
к ее поступку ни относились: мать 
семерых детей, домохозяйка из не-
большого города, не оппозицио-
нер,— говорит он.— Государствен-
ная машина обрушила на нее всю 
свою мощь, что не могло не впечат-
лить людей».

Как сообщал вчера 
”
Ъ“, инициа-

тивная группа передала в админи-
страцию президента более 40 тыс. 
подписей в защиту Светланы Давы-
довой. Пресс-секретарь Владими-
ра Путина Дмитрий Песков заявил, 
что все они будут изучены и рассмо-
трены, добавив, что считает дело 
«резонансным». «Процесс рассмо-
трения подписей еще идет, об ос-
вобождении мы узнали из СМИ»,— 
заявил вчера 

”
Ъ“ господин Песков, 

воздержавшись от дальнейших 
комментариев.

Кроме того, дело о госизмене взя-
ли на особый контроль омбудсмен 
Элла Памфилова, а также члены пре-
зидентского Совета по правам чело-
века (СПЧ). Поручительства за Светла-
ну Давыдову подписали ряд депута-
тов Госдумы. Наконец, вчера детский 
омбудсмен Павел Астахов направил 
в Мосгорсуд ходатайство об измене-
нии меры пресечения Светлане Да-
выдовой. Ранее он заявил, что органы 
соцопеки не станут отбирать детей 
у мужа обвиняемой: «У органов опе-
ки нет никаких оснований беспоко-
иться о судьбе детей Давыдовой. По 
сообщению СМИ, опека Вязьмы гро-
зит отобрать детей у мужа Давыдовой 
за то, что он оставил их на два дня на 
попечение бабушки. Это чрезмерные 
и беспочвенные угрозы!»

По мнению председателя СПЧ 
Михаила Федотова, трудно сказать, 
что в итоге привело к освобожде-
нию Светланы Давыдовой. «Инте-
ресно, что мы побывали у Светла-
ны в СИЗО за полчаса до адвока-
тов и пожелали ей скорее выйти на 
свободу. В ее поддержку выступа-
ли очень многие, мы обращались 
к генпрокурору по поводу измене-
ния меры пресечения. Трудно ска-
зать, какая соломинка переломила 
хребет верблюду», — сказал предсе-
датель СПЧ.

Согласно постановлению следо-
вателя, Светлане Давыдовой запре-
щено будет покидать город Вязьма 
Смоленской области, где она про-
живает с мужем, сестрой и семью 
детьми. По данным 

”
Ъ“, вчера ночью 

Светлана Давыдова уже добралась до 
дома, где воссоединилась с семьей.

Григорий Туманов

Москва СИЗО не верит

На свободу из СИЗО Светлане 
Давыдовой помогли выйти 
адвокаты Иван Павлов (слева) 
и Сергей Бадамшин (справа) 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm
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Глава МИД РФ Сергей Лавров  
вчера посетил Туркмению.  
По информации ”Ъ“, у него бы-
ли две непростые задачи — под-
нять вопрос о защите прав обла-
дателей двойного гражданства 
и открытии российского культур-
ного центра в Туркмении, а так-
же обсудить укрепление эконо-
мических связей двух стран при 
обострившихся разногласиях 
в газовой сфере. За ходом это-
го по-восточному тонкого тор-
га в Ашхабаде наблюдала спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ 
ЕЛЕНА ЧЕРНЕНКО.

Визит Сергея Лаврова в Ашхабад 
начался со встречи с президентом 
Туркмении. Гурбангулы Бердымуха-
медов излучал позитив. «У наших от-
ношений большой потенциал. Со-
трудничаем во всех отраслях, вклю-
чая нефтегазовую,— сказал он, до-
бавив, что особенно удачно сотруд-
ничество двух стран складывается в 
культурно-гуманитарной сфере.— У 
нас русский язык с детского сада, по-
том школа, вузы, спецкафедры, рус-
скоязычные СМИ. Есть хороший рус-
ский театр». Туркменский лидер лу-
кавил: и в гуманитарной сфере, и в 
экономике отношения двух стран 
складываются небезоблачно.

По словам источника 
”
Ъ“ в рос-

сийской делегации, одной из ключе-
вых задач Сергея Лаврова было под-
нять болезненный для туркменской 
стороны вопрос о защите прав обла-
дателей двойного гражданства (би-
патридов). Весной 2013 года, когда 
Сергей Лавров последний раз при-
езжал в Ашхабад, эта проблема бы-
ла самой острой: туркменские влас-
ти тогда начали выдавать загранпа-
спорта только при наличии справ-
ки о выходе из российского граж-
данства, вынуждая бипатридов сда-
вать красные паспорта. Однако мно-
гие отказывались: дело в том, что в 
1999 году Ашхабад вышел из согла-
шения о безвизовом передвижении 
граждан СНГ внутри Содружества, 
но обладатели двойного гражданст-
ва обходили это правило, используя 
паспорт РФ. Ультиматум же туркмен-
ских властей лишал их такой воз-
можности.

• Соглашение между Туркменией  
и РФ о двойном гражданстве было  
подписано в 1993 году. В 2003 году 

Москва заключила с Ашхабадом вы-
годную ей на тот момент сделку 
по газу, согласившись на принятие 
протокола по прекращению дейст-
вия соглашения 1993 года. Туркмен-
ский парламент сразу ратифици-
ровал этот протокол, потребо-
вав от бипатридов за два месяца 
определиться с гражданством. Гос-
дума ратифицировать документ 
не стала: Москва объявила, что его 
действие не имеет обратной силы, 
то есть не распространяется на 
лиц, получивших двойное граждан-
ство до 2003 года. МИД РФ и сегодня 
продолжает считать соглашение 
1993 года действующим. Туркмен-
ские же власти исходят из ст. 7 их 
новой конституции, запрещающей 
двойное гражданство.
В 2013 году Ашхабад все же учел 

мнение Москвы и смягчил позицию. 
Однако вскоре у части бипатридов 
могут появиться новые проблемы: 
18 мая истекает срок действия согла-
шения 1993 года, а значит, их статус 
вновь станет неопределенным. По 
данным российской стороны, в Тур-
кмении живут около 40 тыс. человек, 
обладающих гражданством РФ. Из 
них около 9 тыс. получили россий-
ские паспорта после 2003 года, а по-
тому власти Туркмении их бипатри-
дами не считают. В Москве опасают-
ся, что вскоре этих людей, а также их 
детей вновь заставят выбирать меж-
ду двумя паспортами. Сергей Лавров 
подтвердил 

”
Ъ“, что эта тема обсу-

ждалась на переговорах, но не стал 
раскрывать детали.

Наряду с вопросом о бипатридах 
российская делегация, по информа-
ции 

”
Ъ“, планировала обсудить еще 

одну непростую тему — открытия в 
туркменской столице российского 
центра культуры и науки. Подобные 
центры, действующие под эгидой 
Россотрудничества, есть в 80 стра-
нах. Но руководство Туркмении уже 
несколько лет препятствует иници-
ативе РФ открыть такой центр в Аш-
хабаде, притом что там есть культур-
ные центры Турции, Франции и не-
сколько «Американских уголков». 
Прорыва по этому вопросу не прои-
зошло и вчера.

Самой же острой проблемой, по 
словам источника 

”
Ъ“ в двусторон-

ней межправительственной комис-
сии, грозят стать разногласия по га-

зу. «Туркменгаз» давно требует, что-
бы «Газпром» покупал у него больше 
топлива. А после недавнего обвала 
туркменского маната на 20% этот во-
прос стал для Ашхабада принципи-
альным: туркменские власти хотят 
существенно увеличить экспорт газа 
как в Россию, так и в другие страны, 
прежде всего в Китай и Иран. Китай-
цы, однако, хотят больших скидок, а 
Иран делает ставку на рост добычи 
в собственной стране. Газопровод 
из Туркмении в Индию через Афга-
нистан и Пакистан в этом году толь-
ко начнут строить. А присоединить-
ся к газопроводу, по которому азер-
байджанский газ потечет в ЕС, Тур-
кмения не может: РФ и Иран не да-
ют добро на прокладку трубы по дну 
Каспия до урегулирования правово-
го статуса водоема.

Россия сейчас закупает у Туркме-
нии около 10 млрд кубометров га-
за в год по цене около $300 за тыся-
чу кубометров (к которым добавля-
ется еще около $100 на транспорти-
ровку). В Ашхабаде утверждают, что 
по контракту Москва должна еже-
годно выбирать около 30 млрд ку-
бометров. Собеседники 

”
Ъ“ с рос-

сийской стороны, однако, настаи-
вают: сотрудничество с «Газпромом» 
и при нынешних объемах выгодно 
для Туркмении, поскольку РФ пла-
тит живыми деньгами, а Китай за-
считывает газ в погашение ранее 
выданных Ашхабаду кредитов. В 
Москве говорят, что если уж строго 
придерживаться контракта, то Аш-
хабад должен предоставить «Газпро-
му» существенную скидку, посколь-
ку договор предусматривал привяз-
ку цены на газ к цене на нефть.

В то же время Москва не заинте-
ресована в том, чтобы Туркмения 
дрейфовала в сторону Китая или 
ЕС. А потому готова обсуждать но-
вые проекты, представляющие ин-
терес для Ашхабада,— инвестиции 
в разработку его месторождений и 
глубокую переработку углеводоро-
дов. Российские правительствен-
ные источники 

”
Ъ“, однако, назы-

вают этот комплекс вопросов слож-
ным, отмечая, что для его решения 
могут потребоваться контакты пре-
зидентов. Визит Гурбангулы Берды-
мухамедова в РФ или Владимира 
Путина в Туркмению ожидается в 
этом году.

Туркменский стандарт 
Сергей Лавров обсудил в Ашхабаде традиционный круг вопросов

Канцлер Германии Ангела Мер-
кель посетила Венгрию с визи-
том, ставшим ее первой поезд-
кой в Будапешт после избрания 
премьером известного евро-
скептика и противника санкций 
в отношении РФ Виктора Орба-
на. В преддверии намеченного 
на 17 февраля визита в Венгрию 
президента Владимира Путина 
Ангела Меркель напомнила пре-
мьеру Орбану о необходимости 
придерживаться «либеральных 
ценностей» и не ставить под сом-
нение политику Брюсселя. Тем 
не менее заявления двух лидеров 
продемонстрировали: внутри ЕС 
сохраняются серьезные трения. 
И это дает России основания про-
должать рассматривать Венгрию 
как своего потенциального союз-
ника в Европе.

Продлившийся всего пять часов 
визит канцлера Меркель в Будапешт 
стал для европейской политики ред-
ким событием. После того как в 2010 
году к власти в Венгрии пришла кон-
сервативная партия «Фидес» во главе 
с занявшим кресло премьера Викто-
ром Орбаном, госпожа Меркель и ряд 
ее коллег по ЕС в своих зарубежных 
поездках предпочитали обходить Бу-
дапешт стороной. Причиной стали 
серьезные претензии к внутренней 
политике правительства Орбана, со-
стоянию демократических прав и 
свобод, а также экономическому кур-
су венгерского кабинета.

В последние месяцы к уже тра-
диционным трениям с Будапештом 
прибавились упорное нежелание 
премьера Орбана сворачивать свя-
зи с Москвой и его возражения про-
тив европейских санкций в отноше-

нии РФ. Такая политика идет вразрез 
с действиями партнеров по ЕС.

Напомним, что в прошлом году 
Виктор Орбан посетил Москву, дого-
ворившись с Владимиром Путиным 
о получении российского кредита в 
размере €10 млрд на развитие атом-
ной энергетики. Кроме того, 17 фев-
раля в Будапеште ждут президента 
РФ. Как ожидается, в ходе визита бу-
дет подписано соглашение о постав-
ках в Венгрию российского газа. Отка-
зываясь следовать в фарватере санк-
ционной политики ЕС, Виктор Орбан 
продолжал спор с лидерами Евросою-
за и о либеральных ценностях, демон-
стративно пообещав построить в Вен-
грии «нелиберальное государство».

Накануне визита канцлера ФРГ 
в Будапеште прошла акция оппози-
ции, участники которой потребова-
ли от премьера Орбана окончатель-
но определиться, с кем он — с Мо-
сквой или Брюсселем. Демонстра-
ция проходила под флагами Евро-
союза и лозунгами «Мы хотим оста-
ваться гражданами ЕС!», «Ангела, не 
говори с мафией!» и «Весна придет — 
Орбан уйдет».

Проведенная по итогам визита 
совместная пресс-конференция кан-
цлера и премьера превратилась в об-
мен уколами и подтвердила: лидеры 
двух стран по-разному видят базо-
вые европейские ценности. «Те, кто 
говорит, что демократия обязатель-
но должна быть либеральной, ставят 
одну школу мысли над всеми осталь-
ными, но мы не дадим ей таких при-
вилегий»,— перешел в наступление 
на госпожу Меркель Виктор Орбан.

Ангела Меркель не стала сглажи-
вать острые углы и, сославшись на 
опыт своей партии «Христианско-де-

мократический союз», сообщила: для 
нее «слово 

”
нелиберальный“ не име-

ет ничего общего с демократией».
Как считают российские экспер-

ты, именно проблемы в отношени-
ях Виктора Орбана с Брюсселем во 
многом объясняют его курс на сбли-
жение с Москвой. «Борьба Брюсселя 
против венгерского премьера под-
талкивает Будапешт к поиску союз-
ников. И Орбан видит такого союз-
ника в России, у которой также не-
простые отношения с Евросоюзом 
из-за Украины»,— пояснила 

”
Ъ“ за-

ведующая отделом европейских по-
литических исследований ИМЭМО 
РАН Надежда Арбатова.

По мнению эксперта, ситуация во-
круг Венгрии, балансирующей меж-
ду Западом и Россией, иллюстриру-
ет радикальные изменения, проис-
шедшие в мире после распада СССР. 
«Идеологическая конфронтация вре-
мен холодной войны сменилась ге-
ополитическим соперничеством ве-
ликих держав, которое получает но-
вое идеологическое обоснование — 
борьбы между традиционными и ли-
беральными ценностями. Страны-
евроскептики в ЕС или Турция, недо-
вольные политикой Брюсселя, рас-
сматриваются Россией как потенци-
альные союзники»,— считает госпо-
жа Арбатова. Впрочем, как она убе-
ждена, возможности такого сближе-
ния весьма ограниченны. «Речь мо-
жет идти лишь о 

”
ситуативном союз-

ничестве“ по отдельным вопросам. 
Пока евроскептики остаются в рам-
ках ЕС, а Турция — в НАТО, фунда-
ментальных изменений в их поли-
тике произойти не может»,— заяви-
ла 

”
Ъ“ Надежда Арбатова.

Сергей Строкань

Германию и Венгрию  
разделила Россия
Канцлер Меркель не договорилась с премьером Орбаном

Те, кого нигде не ждут
Специальный корреспондент 

”
Ъ“ посмотрел,  

как живут те, кто не может уехать из Дебальцево

Бои вокруг Дебальцево за контр-
оль над населенными пунктами 
Чернухино и Углегорск продолжа-
ются, ежедневно обстреливает-
ся и сам город. Специальный кор-
респондент ”Ъ“ ИЛЬЯ БАРАБАНОВ 
наблюдал за тем, как военные пы-
таются наладить эвакуацию мест-
ных жителей.

Во двор дома №15 на улице Лени-
на в Дебальцево за последние дни 
угодило пять снарядов. Последний в 
ночь с понедельника на вторник по-
пал в первый подъезд здания, жители 
которого давно перебрались из своих 
квартир в подвалы.

— Обстрел каждый день начина-
ется ровно в шесть утра, а потом лу-
пят каждый час, хотя военных в горо-
де почти не осталось,— рассказывают 
местные жители.

Двенадцатилетний Богдан вместе 
со своими родителями Аленой и Оле-
гом водит корреспондента 

”
Ъ“ по дво-

ру и показывает, где осталась ворон-
ка, а где из земли торчит неразорвав-
шийся снаряд. Богдан вспоминает, 
как 19 января отец повел его в школу 
и в 100 метрах от них разорвался сна-
ряд, выпущенный из «Града». С того 
дня школа не работает.

— Питаемся хлебом, раз в три дня 
стараемся сварить кашу или суп, что-
бы что-то горячее было, а то ребенок 
простыл, лечить его нечем,— расска-
зывает Алена.— Газа, воды, электри-
чества — ничего нет. Для туалета во-
ду приходится брать из луж. Да вы на 
нас сами посмотрите, люди в живые 
развалины превращаются, живем то 
ли как в блокадном Ленинграде, то ли 
как в Сталинграде.

В соседнем с ними подвале живут 
12 пенсионеров, четверым около 60 
лет, остальным — под 80, трое на ко-
стылях.

— В городе остаются те, кого нигде 
не ждут. Я вот всех родственников вы-
вез, а сам родился тут, живу и сдохну, 
видимо. Да и сосед запил, надо за ним 
присмотреть,— говорит один из жи-
телей подвала.

Лидия Петровна живет на сосед-
ней улице Курчатова. Всю жизнь отра-
ботала на железной дороге.

— Вот этот дом построили в 1938 
году, все руководство станции здесь 
жило. Одну войну дом простоял, эту 
вряд ли переживет,— рассказывает 
она.— Последнее попадание было ра-
но утром, осколки со двора каждый 
день выметаем.

Во дворе из кирпичей сложено что-
то вроде очага, на котором оставшие-
ся здесь жить готовят еду. В подъезде 
— вязанка дров.

В понедельник вечером украин-
ские военные говорили, будто на 
вторник достигнуто соглашение о ре-
жиме тишины, чтобы из Дебальце-
во можно было вывезти оставшихся 
детей. К одиннадцати утра к зданию 
городской администрации МЧС по-
догнало три автобуса для беженцев. 
Офицера, отвечающего за эвакуацию, 
сразу атаковали местные жители.

— Обещаю, завтра в десять утра 
привезу ящик лекарств. Сердечные, 
противовоспалительные. А вы поче-
му не уезжаете?

— Так квартира.
— К черту квартиру.
— Почему вы из Чернухино людей 

не вывозите?
— Обстрелы постоянные. Пока лю-

ди по подвалам — у них есть шанс. А 
если приедет автобус и в него приле-
тит — ни у кого шанса не будет.

— А почему по жилым кварталам 
бьют, какие там военные действия? 
Вы же небось и бьете,— многие мест-
ные жители уверены, что Дебальцево 
обстреливает и украинская армия.

— Зачем вы такое говорите. Моя за-
дача не себя спасти, а вас всех вывезти.

Автобусы от здания админис-
трации уходят до конца не запол-
ненными.

На третьем этаже здания до по-
следнего времени находился совмест-
ный российско-украинский центр по 
контролю и координации прекраще-
ния огня и стабилизации линии раз-
деления. 20 января российские офи-
церы во главе с генерал-майором 
Александром Вязниковым перееха-
ли в расположенный в 12 км от Арте-
мовска Соледар. Генерал-майор Алек-
сандр Розмазнин, возглавляющий 
украинскую половину центра, рас-
сказывает, что переезд был мотиви-
рован вопросами безопасности. Укра-
инские офицеры оставались в центре 
до 1 февраля, когда один из снарядов 
угодил в здание, был ранен замести-
тель господина Розмазнина.

— Если бы российские коллеги 
оставались на месте, никто не посмел 
бы так обстреливать Дебальцево,— 
уверен Александр Розмазнин.— Но 
я считаю, что потенциал нашей сов-
местной работы не исчерпан, если 
успешно завершится очередной ра-
унд переговоров в Минске.

Про себя генерал рассказывает, 
что 20 лет отслужил в советской ар-
мии, дослужившись до подполков-
ника. После развала СССР вернул-
ся на Украину, сам он родом из Лу-
ганской области, а в Москве до сих 
пор живут родственники. С россий-
скими офицерами они едят в одной 
столовой, ездят в одной машине, на-
пряжение между ними возникает 
после очередного особо жесткого 
обстрела, но в основном отношения 
нейтральные.

— Есть абсолютная взаимосвязь 
между военной активностью наше-
го противника и приходом на их тер-
риторию гуманитарных конвоев,— 
утверждает генерал-майор.— Война 
идет десять месяцев. Хорошо, вы нам 
говорите, что танки и артиллерию от-
жали у украинской армии. Но откуда 
взялось столько снарядов? Речь идет 
о тысячах тонн, а ни одного склада 
или базы вооружений на не контр-
олируемых нами территориях не 
было. Был только луганский патрон-
ный завод, но он потом взорвался.

Через российских коллег укра-
инские офицеры договариваются 
с представителями самопровозгла-
шенных республик о временном 
приостановлении огня, когда надо 
вывезти мирных жителей или для 
иных гуманитарных миссий. В по-
недельник вечером такая договорен-
ность для эвакуации жителей Дебаль-
цево в очередной раз была достигну-
та, и по центру города в первой поло-
вине дня несколько часов не стреля-
ли, хотя в нескольких километрах 
разрывы были слышны.

— Нас из миномета около семи 
утра обстреляли,— рассказали воен-
ные с блокпоста на окраине города 
на пересечении трасс Харьков—Ро-
стов и Луганск—Донецк.

В расположенное неподалеку Чер-
нухино, несмотря на относительное 
затишье, военные рекомендовали 
не ехать: поселок до конца никем не 
контролируется, огонь прекращать 
там точно не станут. Восточнее го-
рода, в районе Углегорска, столкно-
вения продолжались весь день. Бои 
шли уже буквально в нескольких ки-
лометрах от Дебальцево.

официальное  
мнение

Александра Лукашенко 
потянуло на Кавказ

Президент Белоруссии Александр Лукашенко 
впервые посетит Грузию — предположитель-
но, в апреле текущего года. Первым о пред-

стоящем визите заявил министр сельского 
хозяйства Белоруссии Леонид Заяц на засе-
дании белорусско-грузинской межправитель-
ственной комиссии по экономическому со-
трудничеству.

В Тбилиси такую поездку считают «вполне 
естественной» с учетом позиции Александра 
Лукашенко о непризнании Абхазии и Южной 
Осетии. В грузинском внешнеполитическом 
ведомстве ”Ъ“ подтвердили, что к визиту пре-
зидента Белоруссии «идет интенсивная под-
готовка», но точные даты пока неизвестны. 
«Белоруссия — важный политический и тор-
говый партнер нашей страны»,— сказал ”Ъ“ 

источник в МИД Грузии, напомнив, что Минск 
«не признал отторжение от Грузии Абхазии 
и Южной Осетии, сохранив безвизовый ре-
жим с нашей страной».

«Налаживать отношения с Александром 
Лукашенко начал еще президент Михаил Са-
акашвили»,— напомнил ”Ъ“ грузинский поли-
толог Давид Авалишвили. По его мнению, не-
маловажный фактор — открытость белорус-
ского рынка для грузинских товаров, а также 
то, что «грузины, не имеющие российских 
виз, традиционно въезжают в РФ поездом 
или автобусом через Минск». Георгий 
Двали, Тбилиси

Жители Дебальцево рассказы-
вают, что в последние недели 
они живут «как в блокадном  
Ленинграде или в Сталинграде»   
ФОТО ПЕТРА ШЕЛОМОВСКОГО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17335,85 (–222,19)
РТС 786,69 (+40,87)
FTSE 100 6871,8 (+89,25)

DAX 30 10890,95 (+62,94)
DJIA* 17514,94 (+153,9)
NASDAQ Composite* 4683,12 (+6,431)

*На 20:22.  По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 03.02.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 04.02.15
Австралийский доллар 51,8393
Английский фунт 101,7539
Белорусский рубль** 43,1536
Датская крона* 10,3178

Доллар США 67,7727
Евро 76,8271
Индийская рупия*** 10,9798
Казахский тенге*** 36,7063

Канадский доллар 53,7495
Китайский юань* 10,8298
Норвежская крона* 88,6926
СДР 95,4836

Сингапурский доллар 50,0722
Новая турецкая лира 28,0749
Украинская гривна* 41,8440
Шведская крона* 81,7228

Швейцарский франк 73,1334
Японская иена*** 57,8117
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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с ценами на продукты в Крыму 
пытается понять корреспондент 
отдела потребительского рынка 

Анастасия Дуленкова

«Осадное» положение Крыма, когда 
завоз товаров с Украины стал невоз-
можным, а поставки с российской 
части по Керченскому проливу по-
ка физически ограничены, привело 
к тому, что в 2014 году цены на по-
луострове росли в 3,5 раза быстрее, 
чем в целом по России. Если уж сов-
сем быть точным, то в прошлом го-
ду продовольственная инфляция 
в Крыму достигла 53,3%, в то вре-
мя как в целом по стране — 15,4%. 
Потребитель — он же электорат 
— очень чуток к такому подорожа-
нию и при всяком удобном случае 
напомнит властям, насколько по-
дорожало подсолнечное масло или 
картофель. На этот случай у каждо-
го политика есть свое решение. Гла-

ва Крыма Сергей Аксенов вчера на 
выездном заседании регионально-
го правительства выступил с преду-
преждением: «Мы встретимся с сете-
виками, составим список тех, кто ре-
шил нажиться на ситуации, и попро-
буем договориться с ними (о сниже-
нии цен.— 

”
Ъ“)». Глава Крыма пообе-

щал быстро разобраться с ритейле-
рами, которые не понимают, что «на-
живаться на тяжелой ситуации амо-
рально». Господин Аксенов не уточ-
нил, какая перспектива ждет нело-
яльных торговцев, но добавил, что у 
таких компаний «перспектив в Кры-
му больше не будет».

Как показывает опыт других рос-
сийских регионов, в завышении 
цен уличают обычно крупных игро-
ков, поскольку организованную роз-
ницу проверить куда проще, чем ма-
ленькие магазины или индивиду-
альных предпринимателей. Прав-
да, действительно крупных игроков 
в Крыму в буквальном смысле раз-
два и обчелся. По данным «Infoline-
Аналитика», помимо французской 
Auchan и немецкой Metro на полу-
острове федеральные игроки не ра-
ботают, да и не собираются. И в це-
лом сетевая торговля на полуостро-
ве развита очень слабо. Auchan и 
Metro, как иностранные ритейлеры, 
вообще оказались зажаты в тиски. В 
конце прошлого года Евросоюз ут-
вердил пакет новых санкций про-
тив республики в рамках непризна-
ния Крыма как части России — ев-
ропейские лидеры договорились о 
запрете для бизнеса осуществлять 
какие-либо инвестиции в экономи-
ку полуострова, в том числе зани-
маться торговлей. Пока ни Metro, 
ни Auchan не заявили о закрытии 
своих объектов в Крыму. Гендирек-
тор «Auchan Россия» Вильгельм Уб-
нер говорил 

”
Ъ“, что в российском 

подразделении компании никогда 
не сомневались, что магазин в Сим-
ферополе нужно сохранить. И если 
иностранных ритейлеров не заста-
вят уйти из Крыма санкции их «мате-
ринских» государств, то российские 
«репрессии» по отношению к бизне-
су «выкурят» кого угодно — и хоро-
шо, если просто закроют вход в ка-
кой-то регион, а не уголовное дело 
«сошьют». Прецедент уже есть: про-
куратура Пермского края заподозри-
ла менеджмент «Магнита» и Х5 Retail 
Group в мошенничестве и иниции-
ровала доследственную проверку.

вчера

АВТОВАЗ

снизил объем продаж в ян-
варе на 26%, до 17,5 тыс. ма-
шин, сообщила пресс-служба пра-
вительства Самарской области со 
ссылкой на президента концер-
на Бу Андерссона. Всего в январе 
было произведено 20 тыс. машин. 
Источник ”Ъ“ в компании напомина-
ет о корпоративном отпуске завода, 
который длился до 18 января. Один 
из дилеров АвтоВАЗа подтвердил 

”Ъ“, что после прошлогоднего де-
кабрьского аномального всплеска 
продаж в январе на складах оста-
лись считаные единицы продукции, 
а первые поставки пришлись лишь 
на конец месяца. Кроме того, вче-
ра стало известно, что экспорт Ав-
тоВАЗа за 2014 год сократился на 
34%, до 51,7 тыс. машин. Завод объ-
ясняет это снижением поставок на 
Украину и девальвацией казахстан-
ского тенге. Яна Циноева

MASTERCARD

заработала через НСПК. Газ-
промбанк, «Россия», СМП-банк, 
«Александровский» и МДМ-банк 
с 30 января начали осуществлять 
обработку части внутрироссийских 
трансакций по картам системы че-
рез процессинговый центр НСПК 
и с расчетами в ЦБ. «Банки, находя-
щиеся под санкциями, получат пол-
ноценную возможность обеспечить 
прием своих карт, когда к процес-
сингу НСПК полностью подключат-
ся не только они сами, но также все 
те банки, в чьих устройствах должен 
быть обеспечен прием этих карт 
(до 31 марта)»,— уточнили в НСПК. 
Отдел финансов

«РОСНЕФТЬ»

сообщила об изменениях 
 системы учета валютных ри-
сков в отчетности по МСФО, 
происшедших с 1 октября 2014 го-
да. Основной объем выручки и су-
щественная часть кредитного пор-
тфеля компании номинированы 
в долларах. Теперь по стандар-
ту IAS 39 МСФО прибыль и убытки 
от курсовых разниц не учитывают-
ся при расчете итоговой прибыли 
или убытка. «Валютные риски бу-
дут влиять на консолидированные 
показатели компании, только ког-
да риск будет фактически матери-
ализован»,— пояснили в «Роснеф-
ти». Такой способ учета достаточно 
распространен. В отчете «Газпро-
ма» по МСФО за девять месяцев 
2014 года указано, что стандарт 
IAS 39 вступил в силу с начала года 
и уже учитывался при подготовке 
документа. В монополии отмечают, 
что изменения «не оказали суще-
ственного влияния» на отчетность. 
Ольга Мордюшенко

SAMSUNG ELECTRONICS

назначила Ким Ы Така пре-
зидентом представитель-
ства в странах СНГ, сообщи-
ли ”Ъ“ в пресс-службе компании. 
Он вступил в должность с февра-
ля, сменив на посту Стива Ли, кото-
рый, в свою очередь, назначен гла-
вой офиса стратегического марке-
тинга подразделения IT и мобиль-
ных коммуникаций в штаб-квар-
тире Samsung. Решение приня-
то в рамках реорганизации ком-
пании и практики ротации прези-
дентов региональных офисов, со-
общили в Samsung. До назначения 
главой офиса в СНГ Ким Ы Так зани-
мал пост старшего вице-президен-
та Samsung Electronics и руководил 
представительством в Испании. 
Владислав Новый

ГАЗПРОМБАНК

закрыл книгу заявок на при-
обретение биржевых обли-
гаций на 5 млрд руб. сроком 
на три года с офертой через шесть 
месяцев. Ставка купона на первые 
шесть месяцев обращения установ-
лена на уровне 15,9% годовых. За-
явки на покупку бумаг подали 40 ин-
весторов, совокупный спрос пре-
высил объем выпуска в 2,7 раза. 
Reuters

правила  
игры

Глава Крыма 
пообещал быстро 
разобраться 
с ритейлерами, 
которые не понимают, 
что «наживаться 
на тяжелой ситуации 
аморально»

Банк России намерен усилить 
борьбу за чистоту банковско-
го капитала. Обязанность дока-
зывать его реальность предла-
гается возложить не на ЦБ, как 
сейчас, а на банкиров. В ради-
кальном варианте за отсутствие 
доказательств грозит отказ в ре-
гистрации докапитализации. 
В компромиссном — исключе-
ние ранее зарегистрированно-
го капитала на основании его 
сомнительности. Впрочем, вне-
дрение нового подхода к оценке 
капитала обещает быть непро-
стым и небыстрым.

О том, что Банк России рассчитыва-
ет вернуться к оценке качества капи-
тала банков с позиции презумпции 
недоверия, сообщил первый зампред 
ЦБ Алексей Симановский. Ее он бо-
лее аккуратно называет «презумпци-
ей консервативной оценки». Смысл 
в том, чтобы не включать вызываю-
щий сомнения капитал в расчет соб-
ственных средств банков (и, соответ-
ственно, учитывать при оценке до-
статочности капитала) до тех пор, по-
ка надзор не убедится, что докапита-
лизация прошла за счет вложения ре-
альных средств. То есть, по сути, речь 
идет о моратории на включение ка-
питала средств, происхождение кото-
рых непрозрачно.

Такой подход ЦБ уже пытался ис-
пользовать в 2002 году, однако в связи 
ростом репутационных и правовых 
рисков для самого Банка России вы-
нужден был от его использования от-
казаться. Сейчас в отношении оценки 
качества капитала используется про-

тивоположный подход, основанный 
на презумпции доверия. Доказывать, 
что капитал реальный, а не дутый, 
должны не банкиры, а ЦБ. А это в си-
лу ряда ограничений далеко не всегда 
возможно, да и сам процесс растяги-
вается на месяцы и даже годы.

Поводом для повторной попыт-
ки внедрения презумпции недове-
рия стал рост самой банковской сис-
темы, с которым становятся масштаб-
нее и злоупотребления. Кроме того, 
раньше был расчет перекрыть капи-
тальные схемы ужесточением контр-
оля за качеством активов (за счет ко-
торых с помощью различных схем и 
может фиктивно увеличиваться ка-
питал). Однако теперь стало понятно, 
что это очень трудоемко, особенно 
если активы сильно раздроблены, и 
работает не всегда. Впрочем, как ука-

зывают в ЦБ, эти инструменты будут 
хорошо работать и в паре, но призна-
ют, что, пока дискуссия о критериях 
отказа от включения средств в капи-
тал будет длиться, ЦБ будет концент-
рироваться на выявлении ненадлежа-
щих активов.

Дискуссия о надзорных новациях 
ЦБ простой не будет, понимают в ЦБ. 
По сути, речь идет о введении моти-
вированного суждения регулятора 
для оценки качества капитала, а этот 
вопрос всегда остро воспринимал-
ся банковским сообществом и депу-
татами, критически относящимися 
к расширению надзорных полномо-
чий ЦБ. По оценкам господина Сима-
новского, на подготовку проекта до-
кумента может уйти несколько меся-
цев. По предварительным оценкам, 
поправок к законодательству со сто-

роны Госдумы для реализации этой 
идеи не нужно. Банк России вклю-
чает капитал в расчет собственных 
средств в надзорных целях в соответ-
ствии с собственной методикой, по-
яснил Алексей Симановский. Он уже 
предвидит, на что может быть направ-
лена критика. «Очевидно, что ужесто-
чение надзора в целях борьбы с не-
добросовестными игроками услож-
нит и условия работы для добросо-
вестных банков»,— признают в ЦБ. 
Например, могут увеличиться сроки 
включения нового капитала в состав 
собственных средств.

В такой ситуации возможен и ком-
промиссный вариант, хотя он и ме-
нее эффективный. Например, при 
наличии определенных признаков 
у ЦБ появляется обязанность прове-
сти проверку качества капитала бан-
ка, рассказал господин Симановский. 
Если в итоге выяснится, что докапи-
тализация прошла фиктивно, липо-
вый капитал будет исключен из со-
става собственных средств. Причем, 
учитывая, что на проверку уйдет вре-
мя, исключение будет происходить 
от более высокой базы, уже после то-
го, как, исходя из повышенной искус-
ственной достаточности собственных 
средств, банк выдавал кредиты. Оче-
видно, что это вызовет дополнитель-
ные сложности с финансовым состо-
янием такого игрока. Однако ключе-
вой момент здесь — набор признаков, 
по которым регулятор будет формиро-
вать мнение о фиктивности капитала. 
Он пока только вырабатывается.
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Разрешить сохранение абонент-
ского номера при смене опера-
тора можно не только в мобиль-
ной, но и в фиксированной 
связи, считает Минэкономики. 
Для начала внедрить эту услугу 
министерство предлагает в трех 
городах — Москве, Санкт-Петер-
бурге и Казани. Против иници-
ативы выступает крупнейший 
владелец фиксированных  сетей 
в стране «Ростелеком», мнения 
остальных операторов разде-
лились.

Минэкономики направило в Мин-
комсвязь, Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС), Федеральную 
службу по тарифам (ФСТ) и Роспо-

требнадзор предложение внедрить 
услугу сохранения номера при смене 
оператора фиксированной связи (ко-
пии писем есть у 

”
Ъ“). В министерстве 

предлагают начать с Москвы, Санкт-
Петербурга и Казани, а затем поэтап-
но вводить услугу в других регионах. 
В Минэкономики уточнили, что от-
правили письма на прошлой неделе 
и рассчитывают получить позиции 
ведомств в конце февраля. В ФАС от-
метили, что поддерживают иници-
ативу. В Минкомвязи и ФСТ отказа-
лись от комментариев, связаться с Ро-
спотребнадзором не удалось.

По оптимистичному сценарию, 
подготовленному Минэкономики и 
Deloitte, в течение пяти лет услугой 

воспользуются 12,3 млн абонентов, по 
базовому — 7 млн, по пессимистично-
му — 3,2 млн. По их расчетам, в сред-
несрочной перспективе это приведет 
к росту конкуренции, повышению ка-
чества услуг и снижению цен на фик-
сированную связь на 10%. За пять лет 
по базовому сценарию все абоненты 
фиксированной связи могут сэконо-
мить более 49 млрд руб., а те, кто непо-
средственно воспользуется услугой,— 
более 4 млрд руб. Количество абонен-
тов фиксированной связи за этот пе-
риод вырастет на 5%, тогда как без та-
кой услуги снизится на 9%.

Возможность сохранять номер 
при смене мобильного оператора 
(принцип MNP — moblile number 

portability) появилась в России в кон-
це 2013 года. За это время ею восполь-
зовались чуть более 1 млн сотовых 
абонентов, или менее 1% от их обще-
го количества. Еще на этапе ее внедре-
ния Минкомсвязь предложила рас-
пространить принцип на фиксиро-
ванные сети в пределах одного субъ-
екта (LNP — local number portability), 
а в дальнейшем разрешить переноси-
мость номеров между мобильными и 
фиксированными сетями (см. 

”
Ъ“ от 

18 октября 2013 года). В министерст-
ве считали, что это будет востребова-
но крупными корпоративными и го-
сударственными структурами.

деловые новости  — с9

Переносимость номера хотят зафиксировать
В правительстве предлагают расширить принцип MNP

Из-за декабрьского обвала ру-
бля импортеры алкоголя резко 
сократили поставки в Россию. 
По итогам последнего  месяца 
2014 года импорт виски рух-
нул на 45,5%, рома — на 38,4%, 
вина — на 44,2%, примерно на 
столько же упал и спрос на про-
дукцию. С учетом спада покупа-
тельской способности сокраще-
ние ассортимента неизбежно, 
предупреждают поставщики 
 алкоголя.

Как следует из данных таможен-
ной статистики (имеются в распо-
ряжении 

”
Ъ“), в минувшем декабре 

импорт алкогольных напитков со-
кратился по разным категориям до 
60% к декабрю 2013 года. Так, объ-
емы ввоза виски сократились на 
45,5%, до 4,2 млн л, рома — на 38,4%, 
до 0,8 млн л, коньяков и бренди — на 
47,8%, до 4,6 млн л, текилы — на 57,1%, 
до 0,3 млн л. Так же сильно упал им-
порт вина: столового вина завезли на 
44,2% меньше — 14,5 млн л, игристо-
го вина — на 45,3%, 4,7 млн л.

Опрошенные 
”
Ъ“ импортеры де-

кабрьскую динамику импорта объяс-
няют главным образом стремитель-
ным ростом курса евро и доллара по 
отношению к рублю. С сентября дол-
лар вырос на 80%, а евро — на 58%. В 
декабре, на пике падения националь-
ной валюты, многие поставщики в 
том числе и алкоголя даже приоста-
навливали отгрузки своей продук-

ции (см. 
”
Ъ“ от 18 декабря 2014 года). 

Президент виноторговой компании 
Simple Максим Каширин отмечает, 
что импортеры начали просто боять-
ся делать большие запасы продукции, 
не понимая, по какому курсу они бу-
дут за нее расплачиваться: «Также не-
которые импортеры ограничили им-
порт, так как у них не было средств 
растаможивать продукцию по вырос-
шему курсу». Осложнило ситуацию, 
продолжает господин Каширин, то, 
что многие ритейлеры долгое время 
отказывались принимать новые це-
ны, что делало продажу алкоголя не-
рентабельной.

Источник в крупном иностранном 
производителе алкоголя говорит, что 
декабрьские продажи были очень хо-
рошими. «Но вся эта продукция при-
ехала раньше — в октябре—ноябре. 
В декабре же компании начали гото-
виться к общему снижению спроса, 
поэтому и поставки снижались»,— 
сказал собеседник 

”
Ъ“. «Очевидно, 

что чем больше будет расти курс ва-
лют, тем сильнее будет сокращать-

ся импорт»,— соглашается владелец 
компании «МоРо» (третий по величи-
не импортер вина) Дмитрий Сырых. 
Он отмечает, что из-за снижения по-
купательской способности с начала 
года продажи уже упали на 30–40%. 
Представитель X5 Retail Group (сети 
«Перекресток», «Пятерочка», «Кару-
сель») Владимир Русанов, впрочем, 
говорит, что в январе был зафикси-
рован рост спроса на несколько про-
центов на вино, водку, виски и ром, 
но объясняет это во многом промоак-
циями в магазинах.

С февраля, по словам господина Ру-
санова, поставщики подняли отпуск-
ные цены на импортный алкоголь 
примерно на 20%. Simple, которая 
подняла в среднем на 20–25% цены 
на свой портфель еще в декабре, бу-
дет ориентироваться на февральские 
и мартовские продажи, принимая ре-
шение о том, сколько заказывать про-
дукции в этом году, сказал Максим Ка-
ширин. Он не исключил при этом, что 
компания временно будет сокращать 
ассортимент до стабилизации спро-

са. «Мы уже сейчас завозим только ту 
продукцию, которая, мы видим, что 
продается»,— сообщил, в свою оче-
редь, господин Сырых. С тем, что вы-
бор импортного алкоголя будет сокра-
щаться, согласен и директор ЦИФРРА 
Вадим Дробиз. Председатель совета 
директоров виноторговой компании 
МБГ Ирина Фомина говорит, что замо-
раживание ассортимента может кос-
нуться около 50% наименований.

Несмотря на декабрьское сильное 
снижение импорта, за весь прошлый 
год объемы ввоза почти всех катего-
рий алкоголя не претерпели серьез-
ных изменений (см. таблицу). Исклю-
чение составила только водка, ко-
торой за год было завезено на 53,7% 
меньше — 17,5 млн л. Это объясняет-
ся резким снижением ее поставок с 
Украины. В августе Роспотребнадзор 
запретил ввоз в страну продукции 
украинской Global Spirits (выпуска-
ет водки «Хортица», «Мороша», «Пер-
вак»), много лет являвшейся крупней-
шим импортером водки в Россию. Са-
ма компания при этом говорила, что 
еще за несколько месяцев до этого 
полностью отказалась от импорта в 
Россию, возместив его объемами вы-
пуска на своем российском заводе. Та-
ким образом, объемы поставок Global 
Spirits в прошлом году упали на 68%, 
до 10,4 млн л. Общие объемы импор-
та водки с Украины в 2014 году упали 
на 63,5%, до 14,8 млн л.

Олег Трутнев

Истина в рубле
В декабре импорт алкоголя сократился почти наполовину
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Не уверен — не капитал
Банки будут доказывать регулятору качество собственных средств

Импорт основных категорий алкоголя в 2013–2014 годах
Категория Импорт 2013 года (млн л) Импорт 2014 года (млн л) Изменение (%)
Виски 41,1 41,3 0,5
Водка 37,8 17,5 –53,7
Коньяки и бренди 26,3 24,6 -6,4
Ром 7,7 6,9 –10,4
Вино 271,4 241 –11,2
Игристые вина 43,1 47,2 9,5

Источник: таможенная статистика.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В кризисных условиях банки, возмож
но, получат регулятивные послабления 
в потребкредитовании. В ЦБ задума
лись о том, чтобы временно снизить 
для банков коэффициент риска по ссу
дам, выданным под 25–35% годовых. 
Влияние этой меры на рынок будет 
весьма ограниченным, считают банки
ры. У госбанков основная масса потреб
кредитов выдается по более низким 
ставкам, а в других банках обещанное 
снижение коэффициента риска расце
нили как не слишком значительное.

«Мы думаем о том, чтобы отказаться от по-
вышенного коэффициента риска по потреб-
кредитам, выданным по ставкам в диапазоне 
25–35% годовых»,— сообщил вчера первый 
зампред Банка России Алексей Симанов-
ский. Возможно, в условиях резкого торможе-
ния потребкредитования, которое наблюда-
лось в последние месяцы и особенно в декаб-
ре прошлого года, стоит отказаться от повы-
шенного коэффициента 1,1 в пользу стандарт-
ного 1, раздумывают в ЦБ.

В экспресс-выпуске обзора банковского 
сектора ЦБ данные о темпах роста потребкре-
дитов не раскрывает. По всей рознице, вклю-
чая обеспеченные автокредиты и ипотеку, 
они составили номинально 13,8% за традици-
онно успешный декабрь, а за исключением 
валютной переоценки, розничное кредито-
вание выросло на 12,5%. По данным 

”
Ъ“, по-

требкредитование по итогам декабря выро-
сло на 6,4%, а за исключением валютной пере-
оценки сократилось на 1,1%. 

Если послабление ЦБ будет введено, оно 
станет вторым за последние два месяца в сег-
менте, в котором с 2013 года регулирование 
только ужесточалось из-за слишком высоких 

темпов роста (доходило до 60%) и увеличения 
рисков закредитованности населения. Пер-
вое послабление отодвинуло для банкиров 
необходимость ограничивать полную стои-
мость кредитов на полгода — до 1 июля.

Коэффициенты риска по более дорогим 
ссудам ЦБ менять не собирается, считая, что 
они оправданны и в условиях всеобщего по-

вышения ставок. «Более высокие ставки как 
указывали на агрессивный характер кредито-
вания, так и продолжают»,— отметил госпо-
дин Симановский. Смягчения норм резерви-
рования по потребительским ссудам регуля-
тор, по его словам, также не планирует. Более 
того, он предупредил, что и обсуждаемое по-
слабление временное — на период, пока не 
восстановится нормальный уровень ставок.

Предложенные ЦБ меры окажут ограни-
ченное влияние на рынок, считают банкиры. 
С одной стороны, до сих пор госбанки выда-

вали потребкредиты по более низким став-
кам. «В портфеле банка доля кредитов, выдан-
ных по ставкам от 25%, ничтожно мала, так 
как такие ссуды банк стал выдавать только по-
сле повышения ключевой ставки в декаб-
ре»,— заявили в ВТБ 24. «Для Газпромбанка 
данная мера неактуальна, так как в пределах 
указанных процентных ставок банк с физли-
цами практически не работает»,— указывает 
первый вице-президент Газпромбанка Екате-
рина Трофимова. В Сбербанке отказались от 
комментариев.

В ближайшей перспективе в портфелях 
банков вырастет доля кредитов со ставкой 25–
35%, считают участники рынка. «Ставки в диа-
пазоне 25–35% стали за последнее время нор-
мой для рынка»,— считает директор департа-
мента розничных кредитных рисков Росбан-
ка Ольга Махова. Однако и в этом случае влия-
ние снижения коэффициента риска не будет 
иметь решающего значения для повышения 
достаточности капитала, указывают банкиры. 
«В нашем банке кредиты со ставками 25–35% 
годовых составляют около 60% портфеля. Если 
коэффициент риска по этим ссудам снизится 
с 1,1 до 1, то средний коэффициент риска по 
нашему портфелю снизится на 0,06 процент-
ного пункта, а норматив Н1 на конец года уве-
личится примерно на 0,01%»,— подсчитывает 
и. о. предправления ХКФ-банка Юрий Андре-
сов. По его словам, введение новой нормы ЦБ 
не повлияет на процентную политику банка.

Светлана Дементьева,  
Валерия Францева

У потребкредитования  
сдвигаются риски
В ЦБ задумались о регулятивных послаблениях

цитата

Процентные ставки все еще находятся  
на аномально высоком уровне и отража-
ют ситуацию на финансовых рынках,  
сложившуюся на декабрь 2014 года…  
к новой нормальности ставки придут  
в течение нескольких месяцев
— Алексей Симановский,
первый зампред Банка России

По просьбе наследников осно
вателя банка «Возрождение» 
Дмитрия Орлова Михаил Прохо
ров согласился номинировать
ся в совет директоров банка. 
Его задача — поддержать банк, 
утративший свой основной 
 козырь — связи с правитель
ством Московской области. 
По информации 

”
Ъ“, бизнесмен 

уже начал принимать деятель
ное участие в судьбе банка, по
советовав акционерам сменить 
главу банка Александра Долго
полова на хорошо ему знакомо
го еще по работе в Росбанке 
 Игоря Антонова.

Как рассказали 
”

Ъ“ несколько 
источников, близких к банку «Возро-
ждение», сегодня состоится заседа-
ние совета директоров, на котором, 
в частности, будет рассмотрен но-
вый список кандидатов в наблюда-
тельный совет банка. По информа-
ции 

”
Ъ“, в список потенциальных 

кандидатов входит и бизнесмен Ми-
хаил Прохоров. В настоящее время в 
совет директоров банка «Возрожде-
ние» входит 11 человек, из которых 3 
— представители менеджмента бан-
ка. Возглавляет его один из акционе-
ров банка Отар Маргания (доля голо-
сующих акций 19,67%). Утвердить 
окончательный состав нового совета 
директоров должно собрание акцио-
неров банка. В пресс-службе «Возро-
ждения» подтвердили факт проведе-
ния заседания совета директоров се-
годня, отказавшись от комментари-
ев относительно его повестки.

Собеседники 
”
Ъ“, близкие к го-

сподину Прохорову, указывают, что 
его попадание в список кандидатов 
в совет директоров «Возрождения» 
— дань памяти его дружбе с ушед-
шим из жизни в декабре прошлого 
года основателем и ключевым собст-
венником банка Дмитрием Орло-

вым. Доля принадлежавших ему го-
лосующий акций — 32% — достанет-
ся его детям Николаю и Татьяне Ор-
ловым, на текущий момент она пере-
дана в доверительное управление 
Алексею Крапивину (см. 

”
Ъ“ от 2 фев-

раля). По словам одного из собесед-
ников 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, 

наследники Дмитрия Орлова обра-
тились к Михаилу Прохорову за под-
держкой и попросили его войти в со-
вет директоров банка в непростой 
ситуации для кредитной организа-
ции. Хотя уход из жизни Дмитрия 
Орлова не успел еще сказаться на по-
казателях деятельности банка, собе-
седники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией 

в нем, указывают, что связи с прави-
тельством Московской области у 
банка ослабли, а именно они были 
его основным коньком, позволяв-
шим ему переживать самые непро-
стые времена.

По мнению экспертов, вхожде-
ние Михаила Прохорова в совет ди-
ректоров — эффективный ход. «Ми-
хаил Прохоров — слишком профес-
сиональный человек, и вхождение в 
совет директоров явно должно по-
влиять на результативность этого ор-
гана, иначе пострадает его репута-
ция,— говорит вице-президент ФБК 
Алексей Терехов.— В этой связи во-
влеченность человека такого уровня 
будет высокой, что, безусловно, отра-
зится на стратегии и операционной 
деятельности банка». Подтверждает 
слова эксперта и тот факт, что, по сло-
вам источников 

”
Ъ“, Михаил Прохо-

ров уже обсуждает с наследниками 
Дмитрия Орлова возможность сме-
ны предправления банка Александ-
ра Долгополова. Он занял этот пост 
более двух лет назад, когда Дмитрий 
Орлов отошел от операционного 
управления банком. «Тем не менее 
господин Орлов до самого последне-
го времени участвовал в жизни бан-

ка, принимая ключевые решения, 
поэтому Александра Долгополова 
нельзя назвать полностью самостоя-
тельным руководителем»,— продол-
жает собеседник 

”
Ъ“. По словам дру-

гого источника 
”
Ъ“, основным кан-

дидатом от Михаила Прохорова на 
этот пост является экс-первый зам-
пред правления Росбанка, долгое 
время исполнявший обязанности 
предправления Игорь Антонов. Го-
сподин Антонов отказался коммен-
тировать возможность прихода в 
«Возрождение».

При этом столь плотное участие 
Михаила Прохорова в судьбе «Воз-
рождения» участники рынка склон-
ны считать неслучайным. «Для чело-
века, обладающего такого масштаба 
стратегическим мышлением, вряд 
ли финансовое вознаграждение яв-
ляется единственным мотивирую-
щим фактором вхождения в совет 
директоров, как это может быть у 
других публичных персон,— гово-
рит Алексей Терехов.— Такое глубо-
кое знакомство с деятельностью 
банка логически может привести к 
возникновению оферты». После 
вхождения Михаила Прохорова в 
состав акционеров естественным 
продолжением мог бы быть выкуп 
банка и консолидация на его базе 
всех банковских активов господина 
Прохорова (МФК, «Ренессанс Кре-
дит»), считают и другие участники 
рынка. Впрочем, собеседники близ-
кие к Михаилу Прохорову, утвер-
ждают, что на данный момент речи 
о приобретении им сколь-либо зна-
чимого пакета «Возрождения» и 
дальнейшей консолидации банков-
ского бизнеса не идет. Сам Михаил 
Прохоров вчера не ответил на за-
прос 

”
Ъ“, переданный ему через 

приемную.
Ксения Дементьева,  
Елена Ковалева

Михаил Прохоров  
займется «Возрождением»
Акционеры банка попросили его о помощиАнтикризисные инструменты 

«корректировки» отчетности, 
предложенные регулятором 
 сразу после повышения ключе
вой ставки, помогли банкам 
 сэкономить 0,9 процентного 
пункта (п. п.) достаточности 
 своего капитала. Сам регулятор 
оценивал максимально возмож
ный эффект в 1–1,5 п. п. Впро
чем, уже во втором квартале бан
ки могут полностью израсходо
вать запас по капиталу изза 
ухудшения качества кредитов. 

О том, какое влияние на достаточ-
ность капитала российских банков 
оказали антикризисные меры, пред-
ложенные ЦБ в декабре прошлого го-
да, вчера рассказал первый зампред 
ЦБ Алексей Симановский. «Эконо-
мия достаточности капитала по систе-
ме от использования тех возможно-
стей, которые были предоставлены, 
составила 0,9 п. п., это немало, но это 
лишь одна десятая от норматива до-
статочности капитала (минимум 
—10%.— 

”
Ъ“)»,— заявил он, добавив, 

что оценивал возможный максимум 
от всего комплекса мер в 1–1,5 п. п. 
Речь идет о мерах ЦБ по поддержанию 
устойчивости финансового сектора, в 
частности достаточности капитала 
банков,— временный мораторий на 
признание отрицательной переоцен-
ки ценных бумаг, оценка валютных 
активов и обязательств по льготному 
курсу (на 1 октября) при расчете нор-
мативов, отказ от ухудшения оценки 
качества обслуживания реструктури-
рованных ссуд и т. д. Данные по доста-
точности капитала всего банковского 
сектора на 1 января ЦБ еще не публи-
ковал. На 1 декабря этот показатель 
был ненамного выше минимально 
допустимого, составив 11,9%.

Корректировать отчетность с уче-
том послаблений банки могли уже 
при составлении отчетности за де-
кабрь. Однако, как сообщал 

”
Ъ“, не-

смотря на внешнюю привлекатель-
ность предложенных антикризисных 

мер, воспользовались ими в полной 
мере далеко не все. Так, некоторые 
банки не успели усовершенствовать 
свою технологическую базу. Другие — 
воспользовались послаблениями ча-
стично, например, отказавшись от ре-
классификации ценных бумаг, так как 
впоследствии такая экономия капита-
ла грозит обернуться дефицитом лик-
видности: возможности быстро про-
дать реклассифицированные бумаги 
в случае необходимости банки лише-
ны, а решать еще и эту проблему ЦБ во 
избежание манипуляций с бумагами 
не стал (см. 

”
Ъ“ от 30 января). А кто-то 

из банков и вовсе переоценивал по 
льготному валютному курсу лишь зна-
чимые активы (см. 

”
Ъ“ от 16 января). 

«Самыми актуальными были льгот-
ный учет валютных активов и реклас-
сификация ценных бумаг, другие же 
меры — например, более мягкий под-
ход к резервам по реструктурирован-
ным кредитам — оказались менее во-
стребованными в декабре»,— отмеча-
ет вице-президент Ассоциации регио-
нальных банков России Олег Иванов. 
При этом пока экономическая ситуа-
ция не сыграла против заемщиков в 
полную силу, существенное ухудше-
ние платежеспособности граждан и, 
соответственно, обслуживание дол-
гов, может произойти уже во втором 
квартале, тогда-то банкам и потребу-
ются прочие антикризисные меры 
для приведения своей отчетности в 
нормальное состояние, поясняет он. 

Впрочем, обнародованные регуля-
тором прогнозные и фактические 
оценки помощи банковскому секто-
ру, по мнению самих банков, свиде-
тельствуют о том, что критическая си-
туация еще не наступила. «При оцен-
ке влияния своих мер ЦБ наверняка 
закладывал максимально негатив-
ный сценарий, и тот факт, что реаль-
ный показатель оказался меньше про-
гнозного, означает, что банки искали 
и другие способы решить свои про-
блемы и оптимизировали бизнес. 
Кроме того, под конец года была за-

метная коррекция по валюте, и ис-
пользовать послабления в полной ме-
ре не пришлось»,— говорит топ-ме-
неджер банка из топ-10. Впрочем, как 
долго эффект от послаблений будет со-
храняться на текущем уровне, судить 
рано, так как валютный курс — наибо-
лее сложно просчитываемый риск, и 
при сильных колебаниях переоцени-
вать валютные активы по выгодному 
курсу будут вынуждены, например, 
даже те, кто до сих пор этого не делал, 
отмечает он. В то же время оценка до-
статочности капитала по системе — 
это лишь «средняя температура по 
больнице», отмечает предправления 
банка «Уралсиб» Илкка Салонен. «На 
наш капитал послабления, понятное 
дело, оказали меньший эффект, чем, 
например, на банки с высокой долей 
валютных активов»,— отмечает он. 
«По нашим оценкам, эффект должен 
был составить как раз 1 п.п.,— говорит 
председатель совета директоров 
МДМ-банка Олег Вьюгин.— И сниже-
ние капитала на этот 1 п.п., которого 
не произошло, могло бы для многих 
банков стать критическим». 

Впрочем, регулятор не преминул 
напомнить, что вечно пользоваться 
послаблениями банки не смогут. «Это 
решение ЦБ носит временный харак-
тер, и то, что создало 

”
экономию“ сей-

час, банкам придется отдавать»,— под-
черкнул господин Симановский. Фак-
тически это означает, что банкам нуж-
но быть готовыми понизить свою до-
статочность капитала обратно на 1,5%. 
«0,9% экономии удержали банки, ис-
пытывающие проблемы с капиталом, 
от нарушения установленной мини-
мальной планки в 10% в период турбу-
лентности,— отмечает замдиректора 
группы 

”
Рейтинги финансовых ин-

ститутов“ S&P Сергей Вороненко.— 
Однако существовать в этой парал-
лельной реальности долго нельзя — 
реальные риски потребуют реальной 
докапитализации, а не бумажной».

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Экономика послаблений  
Что дали банкам антикризисные меры ЦБ  

В качестве одного из возможных призна-
ков в ЦБ называют невозможность получить 
достоверную информацию обо всей или ка-
кой-то части схемы докапитализации. По 
оценкам господина Симановского, сейчас та-
кая ситуация возникает примерно в полови-
не случаев сомнительной докапитализации.

Впрочем, банкиров в принципе не устраи-
вает ситуация, когда банки после увеличения 
капитала не будут уверены в том, что ЦБ его 
не уменьшит. «Банки-контрагенты просто не 
захотят кредитовать кредитную организа-

цию после докапитализации, пока та не полу-
чит справку от ЦБ, что она здорова,— опасает-
ся зампред правления Транскапиталбанка 
Евгений Ивановский.— В текущей непро-
стой экономической ситуации это нехоро-
шо». «Частному банку и так очень непросто 
увеличить капитал. По сути, эта целая эпопея 
на полгода, поэтому я даже не представляю, 
куда уж еще сложнее»,— удивляются в банке 
из топ-100. «Конечно, проблема фиктивной 
докапитализации на рынке существует, и бо-
лее плотный контроль за качеством собствен-
ных средств банков теоретически правиль-
ный. Однако сейчас, когда экономика барах-

лит и финансовая система нуждается в без-
оговорочной поддержке государства, целесо-
образность данных нововведений вызывает 
сомнения. Есть и другие вопросы, которые 
нужно решать в первую очередь»,— уверен 
председатель правления Промсвязьбанка Ар-
тем Констандян. Впрочем, так как внедрение 
нового подхода ЦБ к оценке капитала банков 
в любом случае займет много времени, сей-
час невозможно предсказать, какой именно 
будет ситуация в банковской системе к мо-
менту реализации этой инициативы.

Светлана Дементьева,  
Елена Ковалева

Не уверен — не капитал
с7
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Золотодобывающей компании Petro
pavlovsk пришлось заложить по креди
там свои операционные активы, что
бы Сбербанк и ВТБ предоставили ком
пании ковенантные каникулы до кон
ца года. Параллельно компания продол
жает переговоры о реструктуризации 
облигаций на $310,5 млн с держателя
ми бондов и акционерами. Аналити
ки полагают, что рост цен на золото 
и падение курса рубля сейчас поддер
живают Petropavlovsk, но в долгосроч
ной перспективе риски для компании 
сохраняются.

Золотодобывающая Petropavlovsk заложи-
ла акции своих операционных дочерних 
структур в обеспечение по кредитам Сбербан-
ка и ВТБ, рассказал вчера финансовый дирек-
тор компании Андрей Марута. Это пришлось 
сделать для того, чтобы банки согласились 
предоставить компании ковенантные кани-
кулы до 31 декабря, объяснил он. Китайский 
банк ICBC, кредитор входящей в Petropavlovsk 
железорудной компании IRC, по словам го-
сподина Маруты, также получит в залог «не-
большой пакет» акций IRC.

На конец 2014 года компания Petro-
pavlovsk была должна банкам $700 млн, этот 
долг (кроме $10 млн Альфа-банку) поделен 
между ВТБ и Сбербанком (последнему компа-
ния должна около $400 млн, по данным 
источника 

”
Ъ“). В Petropavlovsk ранее расска-

зывали 
”
Ъ“, что ковенанты по кредитам гос-

банков — отношение чистого долга к EBITDA 
в рамере 4 и EBITDA к стоимости финансиро-
вания — 3,5. По итогам 2013 года первый по-
казатель составлял 2,9, на конец первого по-
лугодия 2014 года — около 3,3. Но в Petro-
pavlovsk опасались нарушения ковенантов 
по итогам 2014 года, что могло бы привести к 
кросс-дефолту.

Операционные структуры Petro pavlovsk 
— ОАО «Покровский рудник», ООО «Албын-
ский рудник» и ООО «Маломырский рудник». 

Структуру залогов в Petropavlovsk и банках 
не уточняют. Из документов компании следу-
ет, что окончательно погасить кредиты гос-
банков она должна в 2018 году (тела кредитов 
гасятся равными платежами с 2015–2016 го-
дов). Источник 

”
Ъ“, близкий к одному из кре-

диторов компании, говорит, что Petropav-
lovsk дали ковенантные каникулы, посколь-
ку «не хотели получать еще один 

”
Мечел“», да 

и ситуация у золотодобытчика не такая кри-
тическая. ВТБ назвал Petropavlovsk «добросо-
вестным заемщиком».

Сейчас Petropavlovsk также находится в 
процессе реструктуризации облигаций на 
$310,5 млн (погашение 18 марта). Компания 
планирует провести допэмиссию акций на 
$235 млн с преимущественным правом выку-
па для акционеров и выпустить новые бонды 
на $100 млн с погашением в 2020 году. Если не 
все акционеры примут участие в допэмис-
сии, часть держателей бондов дали согласие 
поменять $160 млн долга на новые акции. Со-
брание акционеров должно рассмотреть этот 
план 26 февраля.

Вадим Астапович из «ВТБ Капитала» пола-
гает, что шансы на успешную реструктуриза-
цию бондов у Petro pavlovsk высоки. «В долгос-
рочной перспективе риски для компании все 
равно значительны, но в кратко- и среднес-
рочной перспективе ее положение значи-
тельно улучшилось благодаря ослаблению ру-
бля. Это привело к значительному сокраще-
нию издержек экспортеров в долларовом эк-
виваленте, также компанию поддерживает 
восстановление цен на золото выше $1250 за 
унцию»,— считает аналитик. Себестоимость у 
Petropavlovsk — $900 на унцию, при этом 85% 
затрат номинировано в рублях. Олег Петро-
павловский из БКС более скептичен: «Сейчас 
компания чувствует себя неплохо, но, напри-
мер, при курсе 55 руб. за доллар, она снова 
столкнется с серьезными проблемами с лик-
видностью».

Анатолий Джумайло

из Petropavlovsk не стали 
делать «второй 

”
Мечел“»

Госбанки дали компании ковенантные каникулы

ДОЛГОВАЯ НАГРУЗКА КРУПНЕЙШИХ РОССИЙСКИХ ЗОЛОТОДОБЫТЧИКОВ 
НА КОНЕЦ 2014 ГОДА ($ МЛН)   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИЙ.

Polyus Gold Nordgold PolymetalPetropavlovsk

340 631 1249922
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Генерирующие компании по-
сле резкого удорожания креди-
тов задумались о сокращении 
своих инвестиций и отсрочке 
вводов новых электростанций. 
С таким предложением в Минэ-
нерго выходили «Газпром энер-
гохолдинг» и «Квадра», заморо-
зить строительство энергоблока 
может Генерирующая компа-
ния Татарстана. Но, даже если 
правительство согласится отло-
жить стройки, генерирующим 
компаниям не удастся сильно 
сэкономить: по большинству 
проектов уже закуплено обору-
дование и переносить момент 
начала окупаемости проектов 
нецелесообразно.

«Газпром энергохолдинг» (ГЭХ) об-
суждает с Минэнерго «частичный от-
каз от исполнения обязательств» по 
вводу новых ТЭС в рамках догово-
ров на поставку мощности (ДПМ), со-
общил вчера в Гонконге гендиректор 
ГЭХ Денис Федоров. Договоры гаран-
тируют окупаемость строек, идущих 
в рамках обязательных инвестпрог-
рамм генерации, но грозят штрафа-
ми при опоздании со вводами. Речь, 

по словам главы ГЭХ, идет о тех пло-
щадках, где еще «не куплено основ-
ное оборудование»: «При текущем 
эталонном capex, который заложен 
в ДПМ, это не позволяет выходить на 
окупаемость проектов». Но перегово-
ры не ведутся, уточняют в Минэнерго, 
ГЭХ лишь обратился с предложением.

В ГЭХ (контролирует «Мосэнер-
го», ОГК-2, ТГК-1 и МОЭК) не уточня-
ют, о каких проектах идет речь. При 
этом холдинг уже укомплектовал 
оборудованием большинство проек-
тов ДПМ. Неопределенность остается 
по нескольким стройкам. Например, 
до сих пор не появилось постановле-
ние правительства о переносе проек-
та Кудепстинской ТЭС из Краснодар-
ского края в Грозный с передачей обя-
зательств по ДПМ от ТГК-2 к ГЭХ, кото-
рый планировал построить там два 
блока в 2016 году. Не закуплено обо-
рудование и для десятого энергобло-
ка Серовской ГРЭС (420 МВт) ОГК-2, ко-
торый должен быть введен в ноябре 
2017 года, здесь пока работы в началь-
ной стадии, поясняют в компании.

Господин Федоров также полага-
ет, что завершение программы ДПМ 
может сдвинуться с 2017 на 2020 год: 

«Учитывая изменившуюся конъюн-
ктуру, это может уйти немного впра-
во». Сейчас на фоне экономического 
спада наблюдается не дефицит элек-
троэнергии, на который рассчитыва-
ли при формировании обязательных 
инвестпрограмм, а, наоборот, избы-
ток. Объем новых мощностей рассчи-
тывался из роста спроса на 4–5% в год, 
но фактическое потребление в 2014 
году выросло лишь на 0,4%, а годом ра-
нее фиксировался спад на 0,6%. Из-за 
избытка предложения по итогам кон-
курсного отбора мощности на 2015 
год образовалось более 15 ГВт нево-
стребованной генерации.

Ряд других генкомпаний также за-
думываются об отсрочке своих проек-
тов. В «Квадре» 

”
Ъ“ сообщили, что про-

должают выполнение ДПМ в соот-
ветствии с графиком, но по четырем 
оставшимся проектам (Дягилевская 
ТЭЦ, Алексинская ТЭЦ, Курская ТЭЦ-
1 и Воронежская ТЭЦ-1) также ведут 
переговоры с Минэнерго о переносе 
сроков на более позднее время в свя-
зи со сложной экономической ситуа-
цией и кредитной политикой банков.

Но в большинстве случаев сдви-
гать сроки вводов бессмысленно: 

по проектам оборудование в основ-
ном закуплено. В таком случае смы-
сла сдвигать сроки начала окупаемо-
сти нет, полагает Наталья Порохова из 
ЦЭП Газпромбанка, отмечая, что боль-
шинство незавершенных проектов 
ДПМ намечены к сдаче в 2015–2016 
годах, а это означает, что, скорее все-
го, они уже прокредитованы и уком-
плектованы оборудованием. Так, в 
«КЭС-Холдинге» пояснили, что по 
ДПМ компании предстоит ввести три 
объекта в 2015–2016 годах и основное 
оборудование было закуплено задол-
го до кризиса. Но, видимо, будет отло-
жен на неопределенный срок ДПМ-
проект, который КЭС планировал пе-
редать Генерирующей компании Та-
тарстана. Вчера ее гендиректор Раузил 
Хазиев заявил «Интерфаксу», что про-
ект предполагает привлечение кре-
дита (размер кредита оценивается в 
10 млрд руб.), но «в текущей ситуации, 
когда ставки очень высокие, проект 
становится нерентабельным». Рента-
бельность проекта, по его словам, на 
уровне 5–7% и привлечение кредита 
под 18–19% нецелесообразно.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Фомичева

Дорогие кредиты остановили энергостройки
Новая генерация стала неокупаемой

октябрь ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь

● 31,142

25

27

29

31

33

35тыс. руб. / тонна ● 29,258

1,50%          
30

44

58

72

86

100$ / баррель    ● 54,49

5,13%
2,30 4,70

2,30

2,78

3,26

3,74

4,22

4,70тыс. пунктов ● 4,295

2,70%
0,0

0,3

0,6

0,9

1,2

тыс. пунктов

0,17%
1,5

2,2

2,9

3,6

4,3

5,0

0,32%

● 0,788тыс. пунктов ● 4,446

25,0 35,0 30,0 100,0 1,5 5,0 0,0 1,5

Энергетики боятся рынка
Часть активов ТГК-2 и КЭС  
может стать убыточной

Российским акционерам 
отключили «Интер»
«Первый канал» продал долю  
в украинском телевещателе

Улетай, подешевело!

Независимый авиаэксперт Анд-
рей Крамаренко считает, что у уча-
стившихся распродаж две цели: мар-
кетинговая и стратегическая: «С од-
ной стороны, компании стремятся на 
стагнирующем рынке увеличить пас-
сажиропоток в преддверии непри-
быльного февраля, с другой — вы-
ставляя низкий тариф, можно силь-
но ударить по конкурентам». Собе-
седник 

”
Ъ“ в совете директоров «Аэ-

рофлота» замечает, что если с рынка 
уйдут две крупные авиакомпании, 
то перевозчик «должен быть готов за-
брать освободившийся пассажиропо-
ток». Речь в данном случае может ид-
ти о «Трансаэро» и «ЮТэйр», столкнув-
шихся в последние месяцы с серьез-
ными проблемами. Компании обра-
щались за помощью в правительство 
в связи с высокой долговой нагрузкой 
(в частности, из-за падения рубля пе-
ревозчикам стало сложнее обслужи-
вать валютные лизинговые платежи).

Впрочем, и проблемные авиаком-
пании пытаются вести борьбу за до-

лю на рынке. «Трансаэро», получив-
шая в конце декабря госгарантии по 
кредитам на 9 млрд руб., в январе со-
общала о восстановлении части рей-
сов в зимнем расписании «с учетом 
стабилизирующегося спроса». Также 
компания объявила о заморозке та-
рифов на рейсы по России в 2015 го-
ду (на тех маршрутах, где она един-
ственный перевозчик, она обещала 
снизить тарифы на 5–7%) и отказа-
лась взимать топливный сбор с биле-
тов на международные рейсы, прио-
бретаемые на своем сайте или в соб-
ственных офисах. «ЮТэйр» еще в но-
ябре объявила о резком снижении 
цен на билеты (от 990 руб., не вклю-
чая аэропортовые и агентские сбо-
ры) на ряде направлений, где начал 
работу дочерний лоукостер «Аэроф-
лота» «Победа».

Интерес к внутренним направ-
лениям можно объяснить падени-
ем рынка международных чартер-
ных перевозок после банкротства 
ряда туроператоров, считают источ-
ники 

”
Ъ“ в туристической отрасли. 

Но «постоянное занижение тарифов 

снизит рентабельность авиакомпа-
нии, а при сохранении роста расхо-
дов уменьшится доходная часть», по-
яснил 

”
Ъ“ один из собеседников в 

отрасли. По его словам, сейчас ави-
аперевозчики не могут себе позво-
лить удерживать низкие тарифы, в 
зависимости от структуры маршрут-
ной сети и флота затраты компаний 
в среднем выросли на 25–30% к ана-
логичному периоду 2014 года. Собе-

седник 
”
Ъ“ в авиаотрасли добавляет, 

что достигнуть уровня безубыточно-
сти «получится, лишь подняв тари-
фы минимум на 20%». Но сейчас си-
туация обратная: по его оценке, ле-
том средний тариф авиакомпаний 
на внутренних направлениях со-
ставлял около 6,3 тыс. руб., сейчас он 
упал примерно на 1 тыс. руб.

По мнению Ирины Ступаченко 
из ИК «Открытие Капитал», в цено-
вых войнах выживут сильнейшие 
и крупнейшие. «Для резкого сни-
жения цен на авиабилеты необхо-
димо иметь определенную 

”
подуш-

ку ликвидности“ или финансовые 
источники, например возможность 
привлечения кредитов»,— полага-
ет она. При поддержке игроки смо-
гут какое-то время терпеть финансо-
вые трудности ради увеличения до-
ли рынка в надежде, что платежеспо-
собный спрос восстановится. Но это, 
добавляет аналитик, отрицательно 
скажется на их маржинальности и 
финансовых результатах в краткос-
рочной перспективе.

Елизавета Кузнецова

ЦИТАТА

Мы все-таки — все авиакомпа-
нии — сегодня работаем за гра-
нью рентабельности, потому что 
пассажир не готов будет лететь, 
если мы повысим цены
— Виталий Савельев,
гендиректор ОАО «Аэрофлот», 5 января

с1

Государство хочет вывести на ры-
нок энергетику двух регионов, 
где сохраняются регулируемые 
тарифы,— Коми и Архангель-
ской области. В результате цены 
для местных потребителей мо-
гут снизиться в среднем на 3%. 
Но работающие в регионах «КЭС-
Холдинг» и ТГК-2 не видят пово-
да для изменений. Они уверяют, 
что не смогут оставаться рента-
бельными в условиях рынка, 
а ТГК-2 к тому же угрожает поте-
ря китайских партнеров. Поддер-
живают идею только в крупном 
государственном «Интер РАО» 
— расценки его Печорской ГРЭС 
близки к рыночным, тогда как у 
остальных они на 38–54% выше.

Минэнерго предлагает отнести 
Коми и Архангельскую область к це-
новым зонам оптового рынка c ян-
варя 2016 года, следует из проекта 
постановления правительства, опу-
бликованного на regulation.gov.ru. 
Сейчас регионы наряду с Дальним 
Востоком и Калининградской обла-
стью относятся к неценовым зонам, 
где рыночные отношения считают-
ся невозможными по технологиче-
ским причинам. На оптовом рынке 
цена на мощность определяется кон-
курентным отбором, а на электроэ-
нергию — рынком на сутки вперед. 
В неценовых зонах тарифы ежегод-
но устанавливает ФСТ. Поводом для 
пересмотра статуса регионов стало 
строительство сетей, увеличиваю-
щих переток мощности с первой це-
новой зоной, в которую они и долж-
ны войти. По мнению авторов доку-
мента, в результате цены для потре-
бителей снизятся в среднем на 3%. 

Однако глава НП «Совет произво-
дителей энергии» Игорь Миронов 
полагает, что введение рынка в Ар-
хангельской области и Коми ухуд-
шит рентабельность местных гене-
рирующих компаний. Он утвержда-
ет, что с момента отнесения Архан-
гельской области (основной генера-
тор — ТГК-2, входящая в группу «Син-
тез») к неценовым зонам в 2011 году 
существенных изменений в тополо-
гии сетей не произошло. В ТГК-2 под-
тверждают, что выход в рынок «край-
не негативно отразится на финансо-
во-экономическом положении ком-

пании». Там поясняют, что в регио-
не одни из самых высоких в стране 
тарифов на газ — в Архангельске он 
стоит на 17% дороже, чем в среднем в 
первой ценовой зоне, поэтому элек-
тростанции энергосистемы будут за-
ведомо неконкурентоспособны. Вне-
запное изменение правил игры, до-
бавляют в ТГК-2, может «насторожить 
инвесторов в лице китайских парт-
неров, которые уже готовы вклады-
вать средства в развитие энергетики 
Поморья». Речь идет о соглашении с 
китайской «Хуадянь» по реконструк-
ции крупнейших в области Архан-
гельской и Северодвинских ТЭЦ.

Позицию ТГК-2 поддерживает «Ар-
хэнергосбыт» (входит в сбытовой хол-
динг МРСЭН), испытывающий посто-
янные проблемы с погашением дол-
га на оптовом рынке и перед сетями. 
В компании отмечают, что предложе-
ния Минэнерго уже обсуждались в 
2014 году и получили столь же нега-
тивные отзывы. В «Архэнергосбыте» 
не согласны, что изменения приве-
дут к снижению цен для потребите-
лей, и обращают внимание на отсут-
ствие оценки расходов генераторов 
по выходу в рынок. Власти региона, 
уточняют в компании, уже направи-
ли в правительство свое отрицатель-
ное заключение на проект. 

В Коми также сохраняется ряд се-
рьезных инфраструктурных ограни-
чений, из-за которых невозможно 
свободное ценообразование, гово-
рят в «КЭС-Холдинге» (владеет гене-
рацией в регионе общей мощностью 
690 МВт), подчеркивая, что с ним из-
менения не обсуждались. Поддержи-
вают идею Минэнерго только в госу-
дарственном «Интер РАО», владею-
щем Печорской ГРЭС (1060 МВт) в Ко-
ми. ГРЭС — эффективная станция, но 
сейчас она грузится в соответствии с 
балансом ФСТ, а не экономическими 
принципами, поясняют в компании.

Михаил Расстригин из «ВТБ Ка-
питала» отмечает, что сейчас в пер-
вой ценовой зоне средняя цена на 
мощность составляет около 130 тыс. 
руб. в месяц, на электроэнергию — 
1,1 тыс. руб./МВт•ч. В Архангельской 
области и Коми они на 38–54% выше. 
Близки к рыночным, действительно, 
лишь тарифы Печорской ГРЭС.

Анастасия Фомичева

Российский «Первый канал» вы-
шел из состава акционеров укра-
инского «Интера». За 29% телека-
нала его основные владельцы 
Дмитрий Фирташ и Сергей Ле-
вочкин заплатили $100 млн. 
 Покупатели ссылаются на «по-
литическое давление»: в январе 
в украинский парламент внесли 
законопроект о полном запрете 
присутствия российских акцио-
неров в местных телеканалах.

О консолидации 100% частного 
акционерного общества «Телеканал 

”
Интер“» вчера сообщила Group DF 

украинского бизнесмена Дмитрия 
Фирташа. GDF Media господина Фир-
таша и Inter Media Group, которой он 
владеет совместно с бывшим главой 
администрации Виктора Януковича 
Сергеем Левочкиным, выкупили 29% 
«Интера» у российского «Первого ка-
нала» (на 51% контролируется Росиму-
ществом) и еще 10% — у ООО «Пегас 
Телевидение», которым владела вдо-
ва основателя «Интера» Игоря Плуж-
никова. Сумма сделки с «Первым ка-
налом» составила $100 млн, говорит-
ся в сообщении. Представитель «Пер-
вого» вчера подтвердил факт сделки, 
не прокомментировав ее детали.

В пресс-службе Group DF заявили, 
что сделка с «Первым каналом» «пла-
нировалась уже некоторое время», но 
ее пришлось ускорить из-за «полити-
ческого давления, оказываемого на 
медиагруппу отдельными предста-
вителями власти». «По сути, нам при-
шлось выкупить миноритарный па-
кет у 

”
Первого канала“, хотя с точки 

зрения бизнеса эта сделка на данном 
этапе в текущей экономической ситу-
ации была для нас, мягко говоря, не-
приоритетной»,— цитирует пресс-
служба управляющего директора 
Group DF Бориса Краснянского.

Законодательно ограничить при-
сутствие российских компаний и гра-
ждан среди акционеров украинских 

медиаструктур предлагают депутаты 
Верховной рады Украины. 15 января 
представители фракции «Народный 
фронт» внесли проект о запрете уча-
стия в уставном капитале теле- и ра-
диокомпаний резидентов стран, при-
знанных «государствами-оккупанта-
ми» по украинским нормам или «го-
сударствами-агрессорами» по между-
народным. 31 января депутат от «Бло-
ка Петра Порошенко» Сергей Каплин 
внес более мягкую версию проекта, 
предложив не допускать резидентов 
таких стран к владению 50% и более в 
капитале телерадиокомпаний. Проек-
ты должны были рассматриваться вче-
ра, но их первое чтение перенесли. «В 
текущих условиях выход российских 
инвесторов не удивляет»,— резюми-
рует собеседник 

”
Ъ“ на телевизион-

ном рынке. Тем не менее, по его мне-
нию, состоялась нормальная с точки 
зрения бизнеса сделка, в ходе которой 
акции были выкуплены по рыночной 
стоимости, без дисконта, связанного с 
политической ситуацией.

«Первый канал» не управлял «Инте-
ром» и не влиял на него, подчеркивает 
Group DF. «Каналы были партнерами 
в создании и приобретении контента, 
но в редакционном управлении «Пер-
вый» не участвовал», подтверждает 
продюсер Владислав Ряшин, возглав-
лявший совет директоров «Интера» с 
2001 по 2006 год. Согласно отчетности 
«Первого канала» за 2013 год, за этот пе-
риод между ним и «Интером» не про-
исходило никаких операций. Там же 
указывается, что чистый убыток «Ин-
тера» за год составил 1,027 млрд руб.

«Интер» — один из наиболее по-
пулярных телеканалов в стране. По 
данным Индустриального телевизи-
онного комитета Украины, в декаб-
ре 2014 года он лидировал по аудито-
рии в возрасте старше четырех лет, а 
также занимал четвертое место в ау-
диториях 14–49 и 18–54 лет.

Елизавета Макарова

Переносимость номера хотят зафиксировать

В России выдано более 4,4 тыс. лицензий на 
оказание услуг фиксированной связи, крупней-
шим таким оператором является «Ростелеком». 
Вчера в компании, как и в МТС (владеет Москов-
ской городской телефонной сетью), отметили, что 
услуга может оказаться невостребованной. В МТС 
напоминают, что при планировании MNP ожи-
далось, что в первый год услугой воспользуются 
около 30 млн абонентов, а в реальности их оказа-
лось в 30 раз меньше. «При этом у каждого абонен-
та мобильной связи есть возможность выбора как 

минимум двух операторов, а у абонентов фикси-
рованной связи в большинстве регионов особого 
выбора нет»,— указывает представитель операто-
ра Дмитрий Солодовников.

В «Вымпелкоме» добавляют, что переносимость 
на фиксированные сети в силу большего количест-
ва участников и более старого парка оборудования 
может быть намного сложнее в реализации, чем на 
сотовых сетях. «Затраты оценить сложно, пока не 
утверждено техническое решение. Но в условиях 
падения спроса на фиксированную телефонию до-
полнительные затраты могут пагубно сказаться на 
бизнесе»,— считает представитель «Ростелекома» 

Валерий Костарев. По оценке источника, близкого 
к одному из операторов, внедрение LNP потребует 
замены около половины существующего оборудо-
вания АТС, «а это миллиарды рублей».

В «МегаФоне», напротив, поддерживают ини-
циативу. «Мы за минимум технологических барь-
еров для развития конкуренции»,— подчеркива-
ет директор по связям с органами власти компа-
нии Дмитрий Петров. По его оценке, внедрение 
LNP в пилотной зоне в Москве не потребует суще-
ственных затрат, поскольку многие операторы де-
факто подготовились к этому при внедрении MNP.

Анна Балашова

Локомотивы уедут недорого
ОАО РЖД продает «Трансмашхолдинг»

Совет директоров ОАО РЖД одобрил продажу 
25% акций «Трансмашхолдинга» (ТМХ), круп-
нейшего в РФ и СНГ производителя локомо-
тивов и пассажирских поездов. Однако мо-
нополия, страдающая от нехватки средств 
на инвестпрограмму, проводит довольно 
странную «предпродажную подготовку» акти-
ва. ОАО РЖД задерживает размещение зака-
зов на заводах ТМХ, вынуждая его останавли-
вать производство и сокращать сотрудников. 
В результате стоимость пакета ОАО РЖД сни-
жается и сейчас уже не превышает 13 млрд 
руб. Возможность покупки бумаг готовы рас-
смотреть остальные акционеры холдинга.

Вчера президент ОАО РЖД Владимир Якунин 
сообщил, что 2 февраля совет директоров компа-
нии принял решение о продаже 25% акций ТМХ. 
По словам топ-менеджера, готовность выкупить 
долю уже подтвердили акционеры голландской 
The Breakers Investments B.V., которая владеет 
100% акций ТМХ. Оценка пакета, уточнил Влади-
мир Якунин, еще не проводилась, но, по его мне-
нию, монополия может выручить порядка 13 млрд 
руб. Сделку предполагается закрыть до конца года. 
В ОАО РЖД от комментариев отказались, но источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, уточнил, что «как 

такового предложения не было, обозначен лишь 
интерес к активу в ответ на запрос монополии».

Помимо ОАО РЖД 25% акций ТМХ через The 
Breakers владеет французская Alstom, еще 50% ми-
нус 2 акции — у «Трансгрупп», структуры Искандара 

Махмудова и Андрея Бокарева. Представители биз-
несменов и «Трансгрупп» на запрос 

”
Ъ“ не ответи-

ли. В Alstom подтвердили, что «рассмотрят возмож-
ность выкупа доли». Партнер юридической фирмы 
ЮСТ Евгений Жилин отмечает, что покупателем ис-
ходно может выступить сама The Breakers, затем 
распределив ее между оставшимися акционерами.

• ТМХ объединяет 17 предприятий, специализи-
рующихся на производстве локомотивов, поездов 
дальнего следования, электричек и вагонов метро. 
В 2013 году выручка по МСФО составила 154,3 мл-
рд руб. (около 60% обеспечивают заказы ОАО РЖД), 
чистая прибыль — 15 млрд руб.
О возможной продаже доли в ТМХ Владимир 

Якунин заявил еще в середине декабря 2014 года, 
пояснив, что ОАО РЖД выполнило основную зада-
чу: поддержало холдинг в сложных экономических 
условиях и привлекло иностранного инвестора в 
лице Alstom. Монополия купила 25% плюс 1 акцию 
The Breakers Investments B.V. у структур господ Мах-
мудова и Бокарева и «Трансгрупп» за 9,3 млрд руб. В 
2011 году в ТМХ вошла Alstom, заплатив $425 млн.

Но сейчас ТМХ переживает тяжелые времена: 
ОАО РЖД и его дочерние структуры резко сокраща-
ют объем заказов. Выручка по итогам 2014 года ожи-
дается на уровне лишь 138 млрд руб., а в 2015 году, 
говорят источники 

”
Ъ“, может снизиться еще ми-

нимум на 30%. ОАО РЖД в этом году собирается ку-
пить только 467 локомотивов (из них примерно 75% 
у ТМХ), что почти в полтора раза меньше, чем в 2014 
году. Но даже этот объем закупок до сих пор не за-

контрактован, поскольку возникла задержка с пере-
дачей ОАО РЖД 100 млрд руб. из Фонда националь-
ного благосостояния (см. 

”
Ъ“ от 30 января). В резуль-

тате ТМХ уже остановил Новочеркасский электро-
возостроительный завод. По данным источников 

”
Ъ“, встать могут и другие профильные предприя-

тия, а также Тверской вагоностроительный завод 
(пассажирские вагоны) и Демиховский машзавод 
(электрички). Вчера в ТМХ сообщили, что к лету мо-
гут сократить около 20% персонала (9 тыс. человек).

В условиях, когда ОАО РЖД резко ограничено 
в привлечении финансирования, продажа непро-
фильных активов остается единственным выхо-
дом, считает глава агентства «Infoline-Аналитика» 
Михаил Бурмистров. Но, отмечает он, время для 
сделки выбрано крайне неудачное: из-за останов-
ки заводов и резкого ухудшения операционных и 
финансовых показателей стоимость ТМХ только 
за последние месяцы упала вдвое. Еще в 2014 году, 
по мнению эксперта, ОАО РЖД могло выручить за 
пакет не менее 25 млрд руб. Он добавляет, что да-
же выигранный ТМХ в январе конкурс на постав-
ку Москве 700 вагонов метро за 130 млрд руб. отри-
цательно повлиял на стоимость холдинга, посколь-
ку заложенная городом в цену процентная ставка 
по кредитам на финансирование контракта край-
не низка. В то же время, признает Михаил Бурми-
стров, откладывать продажу тоже не было смысла: 
никаких предпосылок для роста стоимости ТМХ в 
ближайшие годы не видно.

Юлия Галлямова
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В декабре прошлого года владе-
лец Solvers ОЛЕГ МАЛИС выкупил 
у ОНЭКСИМа права требования по 
кредиту на $120 млн, выданным 
Trellas, холдинговой компании 
для группы «Связной» и других ак-
тивов Максима Ноготкова. Одна-
ко залогов, которыми были обес-
печены кредиты, Solvers получить 
не может до сих пор. Более того, 
спустя месяц владельцем части 
Svyaznoy N.V., дочерней компа-
нии Trellas, стал другой кредитор, 
НПФ «Благосостояние», а на днях 
об аналогичных претензиях зая-
вил и Промсвязьбанк. В интервью 

”Ъ“ господин Малис, утвержда-
ет, что фактически столкнулся со 
сговором кредиторов и Максима 
Ноготкова.

— Почему переход прав на 51% 
Trellas настолько затянулся?
— На следующий день после 17 де-
кабря, когда мы приобрели у ОН-
ЭКСИМа North Financial Overseas 
Corporation, которая предоставляла 
кредит Trellas, я встретился с Макси-
мом Ноготковым. Он сказал, что воз-
вращать кредиты не намерен и го-
тов передать залог, в связи с чем в се-
кретарскую компанию был предъ-
явлен пакет документов, включаю-
щий подписанное Ноготковым пере-
даточное распоряжение на перевод 
акций в пользу North Financial. Но 
19 декабря North Financial получи-
ла отказ от секретарской компании 
на том основании, что отсутствует 
решение совета директоров о пере-
воде акций. Мы сделали конференц-
колл вместе с регистратором, где Но-
готков подтвердил свое намерение 
передать акции. 23 декабря наши ди-
ректора были внесены в реестр. Нам 
сказали, что на 29 декабря уже был 
созван совет с формулировкой одо-
брить передачу нам акций. Мне ска-
зали не волноваться, поскольку заре-
гистрированы наши директора, они 
в большинстве.

Когда мы явились на совет дирек-
торов, нам было сказано, что 26-го 
числа регистратор получил письмо 
от Максима Ноготкова, в котором он 
отзывает выданную нам ранее без-
отзывную доверенность, увольняет 
наших директоров и назначает че-
тырех своих во главе с, насколько 
мы понимаем, начальником службы 
безопасности Дмитрием Родионо-
вым. На следующий день после этого 
мы обращаемся в кипрский суд и по-
лучаем приказ о переводе акций на 
North Financial. Этот документ мы тут 
же отправляем в секретарскую ком-
панию и получаем ответ, что все бу-
дет сделано немедленно. На этом ди-
алог с секретарем компании обрыва-
ется. Как потом выяснилось, у них в 
11:30 утра уже якобы начался ново-
годний корпоратив. При этом что лю-
бопытно — в стандартной приписке 
к своим электронным сообщениям 
секретарская компания до того мо-
мента указывала, что вернется к ра-
боте после праздников уже 2 января, 
а после получения судебного прика-
за праздники у них увеличились сра-
зу до 5-го. При этом 2 января прошли 
слушания в Верховном суде, он вы-
нес решение о приостановке нашего 
приказа. 23 января мы были на засе-
дании Верховного суда на Кипре, где 
рассматривался вопрос, может ли 
наш приказ от 30 декабря существо-
вать. Решения Верховного суда ожи-
даем со дня на день.
— Какое оно будет, по вашему 
мнению?
— Верховный суд вынес постанов-
ление о приостановке действия на-

шего приказа на основании того, что 
Максим Ноготков заявил, что он го-
тов передать акции, но ему нужно 
решение российской ФАС и Цент-
рального банка. При этом в своих по-
казаниях суду он даже не сообщил о 
том, что есть кредит на $120 млн и 
$7 млн просрочки по процентам, что 
4 ноября ему было вручено уведом-
ление о дефолте. Параллельно я лич-
но встречался с Дмитрием Ананье-
вым (председателем совета директо-
ров Промсвязьбанка.— 

”
Ъ“), Юрием 

Новожиловым (исполнительным ди-
ректором НПФ «Благосостояние».— 

”
Ъ“), вел с ними переговоры по по-

воду того, что наши намерения отно-
сительно компании чисты, что мы 
поддерживаем бизнес «Связного», 
давал публичные интервью, чтобы 
это не выглядело какими-то пусты-
ми словами, рассылал письма кре-

диторам, где указывал на то, что, по 
нашему мнению, все кредитные обя-
зательства группы, вне зависимости 
от того, на каком уровне выдавались 
кредиты, должны быть удовлетворе-
ны в полном объеме. Все вели с на-
ми очень конструктивные разгово-
ры. В то же время, как выяснилось, 
Промсвязьбанк 26 декабря написал 
в ФАС три письма, что группа Solvers 
может якобы нарушить антимоно-
польный закон, не получив одобре-
ния на сделку. Ровно в тот день, ког-
да Максим Ноготков отозвал без-
отзывную доверенность и уволил 
наших директоров! В свою очередь 
ФАС выпускает предупреждения 
группе Solvers о недопустимости на-
рушения закона. Мы этих предосте-
режений так и не получили. Между 
тем уже 31 декабря Максим Ноготков 
принес их в суд на Кипре в качестве 

доказательства того, что он не может 
передать акции. С нашей точки зре-
ния, это выглядит как сговор меж-
ду Максимом Ноготковым и Пром-
связьбанком, это координирован-
ные действия.
— Вы несколько раз упомянули, 
что Максим Ноготков отозвал без-
отзывную доверенность. Как та-
кое возможно?
— Вот и мы не понимаем, потому что 
в доверенности написано irrevoca-
ble (безотзывная.— 

”
Ъ“), а он ее re-

voke (отозвал.— 
”
Ъ“). Такой человек! 

Максим Ноготков делал конференц-
колл с нашим участием и участием 
секретаря, на котором согласился пе-
редать акции, а на следующий день 
отозвал. О чем говорить? Нет ни сло-
ва правды. Есть факт письма Макси-
ма. Секретарская компания это пись-
мо приняла и действовала в соответ-
ствии с ним, отстранила наших ди-
ректоров. При этом секретарская 
компания находится в очевидном 
конфликте интересов, так как она об-
служивает Максима Ноготкова еще и 
как юридическая фирма. Это все мо-
жет закончиться уголовными делами 
на Кипре. Для нас в данном случае 
речь идет о некоей чести мундира.
— Вы предполагали, что «Благосо-
стояние» и Промсвязьбанк хотят 
забрать залоги?
— В какой-то момент нам стало это 
известно. Дмитрий Ананьев мно-
гим, в том числе моим знакомым, ар-
гументирует свою позицию, что мы 
якобы собираемся платить кредито-
рам десять центов на доллар креди-
та, что является абсолютной неправ-
дой. Я никогда этого не говорил, на-
оборот, даже письменно подтвер-
ждал, что мы считаем, что все обя-
зательства в полном объеме долж-
ны быть удовлетворены. Мы откры-
то заявляем свою позицию всем кре-
диторам и считаем, что в целях здо-
ровья бизнеса никто не должен рас-
качивать лодку. Я считаю, бесспор-
но, что этот бизнес может позволить 
всем кредиторам в полном объеме 
вернуть свои кредиты.

Я не очень понимал, зачем Дмит-
рий Ананьев это делает, но тем не ме-
нее мы с ним встречались, вели пе-
реговоры. Он не говорил мне, что 
хочет забрать залог. 20 января мы 
встречаемся с Дмитрием Ананье-
вым и Юрием Новожиловым в офи-
се Промсвязьбанка. Час с лишним 
разговаривали о том, как поддер-
живать бизнес, что все наши дейст-
вия должны исходить исключитель-
но из того, чтобы бизнес группы на-
ходился в хорошем состоянии. По-
жали друг другу руки с улыбками. 
Проходит некоторое время, мне 
становится известно, что за день до 
встречи «Благосостояние», точнее 
подконтрольное ему ЗАО «Финансо-
вые инвестиции», купило на аукци-
оне 15% акций компании Svyaznoy 
N.V., принадлежащие подконтроль-
ной Ноготкову компании Komestra. 
Эта же компания, «Финансовые ин-
вестиции», является кредитором, то 
есть сама у себя купила на аукционе. 
Причем «Финансовые инвестиции» 
заплатили €19,7 млн, как минимум 
в два раза ниже рынка, хотя по об-
щему правилу залога предполага-
ется, что имущество должно прода-
ваться с торгов по рыночной цене, 
с надлежащей оценкой. Если выру-
ченное за предмет залога превыша-
ет сумму долга, разница должна воз-

вращаться залогодателю, в данном 
случае Trellas. Ничего этого не прои-
зошло. По форме торги напоминали 
аукцион, но по сути они им не явля-
лись. Кстати, «Финансовые инвести-
ции» были единственным участни-
ком этого аукциона. Это был между-
собойчик. Хороший вопрос, почему 
«Благосостояние» дало в долг 3,5 мл-
рд руб. офшорной компании, чьим 
формальным бенефициаром являет-
ся тот же самый Дмитрий Родионов.
— У вас есть идеи, почему?
— Надо спросить «Благосостояние», 
что они имели в виду, когда кредито-
вали офшорную компанию, в кото-
рую технически было выведено 15% 
акций Svyaznoy N.V., а ее бенефици-
аром является непонятный гражда-
нин. История детективная. После 
этого я звоню Дмитрию Ананьеву 
и спрашиваю: «Дмитрий, вы собра-
лись идти за залогом тоже? Мы же с 
вами встречались». Он меня заверил, 
что не собирается. Я звоню Юрию 
Новожилову и говорю: «Юра, что вы 
делаете? Мы с вами ведем перегово-
ры, абсолютно с вами открыты, а вы 
за нашей спиной исполняете такую 
историю. Теперь скажите мне, пожа-
луйста, Промсвязьбанк тоже собира-
ется забирать залоги?» На что он мне 
говорит, что да, банк тоже собирает-
ся забирать залоги. Я понимаю, что 
в принципе и тут нет ни слова прав-
ды. Мы в экстренном режиме связы-
ваемся с нашими юристами в Гол-
ландии, просим проверить, что про-
исходит, нет ли какой-либо инфор-
мации, что Промсвязьбанк собира-
ется продавать залог. Проходит не-
сколько дней, наши юристы гово-
рят, что ничего не происходит, абсо-
лютная тишина. Они прошерстили 
все, нигде ничего нет. В воскресный 
вечер 25 января мне приходит фото-
графия. Наш голландский юрист ве-
чером за кофе у себя дома наткнул-
ся в какой-то газете, практически 
бесплатном районном издании, на 
объявление о продаже Svyaznoy N.V. 
Ровно между продажей садовых гно-
мов и старого стола. Мы считаем, что 
есть сговор между Промсвязьбан-
ком, «Благосостоянием» и Макси-
мом Ноготковым. Причем роль Мак-
сима Ноготкова заключается в том, 
что он нам держит руки, а эти двое 
по карманам шарят: пока нас тормо-
зят на Кипре, банк и НПФ использу-
ют ситуацию как дефолт и забира-
ют активы. Цель всей этой истории 
— продажа активов МТС. МТС пред-
лагает (и компания подтверждала 
это в разговорах со мной) выкупить 
49% компании за 9 млрд руб. Пром-
связьбанк на этом аукционе пытал-
ся за 2 млрд руб. кредита забрать ак-
тивы. Если вы посчитаете, перело-
жите предложение МТС на то, что хо-
тел забрать банк, то прибыль от сдел-
ки получилась бы более 5 млрд руб.
(«Финансовые инвестиции» заплати-
ли за 15% Svyaznoy N.V. около 1,5 мл-
рд руб., Промсвязьбанк намеревался 
продать 34% за 2 млрд руб.).

Мы обратились в суд в Голлан-
дии, 29 января прошло судебное за-
седание. Там развернулась невероят-
ная картина мира. Допрашивают но-
тариуса. Первый вопрос: «Вы когда-
нибудь проводили аукционы на ак-
тивы подобного размера?» Нотари-
ус говорит: «Нет». Судья спрашивает: 
«Так, а вы когда-нибудь вообще про-
водили аукционы?» Нотариус отве-
чает: «Нет». Судья: «Вы вообще сколь-

ко времени нотариусом работаете?» 
Нотариус: «Месяц». Судья: «До этого 
где работали?» Нотариус: «В юриди-
ческой компании, представляющей 
интересы Промсвязьбанка». Дальше 
нотариуса спрашивают: «Кто являет-
ся бенефициаром ЗАО 

”
Финансовые 

инвестиции“, которое ранее купило 
15% Svyaznoy N.V. на аукционе, кото-
рый вы же организовывали?» Он от-
вечает: «Я не помню». 19 января был 
аукцион! Юристы принесли из суда 
файл с фотографиями столбов в Амс-
тердаме, на которых висели извеще-
ния о проведении аукциона о прода-
же Svyaznoy N.V. Прямо поверх объ-
явлений о концерте или пропаже ко-
тика висит объявление: «Продается 
крупнейший российский ритейлер 
электроники». Мы заявили в суде, 
что это сговор, что все эти аукционы 
являются абсолютным нонсенсом и 
незаконны. Судья с нашими довода-
ми согласилась и вынесла решение, 
что Промсвязьбанку запрещено про-
изводить какие-либо действия с ак-
циями Svyaznoy N.V. до того момен-
та, когда закончится разбирательст-
во в кипрском суде. Svyaznoy N.V. за-
прещено менять устав, заключать 
сделки свыше €25 тыс. без одобре-
ния North Financial. Если Промсвязь-
банк в будущем попытается что-ли-
бо сделать, они обязаны уведомлять 
о планируемых действиях.
— Уведомлять так же — на столбах?
— Нет, через юристов. При этом за 
каждое нарушение банк должен бу-
дет выплатить €10 млн штрафа North 
Financial.

От момента, когда мы увидели 
уведомление о проведении аукцио-
на в газете, до решения суда прошло 
очень немного времени. Наши сле-
дующие действия таковы: мы под-
аем заявление в прокуратуру Голлан-
дии по поводу действий этого горе-
нотариуса. Мы считаем, что это уго-
ловного плана деяния. Также мы рас-
сматриваем обращение в суды и о так 
называемом злонамеренном вмеша-
тельстве в сделку против всех участ-
ников этих действий, по нашему 
мнению сговора. Конечно, глядя на 
эти документы, на эти столбы, мож-
но подумать, что на нас напали Фил-
ле и Рулле, грабители из мультфиль-
ма «Малыш и Карлсон», которые ла-
зали по крышам, но речь идет о круп-
нейших финансовых организациях!
— У вас есть возможность отме-
нить результаты первого аукцио-
на, в результате которого владель-
цем 15% Svyaznoy N.V. стало «Бла-
госостояние»?
— Да. Как я сказал, мы обращаемся 
с заявлением в прокуратуру, пото-
му что такие аукционы — это не во-
прос арбитражного судопроизвод-
ства, а скорее криминального пра-
ва. Мы, бесспорно, будем их оспари-
вать. Во-первых, мы абсолютно убе-
ждены, что компания Komestra при-
надлежит не Родионову, а Ноготко-
ву. Ноготков является поручителем 
по кредиту North Financial, соответ-
ственно, это имущество — часть его 
гарантии. Пока мы судимся в Лондо-
не по поводу его гарантии, он пыта-
ется свое имущество, как мы счита-
ем, договорившись с Промсвязьбан-
ком, «Благосостоянием» и, возмож-
но, еще кем-то, вывести из-под гаран-
тии. Закончится арбитраж в Лондо-
не, а Максиму ответить будет нечем, 
что с него будет взять? 
— Правильно ли, что вы не може-
те забрать акции Trellas, пока не 
будет согласия на это от кредито-
ров структур, которые находятся 
ниже?
— Нет. У кредиторов есть две воз-
можности. Либо использовать факт 
смены собственника, Максима Но-
готкова на North Financial, как тех-
нический дефолт и требовать до-
срочного возвращения долга, либо 
оставаться так же кредитором и по-
лучать обслуживание долга и воз-
врат основной его части в рамках 
тех кредитных договоров, которые 
существуют. Я думаю, что многие так 
и поступят. Это хорошая компания, 
хороший заемщик.
— За все это время вы общались с 
Максимом Ноготковым?
— После того как Максим Ногот-
ков отказался подтверждать собст-
венную волю, отказывается от сво-
их слов, общаться с ним я смысла не 
вижу. Абсолютная утрата доверия. В 
этом проблема. Я со всеми разгова-
риваю открыто и честно, заявляю 
свою позицию по происходящему, а 
некоторые, мне кажется, восприни-
мают это как слабость. Это ошибоч-
но. По большому счету им нужно бы-
ло бы изучить кое-какой track record 
(послужной список.— 

”
Ъ“), который 

был в прошлом у компании Solvers 
и у меня лично. Я бы еще раз хотел 
успокоить всех добросовестных кре-
диторов группы, что мы как компа-
ния Solvers стоим на защите не толь-
ко своих интересов, но и интересов 
всех остальных кредиторов, мы не 
допустим, чтобы из группы были 
украдены какие-либо активы.

Интервью взяла  
Анна Балашова

«Один держит руки, другие двое по карманам шарят»
Владелец компании Solvers о развитии событий вокруг ГК «Связной»

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  S O L V E R S

Инвестиционно-консалтинговая группа Solvers основана Олегом Малисом в 2011 
году. В качестве консультанта помогала « МегаФону» при покупке оператора мобиль-
ного интернет-доступа «Скартел», а также при покупке 50% «Евросети». В февра-
ле 2014 года стало известно об инвестициях Solvers в деловой центр «Москва-Сити». 
В частности, у владельца «Базэла» Олега  Дерипаски и его партнера был выкуплен биз-
нес ОАО «Сити». В декабре 2014 года объявлено, что Solvers купил у ОНЭКСИМа пра-
ва требования по кредиту владельца ГК «Связной» Максима Ноготкова и должен стать 
контролирующим акционером ритейлера. Сейчас в группу входят ООО «Сити Центр 
Девелопмент», ООО «Солверс Консалтинг», ООО РКК, ООО «Солверс Эстейт» и другие 
компании. В конце 2914 года господин Малис в интервью ”Ъ“ оценил активы Solvers 
в «несколько миллиардов долларов».

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М А Л И С  О Л Е Г  А Д О Л Ь Ф О В И Ч

Родился 17 января 1974 года в Москве. Окончил факультет системного инжинирин-
га Московского государственного авиационного технического университета (1997). 
В 1995 году вместе с братом Александром (сейчас президент «Евросети») основал 
 интернет-провайдера «Корбина Телеком». В 2003 году стал старшим вице-президен-
том оператора фиксированной связи «Голден Телеком», в 2005 году занял аналогич-
ную должность в «Альфа Телекоме» (впоследствии Altimo, акционер «Вымпелкома» 
и «Голден Телекома»). В 2011–2012 годах возглавлял «Союз LTE». С 2011 года — 
основатель и управляющий партнер группы Solvers. В 2012–2014 годах — акционер 
ФК «Открытие». Президент Конгресса еврейских религиозных организаций и объе-
динений в России.

Мы обращаемся с заяв
лением в прокуратуру,  
 потому что такие 
 аукционы — это не вопрос 
арбитражного судопроиз
водства, а скорее  
криминального права

Наш голландский юрист 
вечером за кофе наткнулся  
в какойто газете  
на объявление о продаже 
Svyaznoy N.V. Ровно между 
продажей садовых гномов 
и старого стола

Мы понимаем,  
что есть сговор между  
Промсвязьбанком, 
 «Благосостоянием»  
и Максимом Ноготковым. 
Цель всей этой истории — 
продажа активов МТС
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Завтра в прокат наконец выхо-
дит картина Андрея Звягинцева 
«Левиафан», являющаяся одним 
из оскаровских фаворитов в но-
минации «Лучший иностранный 
фильм». С появлением на рос-
сийских экранах более чем 600 
копий «Левиафана» он, вероятно, 
теряет вместе с репутацией «за-
прещенного» фильма кое-какие 
оскаровские очки, а также неко-
торые купированные нецензур-
ные выражения, однако на худо-
жественном качестве фильма  
это не должно сильно сказаться, 
считает ЛИДИЯ МАСЛОВА.

К счастью, главный лингвисти-
ческий перл «Левиафана» никако-
го закона не нарушает и остался в 
сохранности — персонажи филь-
ма называют тестикулы, в просто-
речии яйца, «фаберже». Эта мето-
нимия оригинальным образом («У 
них на всех есть 

”
фаберже“») рас-

пространяется также на папку с 
компроматом на мэра (Роман Мадя-
нов) небольшого северного города, 
которую привозит московский ад-
вокат (Владимир Вдовиченков), что-
бы помочь армейскому другу-авто-
слесарю (Алексей Серебряков) от-
стоять свой дом на берегу от посяга-
тельств беспредельничающей влас-
ти. «Левиафан» и предыдущая кар-
тина Андрея Звягинцева «Елена» 
образуют своего рода социологиче-
скую дилогию так же, как «Возвра-
щение» и «Изгнание» — дилогию 
морально-этическую и философ-
скую. И хотя само грозное название 
«Левиафан» претендует на макси-
мальный, запредельный, библей-
ский уровень обобщения, а «Елена» 
как бы скромно названа в честь про-
стой, заурядной, типичной женщи-
ны, она производит куда более пу-
гающее впечатление в этом дипти-
хе дарвинистских зарисовок о пое-
дании людьми друг друга.

В «Левиафане» по сравнению с 
тихой, вкрадчивой «Еленой» все 
сделано громче, четче и нагляднее 
— уже на уровне бытовых деталей: 

если народ в лице бездельника сы-
на Елены постоянно посасывал пи-
во, теперь градус социальной кри-
тики повысился в самом букваль-
ном смысле — и россияне хлещут 
водяру, и мысль о том, что «самый 
опасный зверь — это человек», уже 
не сквозит в оттенках интонации, а 
проговаривается впрямую, устами 
жены сотрудника ГИБДД, жарящей 
шашлык на дружеском пикнике, ко-
торый, однако, чуть не заканчива-
ется дружеской перестрелкой. Еще 
один представитель органов пра-
вопорядка, разгадывая кроссворд, 
спрашивает героя Алексея Сереб-
рякова, что такое «необратимое на-
правленное историческое развитие 
жизни в терминологии Дарвина», 
на что грубый слесарь мгновенно 
реагирует со всем народным здра-
вомыслием: «Затяжной прыжок из 
… в могилу».

Что касается христианской аль-
тернативы царящему на россий-
ских просторах дарвинизму, то в 
церковь звягинцевские картины 
давно сворачивают почти так же ма-
шинально, как пьяница в рюмоч-
ную — распорядок дня такой. Вот 
и распорядок звягинцевского ми-
роздания такой, что на его карте не-
пременно где-то должен стоять хотя 
бы маленький крестик, даже если 
настоятельной драматургической 
и идеологической необходимости 
в нем нет: так, например, живущая 
с медицинским материалистиче-
ским прагматизмом Елена вдруг за-
ходила с атеистического мороза в 
храм с вопросом: «А что тут у вас по-
лагается делать, если муж в больни-
це?» В «Левиафане» же церковь, Би-
блия, всякие религиозные мотивы 
и аллюзии присутствуют не для га-
лочки, а как один из принципиаль-
ных элементов всей конструкции: 
это и место действия, и как бы дви-
жущая пружина сюжета, и собесед-
ник-оппонент, и источник цитат, 
иллюстраций и в конце концов ху-
дожественного образа, вынесенно-
го в название. После того как пас-

хальные яйца Фаберже обрастают 
игривыми ассоциациями, ирони-
ческий адвокат-материалист, веря-
щий только в факты, говорит про чу-
довищного мэра, как про беса: «С та-
кими — только постом и молитвой», 
между тем как само бесовское отро-
дье выпивает и закусывает прямо 
в церкви с местным священником, 
объясняющим: «Всякая власть от Бо-
га, и пока Богу угодно, беспокоить-
ся тебе не о чем». В общем, Андрей 
Звягинцев не скупится на свиде-
тельства того, что православие если 
и не совсем пропало, то явно попа-
ло в какие-то не те руки: в старой по-
луразрушенной церкви подростки 
жгут костер и пьют пиво, а когда ка-
мера останавливается на иконках, 
приклеенных к торпеде автомоби-
ля, в магнитоле играет «Владимир-
ский централ». Но в самый жесткий 
клинч с церковью «Левиафан» вхо-
дит в финале, когда стандартно мы-
слящий зритель мог бы прогнози-
ровать строительство на месте не-
праведно отжатой земли какого-ни-
будь «храма Сатаны» — то есть тор-
гово-развлекательного центра с под-
земной парковкой или, как предпо-
лагал наивный герой Алексея Се-
ребрякова, мэрского дворца. Одна-
ко авторы «Левиафана» придумы-
вают кое-что попровокационней: в 
воздвигнутом на месте разрушен-
ной человеческой жизни божьем 
храме под длинную публицистиче-
скую проповедь главное исчадие 
ада шепчет своему маленькому сы-
ну с доверчивыми глазенками: «Это 
наш Господь, он все видит». Таким 
образом, главный месседж филь-
ма озвучивает самый отрицатель-
ный персонаж, но положительных 
взять негде: как и в «Елене», в «Ле-
виафане» добра особого нет, не уро-
дилось оно на российской террито-
рии. Может, оно вообще в мире не 
очень уродилось, но Андрей Звя-
гинцев за пределы России не загля-
дывает и даже действие «Елены» не 
стал переносить в Лондон, как, гово-
рят, планировал.

Зато теперь, скорей всего, он не 
без пользы заглянет на вручение 
«Оскара», по поводу которого про-
гнозисты-любители на англоязыч-
ных сайтах высказываются в таком 
духе: «Если бы я был академиком, 
дал бы 

”
Оскар“ Звягинцеву — хотя 

бы назло России», и думается, реаль-
ным американским киноакадеми-
кам эта вполне по-человечески по-
нятная логика, точнее эмоция, тоже 
не чужда. В сложившейся истерич-
ной атмосфере вокруг фильма труд-
но взглянуть на него незамутнен-
ным взглядом, и все время ловишь 
себя на желании вступить в какую-
то бесплодную политическую дис-
куссию. Но если все-таки абстраги-
роваться от сопутствующего резо-
нанса, то «Левиафан» вполне обыч-
ная, нормального, среднего фести-
вального качества картина, по ана-
логии с которой принято вспоми-
нать «Дурака» Юрия Быкова, тоже 
представляющего актуальный чер-
нушный тренд, причем быковская 
режиссура ничуть не слабее, а по ка-
ким-то портретам и сюжетным по-
воротам «Дурак», возможно, даже 
убедительней и мрачней. За мрач-
ность и очернительство Андрея 
Звягинцева не пнули только лени-
вые государственники и патрио-
ты, но очернять тоже можно вирту-
озно и затейливо, находя такие по-
тайные ключи к восприятию, что 
и самый непрошибаемый патриот, 
и насквозь простеганный «ватник» 
не поймет, отчего вдруг в нем посе-
лились сомнения в правильности 
происходящего. А можно откровен-
но тыкать зрителя носом, как и по-
ступает Андрей Звягинцев, и от той 
прямолинейности, с какой он про-
говаривает очевидные вещи, до-
вольно быстро начинаешь скучать.

В прокат выходит «Игра в имитацию» — кинобиография  
математика Алана Тьюринга с Бенедиктом Камбербэтчем  
в главной роли. Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

ПРЕМЬЕРА КИНО

Киты наши тяжкие
«Левиафан» Андрея Звягинцева

От той прямолинейности,  
с которой  Андрей Звягинцев 
проговаривает в «Левиафане» 
очевидные вещи, довольно  
быстро начинаешь скучать 
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Еще до официальной премьеры 
«Левиафан» вызвал ожесточенную 
дискуссию о достоверности изобра-
жения в нем русских нравов и русской 
души. МИХАИЛ ТРОФИМЕНКОВ 
выбрал еще десять фильмов, которые 
стоит посмотреть интересующимся 
данной темой.

«Мир входящему» 
(Александров Алов,  
Владимир Наумов, 1961)

Профессионалы оттепельной романтики со-
здали лирический аналог памятнику советско-
му воину-освободителю с ребенком на руках 
в Трептов-парке и получили венецианский 
приз за режиссуру. Оглохший и онемевший 
после контузии страшный солдат Ямщиков 
(Виктор Авдюшко) — самый что ни на есть 
мстительный русский «варвар», воплощенные 
горе и гнев. Однако же именно этот изнурен-
ный гигант с запавшими щетинистыми щека-
ми спасет от расправы беременную немку, 
виновную в гибели его товарища, и проводит 
ее в госпиталь, явив всемирную отзывчивость 
и отходчивость русской души.

«Нескладуха» 
(Сергей Овчаров, 1979)

В первой своей «коротышке» Овчаров нашел 
язык, наиболее адекватный рассказам о при-
ключениях шальной русской души,— язык 
сказа, которым до него владел один лишь 
Александр Медведкин («Счастье», 1934). 
На этот язык он еще переложит и Лескова, 
и Салтыкова-Щедрина, и даже Чехова. 
Но пока что его мужики засевают реку,  
пилят сучья, на которых сидят, и тщатся 
спасти утонувшую бочку краденого вина, 
всхлипывая: «надысь, хлобысь, отсель, ужо». 
Вылитые, кстати, чудаки из «Фламандских 
пословиц» Брейгеля-старшего.

«Жестокий романс» 
(Эльдар Рязанов, 1983)

Самый западный из всех русских фильмов 
о русской душе: рязановскую цыганщину не 
может переплюнуть в своих фильмах и сам 
Никита Михалков. Волжская бесприданница 
Лариса (Лариса Гузеева), по Блоку, «какому 
хочешь чародею отдаст разбойную красу». 
Беда лишь в том, что красавцы чародеи — 
«новые русские» времен первоначального 
накопления. Что ж, Русь-Лариса согласна 
быть «дорогой игрушкой», но обречена по-
гибнуть от пули жениха, руководствующегося 
столь же исконно русским принципом: так не 
доставайся же ты никому.

«Такси-блюз» 
(Павел Лунгин, 1990)

Первая и чрезвычайно успешная (каннский 
приз за режиссуру), несмотря на нелепость 
сценарных обстоятельств, попытка продать 
русскую душу иностранной аудитории. 
История саксофониста Лехи (Петр Мамонов), 
закрепощенного таксистом Ваней (Петр Зай-
ченко), положена на нехитрую, но понятную 
Западу мелодию. «Хозяин — раб», «народ 
— интеллигенция», «власть — диссиденты». 
Однако же Ваня остается куковать на своем 
болоте, а перед Лехой распахивается все-
мирный гастрольный рай.

«Рой» 
(Владимир Хотиненко, 1990)

Недооцененный и так никем толком и не 
увиденный, а тем более не разгаданный 
пример русского «поэтического реализма». 
Хотиненко сотворил из писателя-почвенника 
Сергея Алексеева самого что ни на есть 
«сибирского Гарсиа Маркеса». По тайге 

бродят говорящие медведи, в чащобе 
покоится мертвый летчик, нашествие клещей 
кажется казнью египетской, а род пасечников 
Заварзиных неумолимо уничтожает сам себя, 
снедаемый безумием, шальными деньгами, 
злобой, водкой и тоской по другой жизни.

«Облако-рай» 
(Николай Досталь, 1990)

Оптимистическая, хотя и страшноватая, 
сказка о вечном томлении русской души, 
вынужденной порой «отвечать за базар» 
самым безжалостным образом. Бессмыслен-
ный Коля, сболтнув, интересничая, о своем 
отъезде на Дальний Восток, всколыхнет в 
душах обитателей безнадежного захолустья 
грезы о «большом» мире, где «нас нет». Беда 
в том, что, руководствуясь проснувшимися 
лучшими чувствами, они лишат Колю и дома, 
и работы и вытолкнут как полпреда своей 
мечты в никуда.

«Брат» 
(Алексей Балабанов, 1997)

Простой русский убийца неожиданно для са-
мих создателей фильма воплотил зрительскую 
(народную) мечту о драконоборце, который 
«своих не бросает», не боится в одиночку 
«идти на Чечена», жалеет сирых, карает 
жадных, верен братству, а в любви наивный 
мальчишка. В криминальной войне он руко-
водствуется отнюдь не ее законами, но идеей 
справедливости, напоминая при этом самым 
неожиданным образом солдата Ямщикова из 
фильма Алова и Наумова «Мир входящему».

«Бабуся» 
(Лидия Боброва, 2003)

Боброва — единственная среди режиссеров 
«деревенщица», выживающая неизвестным 
науке способом в атмосфере современного 
русского кино. Казалось бы, история вдовой 
старушки, мыкающейся между квартирами 
детей, никак ей не радующихся, несмотря на 
суровость режиссерской манеры, рассчитана 
исключительно на слезоточивый эффект. 
Однако же «Бабуся», ставшая сенсацией 
французского проката, оборачивается филь-
мом о чуде самом что ни на есть настоящем, 
скромно сотворенным бабусей, которой, 
казалось бы, и самой-то в жизни ни на что, 
кроме чуда, рассчитывать не остается.

«Старухи» 
(Геннадий Сидоров, 2003)

Режиссер разглядел за пеленой нудных разго-
воров о столкновении цивилизаций и прочих 
межнациональных отношениях феерическую 
сказку о встрече Хоттабыча с Бабой-ягой. 
Таджикский род вселяется в русскую деревню, 
которую, пусть в ней осталось всего десять 
старух, вымирающей никак не назовешь. 
Полукикиморы, полурусалки живут (на десять 
старух лишь одна профессиональная актриса) 
полной жизнью — интригуют, ревнуют и мате-
рятся (как они матерятся!) и строят подлянки 
таджикам не по злобе, но беря на испуг, 
проверяя на вшивость, и приходят к выводу, 
что и эти нехристи свои в доску.

«Магнитные бури» 
(Вадим Абдрашитов, 2003)

Единственный за многие годы фильм о рабо-
чем люде и единственный же, за исключени-
ем «Окраины» (1998) Петра Луцика, о вечном 
русском бунте. Беда бунта не в его беспо-
щадности и даже не в бессмысленности, 
а в том, что еженощные ристалища стенка 
на стенку обворованных пролетариев лишь 
«зрелище» в постановке олигархов местного 
разлива. Однако же былинный Валера (Мак-
сим Аверин) будет вновь и вновь сходиться 
в кулачном бою, сам не зная, с кем и против 
кого он дерется, теряя при этом то немногое, 
что у него еще остается в жизни.

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Б У Н Т А Р С Т В О  Н Е  В  Х А Р А К Т Е Р Е  Н А Ш И Х  Л Ю Д Е Й »

Продюсер фильма «Левиафан»  
АЛЕКСАНДР РОДНЯНСКИЙ ответил  
на вопросы ЮРИЯ ЯРОЦКОГО.

— Почему вы вместе с режиссером 
и сценаристом во время работы над 
фильмом решили изменить финал 
по сравнению с реальной историей 
Марвина Химейера?
— Поначалу главный герой, как и Марвин 
Химейер, садился в укрепленный им буль-
дозер и погибал, снося выстроенные вокруг 
его дома ограждения и городские админи-
стративные здания. Было все продумано до 
мелочей: к примеру, сцена с другом-гаишни-
ком, который в этом варианте стоял на посту 
и сталкивался с выбором — стрелять или не 
стрелять в Николая... Но что-то Звягинцева 
и Негина смущало: если уж ты живешь 
в современном российском материале, 
если рассказываешь о своих, раз хочешь 
быть предельно убедительным, то обязан 
чувствовать, что органично, а что нет. И они 
пришли к выводу, что такой финал уж очень 
жанровая и даже ненашенская история. 
Такое бунтарство, акт вооруженного сопро-
тивления власти, разгром административных 
зданий не в характере наших людей. В итоге 
Звягинцев и Негин пришли к окончательной 
версии финала, к истории если не покорно-
сти, то терпения. Мне кажется, это правиль-
но. А история Химейера не более чем повод 
для фильма, семя, зароненное в почву, одна 
из исходных его точек. Не менее серьезно 

на замысел фильма повлияла и повесть 
Генриха фон Клейста «Михаэль Кольхаас».
— Сейчас многие считают, что  
Министерство культуры и министр 
Владимир Мединский негативно 
настроены по отношению к «Левиа-
фану» и пытались создать пробле-
мы для проката фильма в России. 
Это действительно так?
— Есть министр как частное лицо и министр 
как государственный чиновник. Как частное 
лицо он абсолютно вправе высказываться, о 
чем хочет и как хочет. Хотя он делает это, на 
мой взгляд, излишне часто и подчас жестко и 
потому несправедливо — например, называть 

Звягинцева запредельно конъюнктурным. 
Уж к чему-чему, а к конъюнктуре он никакого 
отношения не имеет. Вообще. Но наши 
отношения с министром как с государствен-
ным чиновником всегда были системными 
— такими, как это регламентирует закон. 
Мы вышли на питчинг, получили поддержку, 
смогли закончить картину и за это благодар-
ны. Перед Каннским фестивалем, чтобы не 
было неожиданностей для министерства, мы 
показали картину Мединскому. Он ее посмо-
трел, был длинный разговор, он долго спорил 
с Андреем, высказывая сомнения во многом: 
к примеру, в том, действительно ли в России 
так пьют. Сетовал на отсутствие положитель-
ного героя и надежды в конце фильма... Но, 
зная Владимира Мединского как автора книг 
из серии «Мифы о России», его реакция на 
фильм «Левиафан» была вполне ожидаема 
и естественна. В итоге он сказал, что фильм 
ему не понравился, но режиссер очевидно 
одаренный. И дальше уже последовательно 
выступал в этом же ключе.
— Вы ожидали ажиотажа,  
который возник вокруг «Левиафана» 
еще до его выхода в прокат?
— Я не сомневался и говорил Андрею, что 
фильм вызовет неоднозначную реакцию и 
поляризует социум. Но я был, как ни странно, 
приятно удивлен — честно говоря, ожидал, 
что жестких обвинений будет существенно 
больше. Но фильм, оказавшись пиратским 
образом в бесплатном доступе в интернете, 
вызвал раскол даже среди консерваторов: 

многие из них поддержали картину и при-
няли ее как важную. Точно так же и среди 
либералов реакция на фильм оказалось 
самой неоднородной. Дискуссия пошла не 
по классической схеме — между государст-
венниками и оппозицией, а по много более 
интересной и причудливой траектории: 
общество отреагировало бурно на фильм, 
претендующий на обсуждение больших во-
просов. И раскололось. Фильм превратился 
в событие общественной жизни.
— Есть ли у вас прогнозы по пово-
ду того, какие результаты будут у 
«Левиафана» в российском прокате? 
С одной стороны, интерес к фильму 
очевиден, но с другой — все, кто 
хотел, уже посмотрели его в интер-
нете, да и антирекламу он получил 
довольно большую...
— Ну, то, что вы называете антирекламой, 
в любом случае большой плюс. Это говорит 
о том, что все эмоционально вовлечены, 
а даже заведомо негативное отношение, 
как правило, стимул к просмотру. Но действи-
тельно фильм очень многие уже посмотрели 
онлайн. Будет очень любопытно проверить, 
какое влияние это окажет. Интерес со сто-
роны кинотеатров очень большой, а они 
обычно ориентируются на спрос со стороны 
зрителей. Но у меня нет никаких прогнозов — 
возможны самые разные варианты.
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В случае побед в матчах пятого тура второго 
группового этапа Кубка Европы УНИКС 
и «Химки» присоединятся к «Локомотиву-
Кубани» в 1/8 финала Кубка Европы

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

«Перспективного бойца 
видно сразу»
Глава компании «Мир бокса»  
Андрей Рябинский о перспективах 
промоутерского бизнеса в России

ТРАНСФЕРЫ

Англичане прикрыли окно
Зимний дозаявочный период прошел без серьезных потрясений,  
но помог состояться рекорду

Промоутерская компания «Мир 
бокса» вышла на боксерский ры-
нок в 2013 году и за это время, 
проведя целый ряд громких шоу 
с участием сильнейших россий-
ских бойцов и зарубежных звезд, 
успела превратиться в одного из 
мировых лидеров. О влиянии на 
профессиональный бокс валют-
ного кризиса и перспективах оте-
чественных боксеров, а также 
о тех, кто с ними работает, глава 
компании «Мир бокса», вице-пре-
зидент Федерации профессио-
нального бокса России и предсе-
датель совета директоров группы 
компаний МИЦ АНДРЕЙ РЯБИН-
СКИЙ рассказал корреспонденту 

”Ъ“ АЛЕКСЕЮ ДОСПЕХОВУ.

— Я правильно понимаю, что орга-
низация боксерских шоу, вообще 
деятельность в области професси-
онального бокса в период валют-
ного кризиса, девальвации рубля 
— сфера, скажем так, уязвимая?
— Это так, поскольку все взаиморас-
четы с иностранными партнерами 
у нас ведутся в иностранной валю-
те. Соответственно, гонорары, кото-
рые мы платим боксерам, в пересче-
те на рубли увеличились примерно 
в два раза. Но ничего с этим не поде-
лаешь. Единственное, что спасает,— 
это то, что масштабы этих расходов 
не такие большие по сравнению с 
нашим основным бизнесом в обла-
сти недвижимости. Мы переживем.
— Но планы на 2015 год вы верста-
ли наверняка заранее, еще до де-
кабрьских скачков? Как-то при-
шлось их корректировать?
— Нет. Мы понимали, что будет кри-
зис. Это на самом деле довольно дав-
но было ясно.
— Тогда какие это планы?
— Мы планируем, что год пройдет, 
скажем так, довольно спокойно. То 
есть у нас не будет никаких прорыв-
ных, очень больших и дорогих меро-
приятий. Мы не будем выходить, на-
пример, на Владимира Кличко. Ин-
тересные бои состоятся, но очень-
очень резонансные события отло-
жим на потом. Это не только в силу 
кризиса, но и в силу других причин 
и обстоятельств. Так совпало.
— Вы недавно сказали, что хоте-
ли бы провести четыре-пять шоу 
в течение 2015 года. Это верные 
цифры?
— Да, я думаю, в районе четырех у 
нас и получится.
— В каждом какой-то хитовый 
бой?
— Ну конечно. Как минимум один. В 
каждом шоу всегда есть main event и 
есть бои андеркарта. Но иногда бы-
вает так, что в рамках шоу не один 
бой, а два или даже три достойны 
быть главными, и сложно сказать, 
какой из них главнее.
— Какую-то планку по бюдже-
ту шоу, призовым фондам вы се-
бе установили в сегодняшних не-
простых условиях? Ну, допустим, 
не больше $10 млн?
— Никаких планок мы не устанавли-
вали. Каждая ситуация рассматрива-
ется индивидуально. Другое дело, 
что мы установили планку качества 
— порог, опускаться ниже которого 
не собираемся. Это все равно будут 
очень яркие, серьезные события. Все 
равно довольно резонансные.
— Когда Россия столкнулась с рез-
ким подорожанием иностранной 
валюты, вы были в Лас-Вегасе, где 
получили очень почетный приз. 
Человеком года в профессиональ-
ном боксе Всемирным боксер-
ским советом (WBC) признаются, 
как правило, только действитель-
но заметные персоны — в списке 
лауреатов Нельсон Мандела, папа 
римский… Вы удивились, что по-
пали в такую компанию?
— Конечно, это для меня был сюр-
приз. И я, безусловно, очень благода-
рен Всемирному боксерскому совету 
за то, что заметил и отметил… Плюс 
само мероприятие было довольно ин-
тересным: увидел многих промоуте-
ров, пообщался со многими из бок-
серов, с Маурисио Сулейманом (гла-
ва WBC.— 

”
Ъ“). Мы, кстати, с ним дру-

жим. Мне кажется, он близок мне по 
идеологии, по духу, что ли. С ним при-
ятно вести дела. Спокойный, разум-
ный человек, который держит слово.
— «Мир бокса» сейчас известный 
бренд. Но, по моим ощущени-
ям, известна лишь верхушка ва-
шей деятельности — бои звезд 
российского профессионального 
бокса Александра Поветкина, Де-
ниса Лебедева, Григория Дрозда, 
Рахима Чахкиева. Ими ведь спи-
сок ваших клиентов не ограничи-
вается? Сколько боксеров у «Мира 
бокса»?

— Недавно их стало больше двадца-
ти. Есть раскрученные звезды — те, 
кого вы уже упомянули. Есть боксе-
ры, которые на подходе, которые 
подают надежды, которым предсто-
ит себя проявить в ближайшее вре-
мя. Но в любом случае все ребята 
очень интересные.
— Пример боксера, который дол-
жен себя проявить, приведете?
— Давайте отмечу Диму Кудряшо-
ва. Он провел великолепный бой на 
нашем крайнем шоу в ноябре прош-
лого года, на 15-й секунде нокаутом 
уложил своего соперника, очень се-
рьезного боксера (кубинца Хуана 
Карлоса Гомеса в бою за титул WBA 
International в первом тяжелом ве-
се.— 

”
Ъ“). Этого никто не ожидал. 

Я думаю, что у парня огромный по-
тенциал.
— Он будет готовиться к топовым 
боям, за статусные пояса?
— Кудряшов должен идти наверх. 
Может быть, мы дадим ему еще один 
или два проходных боя, но потом 
будем выходить на самый высокий 
уровень. Для меня очевидно, что пе-
ред нами будущий чемпион мира. 
Это просто вопрос времени, мотива-
ции боксера и правильной подготов-
ки. А так Кудряшов талантлив, и ха-
рактер у него чемпионский.
— По какому принципу вы вооб-
ще выбираете боксеров? Кто мо-
жет стать вашим клиентом?
— В конечном счете решение о том, 
будем или нет мы работать с боксе-
ром, я принимаю, основываясь на 
своих внутренних ощущениях. Дру-
гое дело, что мы получаем доволь-
но много рекомендаций и все их 
принимаем во внимание. Это та-
кой целый комплекс мероприятий 
по оценке перспектив боксера, и 
я не могу выделить какой-то один 
критерий. Могу только сказать, что 
перспективного бойца видно сразу. 
Вряд ли объясню почему, но видно.
— Мне лично из всех ваших ка-
дровых решений понравилось то, 
что было принято в отношении 
Григория Дрозда. Вы рискнули 
заключить с ним контракт, ког-
да казалось, что пик карьеры он 
давно миновал и шанс свой упу-
стил, что амбиций у него особен-
ных нет. Между тем вы перезапу-
стили эту карьеру — и Дрозд стал 
чемпионом мира в первом тяже-
лом весе, победив в прекрасном 
бою знаменитого поляка Кши-
штофа Влодарчика.
— Вот это и был тот самый случай, 
когда, с одной стороны, ты здорово 
рискуешь, а с другой — видишь в гла-
зах боксера решительность, что-то та-
кое, из-за чего начинаешь в него ве-
рить, понимать, что он справится со 
сложнейшими задачами… Боя с Вло-
дарчиком не должно было быть. То 
есть Григорию по всем расчетам ра-
но было на него выходить. Но бок-
сер, люди из его команды меня угова-
ривали. Я некоторое время был про-
тив, брал паузу на размышление, но 
все-таки решил, что можно этот бой 
ему дать. Увидел глаза, мотивацию — 
а это, наверное, самая важная штука 
в спорте. Можно выпустить на ринг 
звезду, но если у бойца глаза пустые, 
он проиграет. А можно вдруг разгля-
деть в аутсайдере такой заряд, что его 
победа становится абсолютно оче-
видной. Это совершенно ощущен-
ческие вещи. Вот был в январе бой 
за титул чемпиона мира WBC в су-
пертяжелом весе между Бермейном 
Стиверном и Деонтеем Уайлдером. 
Все эксперты в один голос говорили, 
что Стиверн победит. Я был чуть ли 
не единственным, кто настаивал на 
том, что Уайлдер отнимет у него ти-
тул,— для меня никаких других ва-
риантов не существовало. И Уайлдер 
уверенно выиграл, несмотря на то 
что по ходу поединка повредил руку.
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В Европе закрылось 
 зимнее трансферное ок-
но, которое не принесло 
судьбоносных сделок. 
Футбольные гранды, вы-
нужденные вписываться 
в суровые рамки финан-
сового fair play, были ог-
раничены в тратах. Но да-
же загнанные в жесткие 
рамки английские клубы 
все равно потратили зна-
чительно больше осталь-
ных — €171,5 млн, что 
в результате помогло ан-
глийской лиге обновить 
годовой рекорд расхо-
дов на трансферы, кото-
рый теперь составляет 
€1,2 млрд.

Последний день зимней 
дозаявочной кампании про-
шел относительно спокой-
но — настолько, что веду-
щим специальной програм-
мы, которую телеканал Sky 
Sport традиционно запускает 
в день закрытия трансферно-
го окна, по сути, было нечего 
обсуждать. Аналитики фут-
больного рынка, впрочем, 
отмечали, что и не ждали от 
клубов серьезных трат сразу 
по нескольким причинам.

По интенсивности зим-
нее трансферное окно, при-
ходящееся на разгар сезона, 
всегда уступает летнему, ког-
да клубы только комплекту-
ют составы под новые зада-
чи. Кроме того, многие игро-
ки сами не рискуют менять 
клуб по ходу сезона, опа-
саясь, что им будет трудно 
влиться в новый коллектив. 
И, наконец, самое главное: 
из-за правил финансового 
fair play (FFP), которые за-
прещают командам тратить 
больше, чем они зарабатыва-
ют, клубам все труднее про-
ворачивать большие сдел-
ки. Как отмечали эксперты 
известного аналитическо-
го агентства Deloitte, в ны-
нешней ситуации, прежде 
чем купить нового футболи-
ста, клуб был вынужден сна-
чала продать своего игрока, 
чтобы получить простор для 
маневра. Из-за этого многие 
клубы английской премь-

ер-лиги, локомотивы транс-
ферного рынка, оказались в 
сложном положении: боль-

шие контракты их игроков 
не могли потянуть клубы из 
континентальной Европы.

Необходимый простор 
для маневра сумел создать 
себе только «Челси», кото-

рый под конец дозаявоч-
ной кампании провер-
нул самую дорогую сделку. 
Трансфер одного из лиде-
ров сборной Колумбии Ху-
ана Куадрадо был многохо-
довой комбинацией. И са-
мое простое было догово-
риться с самим игроком, на 
которого уже несколько лет 
облизывались топ-клубы. 
Чтобы иметь возможность 
заплатить запрашиваемые 
«Фиорентиной» €33,4 млн, 
лондонцам необходимо 
было получить свободные 
деньги и разгрузить пла-
тежную ведомость. С этой 
задачей «Челси» справился 
благодаря продаже «Вольфс-
бургу» новоявленного чем-
пиона мира Андре Шюрр-
ле, который так и не закре-
пился в составе лондонцев. 
За него англичане выручи-
ли €32 млн. А чтобы ита-
льянский клуб был сговор-
чивее, «Челси» отдал «фиал-
кам» в аренду талантливого 
хавбека Мохаммеда Сала-
ха, призванного заменить 
Куадрадо.

В общих цифрах нынеш-
ней трансферной кампа-
нии, конечно, далеко до 
рекордных значений зи-
мы 2011 года, когда англий-
ские клубы потратили по-
чти €300 млн, но она все 
равно помогла состояться 
рекорду. Благодаря мощной 
сделке с участием Куадра-
до, а также трансферам Вил-
фреда Бони — в «Манчестер 
Сити» за €32,3 млн, а Габри-
эля Паулисты — в «Арсенал» 
за €15 млн клубы англий-
ской премьер-лиги все-та-
ки сумели перекрыть свой 
же годовой трансферный 
рекорд (€1 млрд). Теперь 
планка задрана до €1,2 мл-
рд. А ведь могла быть и еще 
выше, если бы самый рас-
точительный клуб летнего 
трансферного окна «Ман-
честер Юнайтед» нашел 
себе нового центрально-
го защитника, на которого 
был готов потратить более 
€30 млн.

Петр Кузнецов

ПРОЦЕСС

Дон Кинг проиграл на своем ринге
Американский суд обязал его заплатить $1,6 млн  
за срыв боя Дениса Лебедева с Гильермо Джонсом

Самые дорогие переходы зимнего трансферного окна
Имя Откуда Куда Сумма (€)
1. Хуан Куадрадо «Фиорентина» «Челси» 33,4 млн

2. Вильфрид Бони «Суонси» «Манчестер Сити» 32,3 млн

3. Андре Шюррле «Челси» «Вольфсбург» 32 млн

4. Энцо Перес «Бенфика» «Валенсия» 25 млн

5. Бернардо Сильва  «Бенфика» «Монако» 15,75 млн

6. Рикарду Гуларт «Крузейро» «Гуанчжоу Эвергранд» 15 млн

7. Габриэль Паулиста «Вильярреал» «Арсенал» 15 млн

8. Сейду Думбия ЦСКА «Рома» 14,4 млн

9. Лукас Силва «Крузейро» «Реал» 13 млн

10. Райан Бертранд «Челси» «Саутгемптон» 12,78 млн

Самый известный промоутер 
в американском профессиональ-
ном боксе Дон Кинг потерпел пол-
ное поражение на юридическом 
поле от главы российской компа-
нии «Мир бокса» Андрея Рябин-
ского. За срыв из-за допинга боя 
за титул чемпиона мира в первом 
тяжелом весе (до 90,7 кг) Все-
мирной боксерской ассоциации 
(WBA) между россиянином Дени-
сом Лебедевым и панамцем Ги-
льермо Джонсом, с которым ра-
ботает господин Кинг, последний 
заплатит сумму более $1,5 млн.

Федеральный окружной суд Нью-
Йорка обязал Дона Кинга выплатить 
компании «Мир бокса», которую воз-
главляет Андрей Рябинский (интер-
вью с лидером отечественного про-
моутерского бизнеса см. на этой 
странице), денежную компенсацию 
за срыв весной прошлого года чем-
пионского боя между Денисом Лебе-
девым и Гильермо Джонсом. Амери-
канские источники говорят, что она 
составляет более $1,5 млн. Андрей Ря-
бинский, отреагировав на новость, 
написал в Twitter, что отсудил у го-
сподина Кинга «примерно $1,6 млн».

Поединок между Денисом Лебеде-
вым и Гильермо Джонсом 25 апреля 
2014 года в Москве должен был стать 
одним из хитов сезона в профессио-
нальном боксе. В 2013 году панамец 
смог выиграть у россиянина, после 
того как тот в самом начале боя по-
лучил сильное рассечение. Одна-
ко вскоре Гильермо Джонса пойма-
ли на допинге, и WBA отняла у не-
го титул, обязав соперников про-

вести матч-реванш. Он тоже не со-
стоялся — причем был сорван в по-
следний момент. Уже в день боя вы-
яснилось, что швейцарская антидо-
пинговая лаборатория обнаружила 
в организме панамского тяжа запре-
щенный препарат фуросемид. В ито-
ге московское шоу осталось без цент-
рального события в программе.

«Мир бокса» подал в американ-
ский суд иск к Дону Кингу. Судья 
Шира Шейндлин еще прошлой осе-
нью признала господина Кинга ви-
новным в срыве матча и нарушении 
условий контракта с российскими 

партнерами (его стоимость состав-
ляла $500 тыс.), который предусма-
тривал обеспечение участия в шоу 
Гильермо Джонса, то есть его «чисто-
ту». После этого суд рассматривал во-
прос о компенсации. Господин Кинг 
считал, что должен заплатить лишь 
$635 тыс., компенсировав, таким 
образом, помимо суммы соглаше-
ния лишь цену за проданные биле-
ты. Российская сторона посчитала, 
что сумма причиненного ей ущер-
ба была гораздо больше, и включи-
ла в нее и средства, полученные от 
продажи билетов, и затраты на ор-
ганизацию поединка (примерно 
$1 млн), и гонорар Дона Кинга за его 
визит в Москву (промоутер получил 
$200 тыс.). Свои претензии к госпо-
дину Кингу она оценивала в $2 млн.

В результате нью-йоркский суд 
встал скорее на сторону «Мира бок-
са». Компенсация, которую он обя-
зал выплатить Дона Кинга, доста-
точно близка к той сумме, что счи-
тала справедливой российская сто-
рона. Большая часть ее претензий 
была учтена.

Таким образом, крупнейшей 
промоутерской компании России 
удалось одержать победу над чело-
веком, долгое время считавшим-
ся главным промоутером Америки. 
Правда, Дон Кинг, помимо того что 
его клиентами были многие супер-
звезды бокса, прославился и тем, что 
регулярно попадал в скандальные 
истории, а многие боксеры, с кото-
рыми он сотрудничал, утверждали, 
что господин Кинг обманывал их и 
фактически крал деньги. Среди тех, 
кто подавал в суд иски к промоуте-
ру, великие супертяжеловесы Му-
хаммед Али, Ларри Холмс, Майк Тай-
сон и Леннокс Льюис. Большинство 
этих конфликтов было урегулирова-
но в досудебном порядке благодаря 
тому, что бизнесмен соглашался на 
выплату компенсации.

Сам Дон Кинг в роли истца по-
бывал в 2005 году, когда подал в 
суд на телеканал ESPN. Тот выпу-
стил документальный фильм, в ко-
тором рассказывалось, что эпатаж-
ный промоутер убивал людей, угро-
жал расправой своим бойцам и об-
воровывал их. Господин Кинг тре-
бовал от ESPN $2,5 млрд за мораль-
ный ущерб, но проиграл процесс и 
не получил ничего.

Алексей Доспехов

Срыв боя с участием  
Дениса Лебедева не обошелся 
Дону Кингу даром    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Самым дорогим игроком нынешнего трансферного окна стал полузащитник Хуан Куадрадо,  
за которого «Челси» выложил «Фиорентине» €33,4 млн   ФОТО AP

КОНТРАКТЫ

«Динамо» получит 
поддержку владельца
Банк ВТБ потратит в 2015 году 4,5 мл-
рд руб. ($68 млн по текущему курсу) 
на спонсорство принадлежащего ему 
же футбольного клуба «Динамо». Вза-
мен, как говорится в сообщении, раз-

мещенном на сайте госзакупок, клуб 
предоставит банку рекламные услу-
ги. Срок действия договора — до 31 
декабря 2015 года. Кроме того, ВТБ по-
лучает статус генерального спонсора 
и официального банка клуба, пра-
во использовать клубный знак, на-

звание, фотографии и т. д. Примеча-
тельно, что ВТБ мог бы получить эти 
права и просто так, поскольку являет-
ся владельцем «Динамо». Банку при-
надлежит 75% минус 1 акция в капи-
тале клуба, а остальное контролиру-
ется центральным советом общества 

«Динамо». Добавим, что, по неофици-
альной информации, общий бюджет 
«Динамо» на текущий сезон составля-
ет около $200 млн. Большие расходы, 
опять же по неофициальной инфор-
мации, несет только «Зенит» — более 
$300 млн. Александр Петров
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